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Эксперты ожидают отскока 
курса до 100 руб. за доллар. 
Ослабление национальной 
валюты возможно во втором 
полугодии

Курс доллара сейчас находится на 
двухлетних минимумах, но это 
продлится недолго, считают опро-
шенные «Ведомостями» эксперты. 
Ситуация в мировой экономике и 
внутренние факторы могут вновь 
вернуть национальную валюту к 
трехзначным уровням. На 17 апре-
ля курс ЦБ составлял 82,6 руб./$. 

Минимум с июля 2023 г. был до-
стигнут 19 марта (81,5 руб./$).

Аналитики отмечают, что сей-
час рубль переукреплен и его 
ослабление до 100 руб./$ неиз-
бежно – это вопрос времени. Эко-
номисты «Эксперт РА», «БКС мир 
инвестиций», «Финама» ожида-
ют, что российская валюта может 
достичь этого значения к концу 
года, «Ренессанс капитал» и «Гар-
да капитал» – во втором полуго-
дии (начиная с осени). Freedom 
Finance Global допускает, что это 
может произойти осенью в нега-
тивном сценарии, если реализу-
ются риски мировой экономики, 
а спрос на российскую нефть упа-

дет. АКРА и «Астра управление ак-
тивами» прогнозируют ослабле-
ние рубля до 100 руб./$ уже к лету 
2025 г. в негативном сценарии, 
ранее с таким предположением 
выступили в Goldman Sachs. В то 
же время инвесткомпания «Реги-
он» ожидает доллар к концу года 
по 95 руб., эксперты РЭУ им. Пле-
ханова дают самый оптимистич-
ный прогноз и предсказывают, на-
против, укрепление до 75–85 руб. 

Возможное ослабление рубля 
подтверждает макроопрос ЦБ – в 
нем аналитики ожидают среднего-
довой курс на уровне 95,2 руб./$. 
Хотя оценка и повышена по срав-
нению с двумя предыдущими кон-
сенсусами (98,5 и 104,7), она вы-
ше средних текущих значений (в 
первые две недели апреля доллар в 
среднем стоил 84,83 руб., в марте – 
86,02 руб.).

Чем ОбуслОвленО текущее 
укрепление

Динамика валютного курса опреде-
лялась как соотношением экспорт-
ной выручки и платежей за импорт, 
так и устойчивым спросом на рубле-
вые активы, отмечал ЦБ в «Обзоре 
рисков финансовых рынков». При 
этом объем чистых продаж валюты 
со стороны крупнейших экспорте-
ров снизился на 18% за месяц – до 
$10,2 млрд в марте после $12,4 млрд 
в феврале. Банк России также отме-
тил стабильность курса несмотря 
на внешнюю неопределенность – 
этому способствовал сдержанный 
спрос импортеров на валюту, а так-
же опережающий характер продаж 
выручки экспортерами из-за ожи-
даний дальнейшего укрепления ру-
бля, отмечается в обзоре 
«О чем говорят тренды».

Сталь под давлением
Предприятия черной металлургии 
снизят прибыль и выручку в 2025 г. 
На отрасль влияют снижение спроса, 
ключевая ставка и укрепление рубля
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Валюты (курс ЦБ) 18.04.25 17.04.25
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 82,02 82,5892
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 93,2513 93,3356 

18.04.25 17.04.25
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 11,1915 11,2812
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 9,5851 9,643

Индексы 17.04.25 16.04.25
Мосбиржа 2865,32 2861,83
РТС 1100,51 1091,59

Металлы (данные LME) 17.04.25 16.04.25
Золото (за 1 тройскую унцию) $3301,1 $3350,3
Алюминий (за 1 т) $2377,6 $2388,6

Сырье (данные ICE) 17.04.25 16.04.25
Нефть Brent (1 барр.) $66,81 $65,04
Природный газ (1000 куб. м) $421,9 $422,5

Экономика СогрелаСь
ЦБ заявил о выходе российской 
экономики из фазы сильного пере-
грева. С февраля по март она росла 
умеренными темпами

Валютное дно

до 7,3 млН Кв. м уПАл 
в годовом вырАжеНИИ 
ввод мНогоКвАртИрНых 
домов в I КвАртАле 2025 г.

по данным росстата, в янва-
ре – марте 2024 г. девелоперы 
сдали 8,8 млн кв. м. результат 
I квартала 2025 г. стал худшим 
за шесть лет: лишь в первые 
три месяца 2019 г. ввели 
7,1 млн кв. м многоквартирного 
жилья. представитель девело-
пера «брусника» говорит, что 
результаты могут колебаться 
в зависимости от того, успели 
девелоперы сдать дома до 31 
декабря или решили получить 
разрешение лишь в январе. но 
существенное снижение ввода 
во многих регионах – лидерах 
по жилищному строитель-
ству позволяет говорить об 
общей тенденции к сокра-
щению показателей, считает 
гендиректор консалтинговой 
компании Macon илья володь-
ко. в санкт-петербурге ввод 
упал на 39,8% до 621 800 кв. м, 
в приморском крае – на 69,5% 
до 63 100 кв. м, в тюменской 
области – на 63,8% до 249 100 
кв. м, в свердловской – на 29,5% 
до 228 600 кв. м.

на 17,2%
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Артем гришков

в петербурге выросло коли-
чество представленных в ди-
лерских центрах автомобиль-
ных брендов. Число марок 
продолжит увеличиваться за 
счет китайского и россий-
ского автопрома, считают 
эксперты

в Санкт-Петербурге на се-
редину апреля 2025 г. на-
считывалось 68 брендов 
легковых автомобилей, 

представленных в дилерских цен-
трах города. Это на четыре больше, 
чем на аналогичную дату прошло-
го года, сообщили изданию «Ведо-
мости Северо-Запад» в компании  
«Авто.ру» со ссылкой на собствен-
ное исследование.

За год из дилерских центров Пе-
тербурга полностью ушли четыре 
бренда: Infiniti (Япония), Isuzu 
(Япония), Opel (Германия) и Skoda 
(Чехия). Суммарно на них прихо-
дилось шесть заключенных дилер-
ских контрактов. В то же время за 
этот период на рынок города вы-
шло восемь новых брендов: Xcite 
(Россия/Китай), Knewstar (Ки-
тай), Aito (Китай), Avatr (Китай), 
KGM (Южная Корея), Rox (Китай), 
Venucia (Китай) и VGV (Китай). За 
счет выхода этих марок на рынок 
число дилерских контрактов у ав-
тосалонов города выросло на 32.

В целом за год количество кон-
трактов у автодилеров увеличи-
лось на 16% до 398. Примечатель-
но, что за год наибольшее число 
новых заключенных контрактов – 
по 10 штук – пришлось на две мар-
ки – Xcite и Knewstar, еще по девять 
у Haval, четыре – у бренда Belgee. 
Кроме того, по три дилерских кон-
тракта сейчас заключено у марок 
Avatr и Aito, по два – у KGM и Rox.

В результате ротации автобрен-
дов и расширения их присутствия 

в дилерских центрах Петербурга 
лидером по числу заключенных 
контрактов стал Geely, на него при-
ходится 17 дилерских контрактов, 
следом идет Haval – 16, Chery – 15, 
Changan – 14, по 13 дилерских кон-
трактов у «АвтоВАЗ», Hyundai, 
Omoda, Jaecoo и Belgee, по 11 дилер-
ских контрактов – у Jetour и FAW.

Вместе с этим часть брендов со-
кратили свое присутствие в авто-
салонах Петербурга, например, у 

популярного бренда Exeed число 
дилерских контрактов уменьши-
лось с 12 до девяти, у Livan – c се-
ми до пяти. У некоторых марок 
изменения оказались не такими 
существенными, например, по 
одному дилерскому контракту за 
год сократилось у JAC, Dongfeng, 
Hyundai, Audi, SWM и Subaru.

По данным эксперта автомобиль-
ного рынка Дениса Гаврилова, по 
итогам 2024 г. количество дилер-

ских центров в Петербурге состав-
ляло 328, что на 32% больше по 
сравнению с 2023 г. Он уточнил, 
что в прошлом году число китай-
ских автосалонов выросло на 26%, 
а количество дилерских центров, 
представляющих российские брен-
ды, увеличилось за год на 89%. «В 
результате доля дилерских центров 
с китайскими марками сократи-
лась с 81 до 76%», – до-
бавил он.

Дилеры приросли 
брендами

За счет выхода этих марок на рынок число дилерских контрактов у автосалонов города выросло на 32 / максим стулОв  
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Александр Тихонов

Коммуникация в Чечне ос-
ложнена тем, что здесь 
с 2024 г. заблокирован 
Telegram. Например, с 

представителем министерства 
Чеченской республики по нацио-
нальной политике, внешним свя-
зям, печати и информации «Ведо-
мости» держали связь с помощью 
WhatsApp. Впрочем, местные 
жители все равно находят способ 
использовать Telegram – напри-
мер, водитель такси Султан, со-
гласившийся довезти нас из аэро-
порта до «Грозный-сити» за 500 
руб. (остальные просили вдвое 
больше), первым делом рекомен-
довал подписаться на свой канал 
об экскурсиях в Чечне, Дагестане 
и Ингушетии (он подрабатывает 
извозом, а в основном занимается 
экскурсиями).

– Мне казалось, что блокировка 
касается только сим-карт, выдан-
ных в Чечне, – говорю я таксисту.

– Все зависит от мобильного 
оператора. У некоторых моих ту-

ристов Telegram работает, но не у 
всех, – отвечает он.

Так и оказалось. «Билайн» и 
«Т-мобайл» не позволяли мне ис-
пользовать Telegram. При этом у 
коллеги-фотографа с «Мегафоном» 
мессенджер работал без перебоев. 
По словам Султана, Telegram не 
работает в Дагестане, Чечне и Ин-
гушетии.

О блокировке Telegram на терри-
тории Дагестана и Чечни 8 марта 
заявил министр цифрового разви-
тия Дагестана Юрий Гамзатов. По 
его словам, соответствующее ре-
шение «принималось на федераль-
ном уровне по представлению 
правоохранительных органов» 
(цитата по ТАСС). «Его [мессен-
джер] часто используют недруги, 
пример этому – беспорядки в аэ-
ропорту Махачкалы [29 октября 
2023 г.]. Может быть, в дальней-
шем Telegram и разблокируют», – 
сказал чиновник. 

Собеседник «Ведомостей», близ-
кий к администрации Дагестана, 
заявил, что проблемы с доступом 
к Telegram стали возникать также 

в Ингушетии и других республи-
ках. В Чечне Telegram начали бло-
кировать после крушения самоле-
та Azerbaijan Airlines (Azal) Баку 
– Грозный около казахстанского 
Актау 25 декабря 2024 г., уточнил 
источник. «Связано это с безопас-
ностью. Мессенджер используют 
нарушители правопорядка, в осо-
бенности сторонники радикаль-
ных течений ислама», – говорит 
источник, близкий к дагестанской 
администрации. 

«Ведомости» направили запрос в 
Роскомнадзор.

ДеНь Мира в чечНе

На обучение в Грозный приехало 
около 80 человек из разных регио-
нов России, сообщил «Ведомостям» 
представитель РАНХиГС. Пятый 
очный модуль проходит с 15 по 18 
апреля во Дворце торжеств им. Да-
гуна Омаева. Здание, открытое в 
2020 г., расположено на берегу Сун-
жи, а на противоположном берегу, 
в «Грозный-сити», разместились 
участники школы мэров. Между 

дворцом Омаева и отелем для слу-
шателей курса ходят шаттлы. 

Из «Грозный-сити» микроав-
тобус выезжает на пр-т Ахмата 
Кадырова, который после моста 
через Сунжу превращается в пр-т 
Владимира Путина. По правую ру-
ку видна мечеть «Сердце Чечни» 
им. Ахмата Кадырова, по левую – 
торговый центр «Грозный молл».

П о с л е д н и й  в ы е з д н о й  м о -
дуль школы мэров проводится 
в Чечне не случайно, приводит 
пресс-служба РАНХиГС слова 
директора ВШГУ Олега Кондра-
тенко. «В регионе активно раз-
вивается городская среда и сфера 
туризма, появляется новая ин-
фраструктура, улучшается каче-
ство жизни, привлекаются инве-
стиции. Участники увидят, как 
управляется хозяйственный ком-
плекс на муниципальном уровне, 
оценят состояние туристической 
инфраструктуры и уделят внима-
ние сохранению объектов исто-
рического наследия, а также во-
просам традиционных ценностей 
в управлении», – рассказал он.

16 апреля в Чечне отмечается 
День мира – годовщина отмены ре-
жима контртеррористической опе-
рации в республике. Он был снят 
в 2009 г. «Чеченская республика 
сумела победить международный 
терроризм. Наши воины и сегодня 
стоят в авангарде защитников Оте-
чества, мужественно отстаивая ин-
тересы страны в рамках спецопера-
ции», – зачитал премьер-министр 
Чечни Магомед Даудов привет-
ственное слово главы республики 
Рамзана Кадырова.

Даудов напомнил, что в Гроз-
ном в результате боевых дей-
ствий было разрушено 15 000 
домов и тогда поднимался во-
прос целесообразности восста-
новления столицы Чечни на ее 
прежнем месте. «Вопрос ставился 
перенести столицу в Гудермес. 
<...> Мы под руководством на-
шего Рамзана Ахматовича, мы 
вместе были молодые и, так ска-
жем, положили свои автоматы, 
взяли лопаты, мастерки и начали 
восстанавливать <...> и нашу 
республику, и прежде всего сто-
лицу», – заявил он. Даудов заме-
тил, что «тот хаос, который наша 
республика в начале 2000-х гг. 
пережила», сейчас чувствуют жи-
тели приграничных с Украиной 
регионов России. «И я уверен, вы 
построите новые поселки, новые 
города. Лучше, чем было. <...> 
Мы сильный народ, мы сильная 
страна, у нас сильный волевой 
президент Владимир Владими-
рович Путин», – выразил уверен-
ность премьер Чечни.

больше, чеМ экоНоМика

Хучиев, возглавлявший Грозный в 
общей сложности восемь лет (сей-
час он помощник премьер-мини-
стра РФ), признался, что работа 
мэром была самым интересным 
периодом его карьеры. Он заявил, 
что первый президент Чечни Ах-
мат Кадыров верил в будущее раз-
рушенного города. Благодаря ему 
и Путину «в 2007 г. была начата 
реализация программы «Грозный 
без следов войны» и федеральной 
целевой программы по восстанов-
лению Чеченской республики», ска-
зал помощник Мишустина. По его 
словам, за короткий срок были вос-
становлены тысячи домов, десятки 
школ, больниц, объекты комму-
нального хозяйства, восстановлены 
и отремонтированы автомобиль-
ные дороги и другие объекты. 

Залогом успеха в муниципальном 
управлении Хучиев считает ком-
плексный подход, сочетающий стра-
тегическое видение, стимулирова-
ние бизнеса и эффективное исполь-
зование ресурсов. 

Немаловажным фактором разви-
тия городов экс-мэр Грозного счита-
ет международное сотрудничество. 
«Благодаря личным контактам Рам-
зана Ахматовича Кадырова с руко-
водством арабских стран мы на себе 
ощутили коммерческие контракты 
в виде инвестиционных проектов», 
– сказал он. В качестве примера ре-
зультата зарубежных инвестиций 
Хучиев назвал грозненскую гости-
ницу The Local, открытую к чем-
пионату мира по футболу 2018 г. В 
дни турнира в отеле жила сборная 
Египта. «Также мы построили за 
счет зарубежных инвестиций пол-
ностью современный университет-
ский комплекс стоимостью по тем 
временам более 4 млрд [руб.], и на 
сегодняшний день там уже открыт 
филиал МГУ», – добавил Хучиев. По 
его словам, появление в Грозном 
филиала столичного вуза стало важ-
ным событием не только для Чечни, 
но и для всего юга России.

В заключение своего выступления 
помощник премьера России расска-
зал, как в канун 2011 г. сотня «Кама-
зов» привезла в Грозный снег с гор 
при плюсовой температуре, так как 
Кадыров поручил властям города 
«принять меры, чтобы в новогоднюю 
ночь на площади у главной елки шел 
снег, так как воспринимать Новый 
год без снега трудно». Хучиев подчер-
кнул, что инициатива была реализо-
вана за внебюджетный счет. 

«Поверьте, общественное настрое-
ние, настроение наших жителей ино-
гда значит больше, чем экономиче-
ская составляющая», – заключил 
помощник Мишустина.-

мэр для подражания
Помощник премьера Михаила Мишустина Муслим Хучиев 
поделился опытом работы в Грозном с участниками школы мэров. 
Настроение жителей часто значит больше, чем экономическая 
составляющая, уверен Хучиев
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суд арестовал алексея смир-
нова, в декабре 2024 г. поки-
нувшего пост губернатора 
курской области. его обви-
няют в хищении 1 млрд руб. 
бюджетных средств при 
возведении оборонительных 
сооружений в регионе

Мещанский суд Москвы вечером 
16 апреля арестовал на два месяца 
бывшего губернатора Курской об-
ласти Алексея Смирнова. Вместе 
с ним был задержан и доставлен в 
Москву его бывший первый заме-
ститель Алексей Дедов. Расследо-
ванием уголовного дела занима-
ется следственный департамент 
МВД. Дедову и Смирнову предъяв-
лено обвинение в рамках уголов-
ного дела о мошенничестве, совер-
шенном в составе организованной 
группы с использованием служеб-
ного положения (ч. 4 ст. 159 УК). 
По этой статье бывшему губерна-
тору грозит до 10 лет лишения сво-
боды. Речь в уголовном деле идет 
о хищении бюджетных средств в 
сумме более 1 млрд руб., которые 
были выделены АО «Корпорация 
развития Курской области» для 
строительства фортификационных 
сооружений на границе региона с 
Украиной. По мнению следовате-
лей, фигуранты руководили участ-
никами организованной группы 
и совместно с руководством АО 
«Корпорация развития Курской 
области» организовали хищение 
денег из бюджета. 

На следующий день 17 апреля 
Мещанский суд Москвы удовлет-
ворил ходатайство следствия об 
избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отноше-
нии бывшего первого заместите-
ля губернатора Курской области 
Алексея Дедова. Он, как и Смир-
нов, помещен в СИЗО сроком на 
два месяца.

В рамках этого же дела уже аре-
стованы три руководителя корпора-
ции, а также руководители коммер-
ческих организаций, получивших 
бюджетные деньги и не выполнив-
ших необходимые строительные 
работы. В конце декабря 2024 г., 
писали «Ведомости», гендиректор 

компании «Корпорация развития 
Курской области» Владимир Лу-
кин был задержан сотрудниками 
полиции по подозрению в злоупо-
треблении полномочиями (ч. 3 ст. 
285 УК). Именно он, как пишут в 
СМИ, дал изобличающие показа-
ния на Смирнова. Кроме Лукина 
под стражей в конце прошлого года 
оказался бывший заместитель Лу-
кина Игорь Грабин. Ему следова-
тели вменили необоснованное рас-
ходование денежных средств. Со-
гласно материалам суда, в период с 
февраля 2023 г. по сентябрь 2024 г. 
Грабин, будучи в своей должности, 
занимался управлением и распоря-
жением имуществом и денежными 
средствами. По версии следствия, 
Лукин давал Грабину устные заве-
домо незаконные распоряжения, 
что повлекло необоснованное рас-
ходование 173,2 млн руб., предна-
значенных для строительства фор-
тификационных сооружений в при-
граничье Курской области.

В середине марта следствие 
оценило ущерб от некачествен-

ных бетонных пирамид, предна-
значенных для линий загражде-
ния на границе с Украиной, в 156 
млн руб. Работы по возведению 
фортификационных сооруже-
ний начались в 2023 г. А 6 авгу-
ста 2024 г., когда бывший глава 
правительства Курской области 
Смирнов уже несколько месяцев 
был врио губернатора региона, 
вооруженные силы Украины на-
рушили госграницу. В области 
был объявлен режим контртер-

рористической операции и чрез-
вычайная ситуация федерального 
характера. 

Но Смирнов возглавлял Курскую 
область недолго. В мае 2024 г. он 
сменил Романа Старовойта в ка-
честве врио губернатора, когда 
тот стал министром транспорта. 
Смирнов проработал после из-
брания губернатором (в сентябре 
2024 г. набрал 65,28% голосов) 80 
дней. В Кремле объяснили кадро-
вую перестановку необходимо-

стью кризисного управления по-
сле атаки ВСУ на регион. 

Уголовные дела в отношении 
действующих губернаторов (све-
жий пример – хабаровский Сер-
гей Фургал в 2020 г.) и тем более 
бывших руководителей регионов 
(рязанский Николай Любимов в 
2024 г.) в последние годы не яв-
ляются редкостью. Но в данном 
случае на себя обращают внима-
ние несколько факторов: статус 
приграничного региона (долгое 
время кадровая ротация в них 
была минимальной) и то, что ре-
шение было принято после добро-
вольной, но оперативной отстав-
ки Смирнова (в 2015 г. Вячеслава 
Гайзера в Коми арестовали просто 
через несколько дней после пере-
избрания).

В декабре 2024 г. Смирнова 
сменил в качестве врио депутат 
Госдумы Александр Хинштейн. К 
настоящему моменту практиче-
ски вся бывшая команда Смир-
нова так или иначе под разны-
ми предлогами отстранена от 
реальных рычагов управления 
в Курской области новым руко-
водителем, говорит политолог 
Александр Немцев. Поэтому на 
жизнеспособности региона арест 
экс-главы не отразится, сказал он. 
Несмотря на то что Смирнов в ко-
манде с прошлым губернатором, 
нынешние события сейчас вряд 
ли отразятся на нем, утверждают 
собеседники, близкие к админи-
страции региона.

Арест Смирнова создает карт-
бланш для дальнейшего перефор-
матирования элит, которым все 
увереннее занимается Хинштейн, 
говорит политолог Ростислав Ту-
ровский. «Наряду с этим Хинштей-
ну проще и удобнее будет продви-
гать свой имидж на фоне коррум-
пированного предшественника. 
Вполне вероятен дальнейший 
приток различных чиновников-ва-
рягов, раз местные элиты оказа-
лись несостоятельными», – счита-
ет эксперт. Туровский напомина-
ет, что вскоре предстоит замена 
мэра Курска в связи с недавней 
отставкой Игоря Куцака. «Так-
же можно ожидать, что контроль 
силовых структур над регионом 
будет более жестким», – добавил 
политолог.-

03 Политика 
и общество

Елена Мухаметшина

в исполкоме «единой россии» 
продолжаются кадровые 
изменения. владимир якушев 
перестраивает партийный 
исполком

Новый секретарь «Единой России» 
Владимир Якушев (работал и. о. с 
лета 2024 г., утвержден на съезде 
в декабре 2024 г.) продолжает ме-
нять структуру и состав централь-
ного исполкома (ЦИК) партии. На 
прошлой неделе президиум генсо-
вета назначил на должность замру-
ководителя ЦИК главу партийного 
управления информации и соци-
альных коммуникаций Ольгу Фро-
лову. Давняя соратница Якушева, с 
которой он работал в разных долж-
ностях с начала 2000-х, теперь от-
вечает за информационную поли-
тику «Единой России», рассказали 
четыре источника в партии. До 
июля 2024 г. управлением руково-
дила Анастасия Костикова. 

Также ЦИК покинул руководи-
тель управления по работе с об-
ращениями граждан Александр 
Рябцев, говорят собеседники «Ве-
домостей». В ЦИКе Рябцев также 
курировал работу общественных 
приемных. Сейчас их передали в 

зону ответственности управления 
региональной и технологической 
работы, которое возглавляет зам-
руководителя ЦИКа Андрей Осин-
ников.

Предвестником этих измене-
ний стали перестановки на съезде 
«Единой России» в декабре 2024 г. 
Тогда, в частности, с поста зам-
секретаря генсовета партии и из 
президиума генсовета ушла ви-
це-спикер Госдумы Анна Кузнецо-
ва, которая в партии курировала 
комиссию президиума генсовета 
по работе с обращениями граж-
дан. Количество замов у Якушева 
в целом было сокращено с пяти до 
одного (место сохранил Владимир 
Васильев, лидер думской фракции 
единороссов). 

Изменения также произошли в 
юридической службе партии, го-
ворят два собеседника. По словам 
одного из них, партию покинули 
сразу несколько электоральных 
юристов, которые сопровождают 
кандидатов «Единой России» к вы-
борам: «Сейчас остались в основ-
ном те, кто занимается уставом 
партии и сопровождением догово-
ров партии по разной деятельно-
сти». Ранее юридическое направ-
ление в партии курировал первый 
замруководителя ЦИКа Максим 

Жаворонков, который после назна-
чения бывшего секретаря генсове-
та Андрея Турчака на пост главы 
Алтая летом 2024 г. переехал в ре-
гион и возглавил его аппарат.

Кроме того, партию покинул 
заместитель руководителя управ-
ления финансово-хозяйственного 
обеспечения ЦИКа Денис Шердяев. 
Само управление возглавляет депу-
тат Госдумы, первый заместитель 
руководителя ЦИКа Наталья Ор-
лова, которая много лет отвечает 
за партийную кассу и не раз была 
уполномоченным Владимира Пу-
тина на выборах. 

Также ЦИК покинул куратор 
цифровых проектов партии, в том 
числе и электронных праймериз, 
Вячеслав Сатеев (см. врез). Об 
этом писал «Коммерсантъ» в ян-
варе. Собеседники «Ведомостей» 
подтверждают эту информацию, 
отмечая, что сейчас он «передает 
дела». По словам одного из источ-
ников, окончательно Сатеев уйдет 
в июне, после того как пройдут 
праймериз нынешнего года, сейчас 
он дорабатывает в партии на аут-
сорсе: «Также уходят и сотрудники, 
работавшие с ним».

Осенью также сменился началь-
ник организационного управле-
ния. Вместо Марии Муравской его 

возглавил Антон Жукович, кото-
рый в последнее время работал с 
Якушевым в полпредстве прези-
дента в УрФО. Собеседники «Ведо-
мостей» говорят, что в этом управ-
лении после ухода Муравской сме-
нилось большинство сотрудников. 
Кроме того, на должность замру-
ководителя ЦИКа – руководите-
лем управления по обеспечению 
деятельности комиссии генсовета 
был назначен бывший помощник 
Якушева в УрФО Владимир Петров.

Для ЦИК «Единой России», как 
для партийного органа, работаю-
щего буквально денно и нощно, 
всегда важны профессионализм 
и сплоченность команды, полага-
ет вице-президент Центра поли-
тических технологий Ростислав 
Туровский. «При каждом новом 
секретаре генсовета это означает 
заметные кадровые перестановки. 
Но это никогда не означает то-
тальную чистку, поэтому профес-
сиональные аппаратчики могут 
работать там и достаточно дол-
го, – говорит эксперт. – Так было 
при Турчаке, который продвигал 
людей из своего окружения, ко-
торые впоследствии покинули 
ЦИК». Якушев старается усилить 
свои позиции, сказал эксперт, но и 
сохранить профессионалов в пар-
тийном аппарате.

Приход нового руководителя 
подразумевает обновление работы 
исполнительных подразделений – 

как структурное, так и кадровое, 
считает руководитель Фонда раз-
вития гражданского общества Кон-
стантин Костин. «Так было всегда 
с приходом нового секретаря ген-
совета – и когда на этот пост при-
ходил Вячеслав Володин, и Сергей 
Неверов, а затем Андрей Турчак. 
Логика любых перемен – это повы-
шение эффективности и нацелен-
ность на актуальные задачи – как 
текущие, так и стратегические. 
Должна быть преемственность, и 
какие-то лучшие практики партий-
ной работы необходимо продол-
жать и развивать, но нужны и но-
вые подходы, и кадры», – говорит 
Костин.

«Ведомости» направили запрос в 
пресс-службу «Единой России».-

Перемены пришли с Урала Работа  
с пРиложениями

Одновременно началась опти-
мизация различных партийных 
приложений вроде «Агитатор 
онлайн», где давались задания 
депутатам разных уровней по 
отработке повестки, говорит 
один из собеседников. Часть 
из них ликвидируют, а часть 
планируют объединить в одно, 
рассказывает он. При этом 
приложение «Вверх» продолжа-
ет работу.

каРьеРа смиРнова

Уроженец другой приграничной области – Брянской с конца 
 1990-х гг. работал на различных должностях в комитете жКХ Курской 
области, затем в администрации Курска. С 2011 г. был замруково-
дителя администрации Сергиева Посада. С 2012 г. – замминистра 
строительного комплекса Московской области, затем год был в долж-
ности первого замминистра строительства Подмосковья.   
В 2016–2018 гг. был первым заместителем гендиректора Фонда капи-
тального ремонта многоквартирных домов Москвы. С ноября 2018 г. 
– вице-губернатор Курской области, а с 2022 г. – первый вице-губер-
натор – председатель правительства региона.

его оборона

Алексей Смирнов, не долго пробыв губернатором, оказался на скамье подсудимых /  Московские сУДы общей юрисДикции
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Екатерина Дорофеева

каждый пятый россиянин 
недоволен состоянием ре-
продуктивного здоровья. При 
этом и мужчины, и женщины 
все еще стесняются разгова-
ривать об этом с врачами и 
своими партнерами

Доля россиян, которые недовольны 
состоянием своего репродуктивно-
го здоровья, сократилась с 20% в 
2024 г. до 18% в текущем году. Об 
этом говорится в результатах он-
лайн-опроса, проведенного анали-
тическим центром «Национальное 
агентство финансовых исследова-
ний» (НАФИ) и фармкомпанией 
«Гедеон Рихтер». В нем приняли 
участие 1509 женщин и 1491 муж-
чина 18–45 лет из всех федеральных 
округов РФ. Результаты есть у «Ве-
домостей».

По данным на 2025 г., почти по-
ловина респондентов, как муж-

чин, так и женщин (48%), сейчас 
«скорее удовлетворены» своим ре-
продуктивным здоровьем, а треть 
довольна полностью (30%). Осталь-
ные затруднились ответить (4%). 

Вместе с этим почти 90% женщин 
и 70% мужчин когда-либо в жизни 
сталкивались с последствиями на-
рушений репродуктивного здоро-
вья. Выбирая несколько ответов, 
среди них женщины чаще всего 
называли эмоциональные и психо-
логические трудности (65%), ухуд-
шение общего состояния (62%), на-
рушение сна и отсутствие аппетита 
(54%). Мужчины в первую очередь 
тоже обращали внимание на эти 
последствия, но немного реже (47, 
41 и 43% соответственно).

Говоря о репродуктивном здоро-
вье, в повседневном общении рос-
сияне чаще всего используют ней-
тральные и общеупотребительные 
слова (50% респондентов) – «про-
блемы в постели». Почти с одина-
ковой частотой они прибегают к 

медицинским терминам (36%) и 
разговорным и жаргонным сло-
вам (35%) – «контрацепция» и «за-
лететь». Малая доля опрошенных 
озвучивают завуалированные и 
грубые выражения (13 и 7% соот-
ветственно). Некоторые темы ре-
продуктивного здоровья остаются 
табуированными, что косвенно 
может влиять на демографическую 
ситуацию, говорится в результатах 
исследования. 

Самая сложная тема для обсуж-
дения – сексуальное здоровье и 
взаимоотношения. Она вызывает 
наибольшее стеснение и у мужчин, 
и у женщин. Чуть меньше поло-
вины опрошенных мужчин (47%) 
не готовы говорить о сексуальном 
здоровье с врачом, более трети 
(35%) – с партнершей. Аналогичная 
ситуация с женщинами: половина 
(52%) не готова обсуждать эту тему 
с медиком, треть (30%) – с партне-
ром. Несмотря на стеснение, чаще 
всего мужчины говорят о вопросах 

репродуктивного здоровья именно 
с медиками (58%) и с партнершей 
(67%). А женщины практически в 
равной степени обсуждают это как 
с врачом (76%), так и с партнером 
(75%). 

За последний год темой репро-
дуктивного здоровья интересо-
валась большая часть россиян 
(80%). Наибольшее доверие как у 
женщин, так и у мужчин вызывает 
информация от дипломированного 
врача (82 и 74% соответственно). 
Практически такой же уровень 
уверенности у населения, если 
источник данных – официальная 
медорганизация (81% женщин и 
76% мужчин). Вместе с этим рос-
сиян больше всего привлекает ин-
формация на простом и понятном 
языке – об этом заявили 78% жен-
щин и 71% мужчин.

Что касается мужчин, они отли-
чаются неспособностью говорить 
о собственных переживаниях, за-
явил ведущий научный сотрудник 
Института лингвистических иссле-
дований Российской академии на-
ук, специалист в гендерной линг-
вистике Валерий Ефремов. По его 
мнению, общество ждет от мужчин 

физической твердости, поэтому они 
гораздо реже и позже обращаются 
к профильному специалисту, чем 
женщины.

В осведомленности населения о 
репродуктивном здоровье важную 
роль играет готовность врача рас-
сказывать и отвечать на вопросы, 
считает доцент кафедры акушер-
ства и гинекологии РНИМУ им. 
Пирогова Ольга Братчикова. С 
этим соглашаются и психологи. В 
столичных клиниках, например, 
заметно выше уровень сервиса, 
поскольку врачи проходят курсы, 
направленные на улучшение ком-
муникативных навыков, отмеча-
ет психолог-сексолог, специалист 
сервиса психотерапии Alter Артем 
Химич. По его словам, такое повы-
шение квалификации, а также вне-
дрение программ сексуального об-
разования в школах и вузах с целью 
разговоров о согласии, границах и 
психологических аспектах помогут 
преодолеть напряжение.

Разрыв между интересом и от-
крытостью указывает на глубокую 
социальную проблему: люди хотят 
знать, но боятся спрашивать, гово-
рит Химич.- 

стойкие россияне

Анна Киселева
Мария Викулова

использование биометрии 
в телемедицине закрепят 
законодательно. в первую 
очередь в ее внедрении в сег-
менте ДМс заинтересованы 
страховые компании, которым 
нужно сохранить безопас-
ность данных

Депутаты Госдумы подготовили за-
конопроект, разрешающий исполь-
зовать Единую биометрическую 
систему (ЕБС) для подтверждения 
личности пациентов при оказании 
телемедицинских консультаций. Сей-
час биометрия применяется в России 
при оказании госуслуг, в банковской, 
транспортной и телекомотраслях. 
Законопроект был внесен в нижнюю 
палату еще 1 апреля, а на следующий 
день отозван авторами из-за техни-
ческой ошибки. Но, как рассказал 
«Ведомостям» соавтор инициативы, 
первый зампредседателя комитета 
Госдумы по охране здоровья Бад-
ма Башанкаев, законопроект будет 
вновь внесен в Думу. Документ пред-
полагает поправки в ст. 36-2 закона   
об основах охраны здоровья.

Рассматриваются разные сцена-
рии применения ЕБС в телемедици-
не. В частности, она может исполь-
зоваться для подтверждения лич-
ности при онлайн-консультациях в 
дополнение, например, к аутенти-
фикации через портал «Госуслуги», 
рассказал «Ведомостям» представи-
тель оператора ЕБС АО «Центр био-
метрических технологий». Выбор 
способа подтверждения личности 
остается за пользователем, а при-
менение биометрии в РФ исключи-
тельно добровольно, напомнил он.

Биометрию – а именно под-
тверждение личности по фото ли-
ца – планируется использовать в 
приложениях для телемедицинских 
консультаций, сказал «Ведомостям» 
источник, участвующий в обсуж-
дении законопроекта. Например, 
логин и пароль от приложения мо-
гут попасть в руки постороннему 
человеку, который получит доступ 
к медицинской тайне, пояснил он 
необходимость внедрения ЕБС. «Да 
и на саму онлайн-консультацию, ес-
ли логин и пароль скомпрометиро-
ваны, может явиться совсем не тот, 
для кого она предназначалась», – 
говорит собеседник «Ведомостей». 
Тогда как работающий в онлайне 
врач не всегда знает своего пациен-
та в лицо, особенно в случае обслу-
живания в рамках добровольного 
медицинского страхования (ДМС).

В первую очередь во внедрении 
биометрии заинтересованы стра-
ховые компании, работающие в 
сегменте ДМС. Опрошенные «Ведо-
мостями» страховщики рассказали, 
что для многих из них актуальна 
проблема передачи клиентами сво-
их аккаунтов другим пользовате-
лям и попыток заодно проконсуль-
тировать родственников.

«Страховой дом ВСК» изучает 
возможность использования ЕБС 
не только в сегменте ДМС, но и в 
других направлениях взаимодей-
ствия клиентов компании со всеми 
продуктами и сервисами, рассказал 
представитель организации. Поми-
мо ДМС в ВСК развивается направ-
ление медицинских осмотров, на-
пример предрейсовых медосмотров 
водителей. Сейчас они подтвержда-
ют личность по логину и паролю, по 
табельному номеру, по отпечатку 
пальца и т. д. ВСК совместно с «Мед-
пойнт 24», сервисом автоматизиро-
ванных медосмотров, провели экс-
перимент по внедрению биометри-
ческой идентификации водителей. 
Его результаты показали, что техни-
ческая реализация и внедрение ЕБС 
не вызывают сложностей.

По словам директора департа-
мента медстрахования компании 
«Ингосстрах» Анастасии Скурихи-
ной, недополученная прибыль из-за 
попыток получить услуги, не вклю-
ченные в программу ДМС, либо за-
одно проконсультировать родствен-
ников в телемедицинском сервисе 
незначительна – 5000–10 000 руб. 
ежемесячно. О минимальных фи-
нансовых потерях в случаях переда-
чи данных аккаунта в телемедицин-
ском сервисе (проводит более 9000 
консультаций ежемесячно) третьим 
лицам рассказал и заместитель на-
чальника управления продуктов 
медстрахования «РЕСО-гарантии» 
Борис Болдырев. Высококвалифи-
цированные доктора, по его сло-
вам, быстро понимают, что кон-
сультируют незастрахованного че-
ловека, особенно если в карте уже 
есть анамнез застрахованного.

В «Росгосстрахе» не видят проблем 
с правильной идентификацией за-
страхованных по ДМС, сказала зам-
директора департамента методоло-
гии и андеррайтинга личного стра-
хования компании Ольга Купцова. 

Как рассказал источник в одной 
из крупных страховых компаний, 

если застрахованный передал свой 
номер телефона, по которому про-
исходит идентификация, другому 
человеку, скинув ему код, то про-
контролировать это нельзя. Биоме-
трии или фото застрахованных для 
сверки нет ни у страховщика, ни у 
телекомпровайдеров, пояснил он.

Проблема утечек медицинских 
данных в целом распространена 
для электронных сервисов и меди-
цинских информсистем. Число уте-
чек данных в 2024 г. оценивается 
от 135 (столько зарегистрировал 
Роскомнадзор) до 382 (такие по-
казатели дают независимые ана-
литики), сказала «Ведомостям» 
ведущий эксперт по цифровизации 
здравоохранения «Актион меди-
цины» (входит в группу «Актион») 
Наталья Журавлева. По количеству 
случаев это меньше, чем в 2023 г., 
зато больше по объему скомпроме-
тированных данных. Порядка 7% от 
общего числа утечек приходится на 
медицинские сервисы – они зани-
мают третье место после развлека-
тельных ресурсов и маркетплейсов, 
продолжила она. При этом из них 
«добывают» не только медицин-
скую информацию, но и другие пер-

сональные данные – адреса, телефо-
ны, номера документов (паспорт, 
полис, СНИЛС и т. д.), отметила 
она. Это, по ее словам, открывает 
доступ мошенникам к социальному 
инжинирингу. 

Эксперт сомневается, что под-
ключение ЕБС к медицинским он-
лайн-сервисам решит проблему 
утечек данных, так как их источник 
находится в другом месте. Хотя, со-
гласно законодательству, телемеди-
цинские услуги клиники обязаны 
оказывать с помощью специальных 
защищенных и зашифрованных ка-
налов связи, далеко не все следуют 
этим указаниям, говорит Журавле-
ва. Врачи часто переписываются 
с пациентами в обычных мессен-
джерах, а такая переписка, по сути, 
тоже относится к телемедицинской 
консультации, добавляет она. Па-
циентам удобнее оперативно по-
лучать информацию в привычной 
среде, а не осваивать очередное 
приложение, говорит эксперт. Не-
смотря на то что пациенты очень 
боятся утечки и раскрытия персо-
нальных данных, особенно меди-
цинских, как только им становится 
нужна помощь в диагностике и 
лечении какого-либо тяжелого за-
болевания, в том числе онко- или 
орфанного (редкого), или им долго 
не могут поставить диагноз, они от-
правляют все свои данные, включая 
выписки из медицинских докумен-
тов с персональной информацией, 
в чаты пациентских или врачебных 
групп, рассказала она.

Журавлева считает, что пользо-
ватели оценят нововведение по-
ложительно: «Информационная 
защита в наше время никому не 
помешает». Но у инициативы есть 
и нюансы, продолжила она, так как 
не все россияне хотят числиться в 
какой-то государственной системе. 
«Люди опасаются как самого го-
сударства, так и утечки данных из 
единого агрегатора, в котором мож-
но найти всю информацию», – по-
яснила Журавлева. Кроме того, при 
усложнении работы сервиса, как 
правило, число его пользователей 
уменьшается. А оценить, насколько 
удобной будет такая система, пока 
сложно, заключила она.

«Ведомости» направили запрос 
в Минздрав России и аппарат ви-
це-мэра Москвы Анастасии Рако-
вой, курирующей здравоохранение 
в столице, с просьбой рассказать, 
как биометрию планируют приме-
нять в государственном сегменте 
здравоохранения. В АНО «Цифро-
вая экономика» отказались ком-
ментировать инициативу.-

Биометрическая 
подстраховка жизни

Страховщики опасаются, что клиенты могут передавать свои аккаунты родственникам для дистанционных консультаций 
 алексей сУХорУков / РИА НОВОСТИ 
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Роман Романов 

Многие программы госдепар-
тамента сша могут остать-
ся без финансирования, а 
бюджет самого ведомства 
предлагается урезать почти 
на 50%. Но администрация 
президента Дональда трампа 
столкнется с противодей-
ствием конгрессменов этому 
плану 

В 2026 финансовом году бюджет 
госдепартамента США могут уре-
зать на 48% до $28,4 млрд с одо-
бренных на 2025 г. $54,4 млрд, со-
общила газета The Washington Post 
(WP) со ссылкой на источники. 
Сокращения коснутся нескольких 
программ ведомства, включая ре-
ализуемые Агентством по между-
народному развитию (USAID, его 
функции планировалось передать 
в структуру госдепа).

Программы гуманитарной помо-
щи могут потерять 54% средств, 
а инициативы по здравоохране-
нию – 55%. Упоминается также 
«полное сокращение» финанси-
рования международных миро-
творческих операций. Около 90% 
финансирования международных 
организаций также будет свернуто. 
«Поддержка Объединенных наций 
(ООН. – «Ведомости»), НАТО и 20 
других организаций будет прекра-
щена», – утверждается в материале 
WP со ссылкой на соответствующий 
документ, подготовленный админи-
стративно-бюджетным управлени-
ем при Белом доме (OBM). 

Стоит уточнить, что, согласно бюд-
жетным планам, расходы госдепа на 
НАТО составляют менее $90 млн и 
не связаны напрямую с военными 
вопросами. Последние курируются 
министерством обороны США. 

В документе OBM также упомяну-
ты возможные ограничения на на-

ем в госдеп новых сотрудников и на 
повышение зарплат. Одновременно 
с этим предлагается уменьшить ко-
личество льгот и поездок для дип-
служащих. Полагается нужным со-
кращение должностей за счет объ-
единения нескольких с похожим 
функционалом. Предусмотрено и 
упразднение некоторых отделов.

Отдельно можно выделить пред-
положительные планы сократить 
программы международной помо-
щи более чем на четверть и упразд-
нить инициативу по расселению 
союзников США из Афганистана, 
бежавших после падения прави-
тельства Ашрафа Гани в августе 
2021 г. Допускается и приостанов-
ка финансирования образователь-
ных инициатив, включая между-
народно известную программу 
Фулбрайта. 

Нетронутыми останутся про-
грамма иностранного военного 
финансирования (FMF) для таких 
союзников, как Израиль и Египет, 
на $5,1 млрд в год и часть проек-
тов по здравоохранению, включая 
PEPFAR на $2,9 млрд, направлен-

ный на борьбу со СПИДом. Из гло-
бальных организаций сокращения 
финансирования со стороны США 
смогут избежать Международное 
агентство по атомной энергии 
(МАГАТЭ) и Международная ор-
ганизация гражданской авиации 
(ИКАО). Будет также создан специ-
альный резервный фонд на $2,1 
млрд. По информации WP, хоть 
предложения и были переданы в 
госдеп на прошлой неделе, они не 
конечны и будут еще обсуждаться 
в самом ведомстве, где могут поя-
виться альтернативные планы.

Планы по сокращению не за-
тронули значимые секторальные 
вопросы, говорит замдекана фа-
культета международных отноше-
ний МГИМО Владимир Павлов. На-
пример, ИКАО важна как с точки 
зрения внутренних и внешних пе-
ревозок, так и с точки зрения про-
движения выгодных для США стан-
дартов. И все же, по словам экс-
перта, подобных урезаний ранее 
не бывало, не считая неудавшихся 
попыток первой администрации 
Трампа при госсекретаре Рексе 

Тиллерсоне. Если действия будут 
последовательными, то уменьше-
ние финансирования и сокраще-
ние персонала могут увеличить 
эффективность американской ди-
пломатии, а также улучшить подго-
товку американских дипломатов. 
Но добиться этого будет непросто, 
сказал Павлов. 

Без конгресса реализовать изме-
нения в бюджете такого большого 
ведомства, как госдеп, не получит-
ся, говорит руководитель Центра 
североамериканских исследова-
ний ИМЭМО РАН Виктория Жу-
равлева. Эксперт объяснила, что 
единолично президент может толь-
ко временно удерживать часть фи-
нансирования, для более полных 
решений нужны либо поправки в 
нынешний бюджет, либо соответ-
ствующие пункты в проекте бу-
дущего бюджета – все это должно 
быть одобрено конгрессом. 

Согласно существующему за-
конодательству, президент имеет 
право удерживать финансирова-
ние, одобренное конгрессом, толь-
ко в течение 45 дней.-

Госдеп без дотаций

Яна Суринская 

Генпрокуратура хочет конфи-
сковать пять квартир в Дубае 
у российского полицейско-
го-коррупционера. Генпроку-
рор игорь краснов побывал в 
оаэ с рабочим визитом  

Генеральный прокурор России 
Игорь Краснов 14–15 апреля по-
сетил Объединенные Арабские 
Эмираты (ОАЭ). Тесное взаимо-
действие с эмиратскими органами 
юстиции и правоохраны, по сло-
вам главы надзорного ведомства, 
обусловлено в том числе широким 
кругом международных объедине-
ний и организаций, в работе кото-
рых принимают участие предста-
вители двух стран (Интерпол, раз-
личные структуры ООН, БРИКС, 
«Группа двадцати»).

В ходе одной из встреч с коллега-
ми, состоявшейся 15 апреля, Крас-
нов заявил о необходимости обра-

тить в доход России коррупционное 
имущество бывшего столичного по-
лицейского. «На прошлой встрече я 
делился нашим опытом конфиска-
ции в доход государства имущества, 
законность источников приобрете-
ния которого не подтверждена чи-
новниками», – напомнил генпроку-
рор. Один из таких исков, говорит 
Краснов, предъявлен к экс-поли-
цейскому, владеющему в Дубае пя-
тью квартирами стоимостью свыше 
3 млн дирхамов. Краснов попросил 
президента управления по вопро-
сам подотчетности ОАЭ Хумейда 
Обайда Абушибса взять на особый 
контроль документы, которые рос-
сийская сторона направила в ком-
петентные органы Эмиратов. 

Полицейский, о котором шла 
речь, – бывший инспектор ДПС 
Сергей Кузнецов. В декабре 2022 г. 
Лефортовский суд Москвы удов-
летворил иск Генпрокуратуры об 
обращении в доход государства 
имущества и денежных средств 

на общую сумму порядка 180 млн 
руб., принадлежащих Кузнецову. 
Как было установлено, бывший ин-
спектор, его родственники и при-
ближенные к нему лица в период 
прохождения Кузнецовым государ-
ственной службы приобрели более 
20 объектов недвижимости и одно 
транспортное средство. При этом 
сведений о законности источников 
дохода, за счет которого приобре-
талось имущество, представлено 
не было. В списке конфискован-
ного дорогостоящий дом с земель-
ным участком, квартиры, в том 
числе расположенные на терри-
тории иностранных государств, а 
также денежные средства в сумме 
свыше 48 млн руб., более 23 800 
евро и $60 000. Как писал «Ком-
мерсантъ», первым зарубежным 
объектом недвижимости у Кузне-
цова в 2012 г. стала студия на бол-
гарском курорте. В 2015 г., писала 
газета, инспектор купил апарта-
менты в небоскребе Princess Tower 

в районе Дубай-Марина (это одно 
из самых высоких зданий в эмира-
те). В 2016 и 2017 гг. он приобрел 
еще несколько квартир в Дубае.

В рамках визита Краснов также 
встретился с генпрокурором ОАЭ 
Хамадом Саифом аль-Шамси. С 
ним он заключил договоренности 
по созданию рабочей группы для 
противодействия преступности и 
защиты прав граждан и поблагода-
рил коллегу за активный диалог по 
многим практическим вопросам. 
При этом, отметил глава надзор-
ного ведомства, на протяжении 
ряда лет сохраняется определенная 
сложность с разночтением положе-
ний договоров между двумя страна-
ми о взаимной правовой помощи 
по уголовным делам и экстрадиции 
россиян. «В результате в исполне-
нии отдельных запросов отказы-
вается», – посетовал Краснов, вы-
разив уверенность, что преодолеть 
эти «несостыковки» возможно в 
ходе проведения регулярных кон-
сультаций между представителями 
прокуратур. Первую такую встречу 
Краснов предложил организовать 
в России в июне этого года, а далее 

выработать механизм их постоян-
ного проведения. По его словам, 
такой рабочий формат позволит по-
мимо разрешения конкретных кей-
сов обеспечить оперативный обмен 
информацией и в конечном итоге 
повысить эффективность совмест-
ных усилий в борьбе с преступно-
стью и защите законных интересов 
граждан обеих стран. 

Борьба с киберпреступностью 
стала темой, которую Краснов под-
нял на встрече с заместителем пре-
мьер-министра, главой МВД ОАЭ 
шейхом Сейфом бен Заидом Аль 
Нахайяном. Генпрокурор сказал, 
что рассчитывает на подписание 
и ратификацию Конвенции о про-
тиводействии киберпреступности. 
«Важно, чтобы как можно больше 
стран подписали, а впоследствии ра-
тифицировали данный документ», 
– подчеркнул он. В конце 2024 г. 
Генассамблея ООН одобрила разра-
ботанную Генпрокуратурой России 
конвенцию, основная цель которой 
– повышение эффективности транс-
граничной борьбы со злоумышлен-
никами в сфере информационно-те-
лекоммуникационных технологий.-

Конфискация по-арабски 
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нА 17%
вырос ввод нового жилья в 
ленобласти в январе – марте
объем ввода жилой недвижимости 
в ленинградской области в январе – 
марте 2025 г. составил 1,439 млн кв. м. 
Это на 17,3% больше по сравнению 
с аналогичным периодом про
шлого года, когда было введено 
1,227 млн кв. м, следует из данных 
сайта комитета по строительству ле
нобласти. на индивидуальное жилищ
ное строительство (ижс) пришлось 
1,383 млн кв. м. лидером по вводу жи
лья стал всеволожский район. Здесь 

показатель составил 417 756 кв. м. на 
втором месте расположился ломоно
совский район – 267 586 кв. м. далее 
идет выборгский район ленобласти 
– 167 993 кв. м. Плановый показатель 
ввода жилья для региона на 2025 г. 
составляет 3,499 млн кв. м. По состо
янию на 1 апреля план был выполнен 
на 41,1%. По итогам 2024 г. ввод жилья 
в регионе составил 4,065 млн кв. м, из 
них 2,7 млн кв. м – ижс.

«Глобал Портс» вырос  
на балтике
Консолидированный контейнеро
оборот морских терминалов стиви
дорного холдинга «глобал Портс» 
(входит в гК «дело») в балтийском 

бассейне в I квартале 2025 г. со
ставил 213 000 TEU. Это на 38,1% 
больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, сообщила 
прессслужба холдинга. При этом 
совокупный контейнерооборот всех 
российских терминалов, включая 
Калининград, за январь – март 2025 г. 
составил 460 000 TEU. Это на 12,7% 
больше, чем за I квартал прошлого 
года. отмечается, что компания 
намерена наращивать перевалку в 
контейнерах минеральных удобре
ний и планирует инвестировать в 
соответствующую инфраструктуру. 
в прессслужбе холдинга напомнили, 
что в I квартале 2025 года на терми
нале «Петролеспорт» был запущен 

комплекс по перевалке навалочных 
грузов с использованием контей
нерной технологии. Пропускная 
способность комплекса составляет 
2,4 млн т в год.

карелия Против  
алкоГоля
глава республики Карелии артур 
Парфенчиков поручил правительству 
региона к 1 июня 2025 г. разработать 
межведомственную программу по 
снижению потребления алкоголя. 
об этом он сообщил 17 апреля во 
время ежегодного отчета в Заксо
брании республики. По его словам, 
в последние годы уровень потре
бления алкоголя на душу населения 

в Карелии превышает показатели 
многих регионов россии и севе
роЗападного федерального округа 
(сЗФо). Это негативно отража
ется на уровне заболеваемости 
и смертности. По данным иссле
дования аналитической службы 
аудиторскоконсалтинговой сети 
FinExpertiza, опубликованного в мар
те, республика заняла третье место 
среди всех российских регионов по 
объемам продаж водки (на каждого 
жителя в 2024 г. пришлось 11,2 л), а 
также возглавила список регионов 
по продажам виски, коньяка и дру
гого неводочного крепкого алкоголя 
(6,5 л на каждого жителя).
ВЕДОмОСти СЕВЕРО-ЗАПАД

цифры. тенденции. события

Ранее «Ведомости» 
писали, что по итогам 

I квартала 2025 г. в Санкт-Петер-
бурге было продано 11 263 новых 
легковых автомобиля. Это на 30% 
меньше по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
когда было реализовано 16 039 
новых автомобилей. Такая дина-
мика характерна для всей России: 
в целом в стране за I квартал теку-
щего года продажи новых машин 
упали на 27%.

Руководитель сектора продаж 
«Авто.ру» в  Санк т-Петербур-
ге Анатолий Орленко расска-
зал, что расширение дилерских 
центров по продаже легковых 
машин в Петербурге связ ано 
как с выходом на рынок новых 
брендов, так и с популярностью 
тех марок, которые уже зареко-
мендовали себя у потребителей. 
«За прошедший год свое присут-
ствие сократили или полностью 
ушли те бренды, которые не за-

нимают серьезной доли в прода-
жах. На их место приходят уже 
зарекомендовавшие себя китай-
ские бренды», – прокомменти-
ровал он. 

Опрошенные «Ведомостями» 
эксперты считают, что в автоса-
лонах Петербурга продолжится 
тренд на увеличение числа брен-
дов, так как китайские компании 
продолжают выв одить новые 
марки, а также суббренды уже 
представленных марок. Напри-
мер, появившийся в автосалонах 
Avatr – подразделение Changan, 
а  A i to  –  н о в о е  н а п р а в л е н и е 
ИТ-компании Huawei.

При этом управляющий ди-
ректор ГК «Альфа-Лизинг» Мак-
сим Агаджанов объяснил, что 
ротация брендов на авторынке 

Санкт-Петербурга остается за-
кономерным процессом, так как 
«вымываются» непопулярные 
марки. Он прогнозирует,  что 
уже представленные в дилер-
ских центрах бренды продолжат 
наращивать свое присутствие за 
счет новых контрактов, потому 
что популярные среди покупате-
лей Haval, Geely и Chery расши-
ряют как модельный ряд, так и 
представительство за счет суб-
брендов. «Кроме того, налажен 
выпуск на российских автоза-
водах Xcite, Solaris, Tenet и т. д. 
«АвтоВАЗ» выв едет на рынок 
новую Iskra, что может также 
поспособствовать увеличению 
числа дилерских центров в Пе-
тербурге», – прокомментировал 
он.

Гаврилов уточнил, что уже в 
I квартале 2025 г. количество ди-
лерских контрактов в Петербур-
ге выросло на 2% за счет выхода 
на авторынок китайского Avatr и 
корейского KGM.

При этом в целом по России 
число закрывшихся китайских 
автосалонов в I квартале 2025 г. 
в годовом выражении выросло 
в три раза, следует из опубли-
кованного накануне исследо-
вания компании «Газпромбанк 
автолизинг». Согласно ему, по 
стране закрылось свыше 210 ав-
тосалонов, среди которых лиде-
ром стали марки Bestune, Kaiyi и 
Dongfeng. Вместе с этим за этот 
же период было открыто 124 ки-
тайских салона, что вдвое мень-
ше, чем за I квартал 2024 г.-

Дилеры приросли 
брендами
01  

дарья вараксина

ГК «Старт Дев елоп-
мент» приступила 
к  с троительс тву 
города-спутника 

«Южный» в Пушкинском райо-
не Санкт-Петербурга. 15 апреля 
состоялась презентация работ, 
приуроченных к началу I очереди 

проекта. 11 апреля Служба госу-
дарственного надзора и эксперти-
зы Петербурга выдала компании 
«ЗаСтрой» специализированный 
застройщик» (входит в ГК «Старт 
Девелопмент») разрешение на 
строительство 72 500 кв. м в рам-
ках I очереди на строительство 
десяти жилых корпусов от пяти до 
десяти этажей. В этих домах запро-

ектированы 1008 квартир общей 
жилой площадью 41 100  кв. м. 
Сдать в эксплуатацию первые дома 
планируется в I квартале 2027 г.

Первый этап строительства 
города-спутника включает че-
тыре очереди общей площа-
дью 240 000 кв. м, из которых 
210 000 кв. м отведены под жилье 
и 30 000 кв. м – под коммерче-

ские помещения. «Сейчас выданы 
разрешения (РНС) на I очередь, 
через год мы планируем получить 
следующий РНС примерно на 
70 000 кв. м. Так планомерно за 
четыре года мы достигнем объема 
в 240 000 кв. м», – прокомментиро-
вал журналистам генеральный ди-
ректор ООО «Город-спутник «Юж-
ный» (девелопер проекта, входит 
в ГК «Старт Девелопмент») Сергей 
Хромов. То есть фактически нача-
ло строительства каждой из четы-
рех очередей, согласно планам, бу-
дет осуществляться с промежутком 
в один год.

Весь первый этап жилого строи-
тельства в городе-спутнике «Юж-
ный» занимает территорию 78 га, 
примыкая к строящемуся «ИТМО 
Хайпарк», который представ-
ляет собой проект по созданию 
ИТ-кластера с кампусами, «тех-
нологической долиной» и биз-
нес-парком для резидентов.

Изначально компания рассчи-
тывала начать строительство го-
рода-спутника в 2022 г., писали 
СМИ. Но работы удалось запу-
стить лишь через три года после 
планового срока – в 2025 г. Как 
пояснил председатель совета ди-
ректоров компании-девелопера 
Захар Смушкин, строительство 
ведется так, чтобы не опережать 
сроки реализации «ИТМО Хай-
парк». «Мы могли бы и рань-
ше, но старались идти вместе с 
« ИТМО Хайпарк», чтобы строи-
тельство жилья немного опере-
жало [реализацию проекта]», – 
добавил он. Как ранее сообща-
ли «Ведомости Северо-Запад», 
общая площадь территории, на 
которой будет возведен кластер 
«ИТМО Хайпарк»,  составляет 
86 га. Инвестиции в проект вклю-
чают средства из федерального и 
регионального бюджетов. Строи-
тельство кластера осуществляет-
ся в три очереди.

Ранее в пресс-службе «ИТМО 
Хайпарк» изданию сообщали, что 
сдача I очереди проекта, которая 

включает главный учебный кор-
пус, а также два корпуса обще-
житий и энергоцентр,  планиру-
ется в 2025 г. В ходе презентации 
15 апреля генеральный директор 
АО «ИТМО Хайпарк» Андрей На-
заров отметил, что проект уже 
прошел экспертизу на строитель-
ство II очереди.

«Рассчитываем, что планы, ко-
торые заявлены, будут выпол-
нены, и в конце 2026 г. мы пол-
ностью завершим I очередь. Мы 
подготовили инфраструктуру, 
ведем переговоры по созданию 
площадей, в которых будет раз-
мещаться высокотехнологичная 
промышленность», – прокоммен-
тировал Назаров.

Опрошенные изданием экспер-
ты полагают, что смещение сроков 
строительства города-спутника в 
текущих условиях является обо-
снованным. «Перенос сроков логи-
чен, нет смысла приступать к про-
екту в разрыве от строительства 
«ИТМО Хайпарк», в том числе в 
связи с удаленностью жилищного 
проекта. Однако у города-спутника 
есть значительные преимущества 
в виде большой территории для 
развития. Но при этом затраты на 
строительство большие», – гово-
рит генеральный директор ПИА 
«Недвижимость» Максим Ельцов. 
Как сообщил Смушкин в ходе 
презентации I очереди, с 2011 г. 
в проект  города-спутника инве-
стировано $100 млн. Сумма инве-
стиций в строительство I очереди 
без учета покупки земли составит 
7 млрд руб.

Г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
«Infoline.  Аналитики» Михаил 
Бурмистров также отмечает, что 
без синхронизации проекта со 
строительством «ИТМО Хайпарк» 
спрос будет ограничен. «При-
влечь деньги также будет сложно 
при текущей стоимости финан-
сирования. Поэтому сроки мо-
гут и сдвинуться. Активная фаза 
строительства начнется, скорее, в 
2026 г.», – заключил он.-

«Южный» 
дождался очереди
В Петербурге началось строительство I очереди города-
спутника «Южный». начало работ сдвинули на три года, чтобы 
синхронизировать проект с возведением кампуса «итмО Хайпарк»

Первый этап строительства городаспутника включает четыре очереди общей площадью 240 000 кв. м / «ГОРОД-СПутник  

«Южный» , РЕнДЕР
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дарья вараксина

императорский фарфоро-
вый завод в 2025 г. завершит 
модернизацию за 5 млн 
евро. Вместе с увеличением 
объемов выпуска компания 
продолжит переориентацию 
экспорта на дружественные 
рынки – в китай, турцию и 
индию 

АО «Императорский фарфоровый 
завод» (ИФЗ) в Санкт-Петербурге 
планирует завершить модернизацию 
производства в 2025 г. Инвестиции 
в проект составили порядка 5 млн 
евро, сообщила изданию «Ведомо-
сти Северо-Запад» генеральный ди-
ректор компании Татьяна Тылевич. 
Монтаж оборудования компания 
рассчитывает завершить осенью 
этого года. Ранее производитель за-
купил туннельные печи для обжига 
изделий, формовочные станки и дру-
гое оборудование. Как сообщало из-
дание, изначально модернизацию за-
вода планировалось начать в 2023 г. 
и  завершить в середине 2024 г., но 
сроки сместились.

«Срок модернизации был перене-
сен из-за неблагоприятных факто-
ров прошлого года: сбоев в цепочке 
поставок, сложностей при отправке 
средств иностранным поставщикам, 
трудностей таможенного оформле-
ния», – пояснила Тылевич, добавив, 
что некоторые поставщики, опаса-
ясь, что заказанная продукция явля-
ется продукцией двойного назначе-

ния, затягивали отправку оборудо-
вания. Например, так было с новыми 
печами. Но на сегодняшний день 
все необходимое для модернизации 
оборудование доставлено на завод и 
активно монтируется. Плановый за-
пуск новых мощностей намечен на 
сентябрь 2025 г. Ощутимый эффект 
завод получит в 2026 г., прокоммен-
тировала Тылевич.

Обновление оборудования помо-
жет предприятию нарастить объемы 
выпуска продукции. В прошлом году 
на заводе было произведено около 
2,5 млн изделий из фарфора. Соглас-
но планам предприятия, в 2025 г. 
годовой объем производства вырас-
тет примерно до 2,8 млн единиц, а в 
2026 г. – до 3 млн единиц. Таким об-
разом, после модернизации в 2026 г. 
к уровню 2024 г. выпуск изделий на 
заводе увеличится на 20%.

Вместе с завершением модерниза-
ции и увеличением объемов выпу-
ска компания продолжит переори-
ентацию экспорта с рынков Европы 
и США на дружественные для Рос-
сии страны. «Доля экспорта в денеж-
ном выражении (от общего объема) 
сейчас составляет порядка 20%. 
Прирост год к году – незначитель-
ный, так как в последние несколько 
лет завод занимался переориента-
цией экспорта, в частности, заме-
щал европейские рынки рынками 
юго-восточных стран», – отметила 
Тылевич. В прошлом году компания 
впервые вышла на рынок Бразилии, 
также предприятие продолжает экс-
портировать продукцию в Объеди-

ненные Арабские Эмираты (ОАЭ), 
Корею и Китай.

В перспективе производитель пла-
нирует открыть два новых магази-
на в Китае: в  Шанхае и Гуанчжоу. У 
предприятия уже есть три магазина 
в КНР, один из них (в Гуанчжоу) от-
крыт в текущем году. Таким образом, 
количество собственных торговых 
объектов компании в Китае уве-
личится до пяти. Как ранее писали 
«Ведомости Северо-Запад», за 2022 г. 
выручка предприятия от продаж в 
КНР составила свыше 1,5 млн евро 
(включая продажи на электронных 
площадках Tmall и Taobao). Тылевич 
отмечала, что китайцы в основном 
покупают фарфор на электронных 
площадках, но открытие новых мага-
зинов, в которых потребитель может 
ознакомиться с товаром, способству-
ет росту продаж в интернете.

Кроме того, в текущем году ИФЗ за-
пустит первый собственный магазин 
в Турции. Открытие в Стамбуле со-
стоится в ближайшие месяцы, уточ-
нила Тылевич. Еще один перспектив-

ный рынок – Индия. Компания рас-
считывает заключить соответствую-
щее соглашение на Петербургском 
международном экономическом 
форуме в этом году. Ранее произво-
дитель также сообщал о намерении 
открыть собственный магазин и в 
Бахрейне, но компания не смогла 
выйти на этот рынок ввиду сложных 
переговоров. Всего сейчас продукция 
ИФЗ представлена в 40 магазинах в 
разных странах мира.

Опрошенные изданием эксперты 
называют логичными планы завода 
по увеличению объемов выпуска по 
мере постепенной переориентации 
экспорта и выхода на новые рынки. 
Председатель совета по электронной 
коммерции ТПП РФ Алексей Федо-
ров полагает, что компания может 
развивать экспорт в ОАЭ в силу на-
личия большого платежеспособного 
спроса. «Также можно рассматривать 
Индию, но это нишевая история. 
Кроме того, Индия производит соб-
ственный фарфор. В целом я готов 
поверить в любой рынок, кроме ки-
тайского», – отметил он. Федоров 
подчеркнул, что КНР является лиде-
ром по экспорту фарфора, производя 
изделия любого качества и дизайна. 
По данным эксперта, в 2023 г. Китай 
экспортировал фарфоровой посуды 
на $6,75  млрд, а его доля в мировом 
экспорте составила 76%. За КНР по 
объемам экспорта следовали Герма-
ния, Франция, Турция и Италия. Рос-
сия в первую пятерку не вошла.

По мнению Федорова, увеличению 
продаж могло бы способствовать раз-
витие въездного туризма в Россию. 
«Купить российский фарфор – здоро-
во, когда это туристическая поездка 
в Россию, то есть когда граждане Ки-
тая приезжают как туристы. На мар-
кетплейсе продавать такую продук-
цию сложнее, поскольку невозможно 
рассказать историю продукта, соот-
ветственно, теряется коммуникация 
с клиентом», – добавил он.

Президент АНОПП «Международ-
ный центр предпринимательства» 
Кирилл Радченко полагает, что пра-
вильным шагом для компании будет 
выход на рынок Турции. «Страна всег-
да славилась развитостью торговых 
отношений, и это довольно крупный 
рынок. Но одна из сложностей мо-
жет состоять в нестабильности курса 
турецкой лиры, то есть возможна во-
латильность. Кроме того, важно еще 
и выстроить правильный маркетинг. 
Можно сделать коллаборацию с из-
вестными лицами в стране, поскольку 
турки хорошо реагируют на медий-
ность, узнаваемость», – отметил он.

По мнению Радченко, в планы по 
переориентации экспорта компа-
нии следует включить и Саудовскую 
Аравию, численность королевской 
семьи в которой, по данным экспер-
та, составляет свыше 15 000 человек. 
«Можно выстраивать линию взаи-
модействия с королевской семьей, 
создавать изделия по спецзаказу. 
Полагаю, что успех будет высоким, 
поскольку в стране есть спрос на ро-
скошную продукцию, связанную с 
историей и культурой», – добавил он.

Генеральный директор Infoline 
Иван Федяков полагает, что основ-
ной экспортный потенциал компа-
нии сосредоточен на крупных зару-
бежных рынках, например, в Индии, 
хотя  важно учитывать, что в стране 
могут быть собственные предпочте-
ния к посуде (форма, дизайн), что 
потребует адаптации ассортимента.

«Производственные мощности 
расширяются, хотя понятно, что 
речь идет о нишевом продукте. Счи-
тать такой вид бизнеса масштабным 
сложно, но, безусловно, спрос на эту 
продукцию есть. В этой нише преми-
ального сегмента ИФЗ имеет свою 
хорошую историю и репутацию. Это 
один из немногих российских брен-
дов, который действительно может 
быть конкурентоспособным на ми-
ровой арене», – заключил он.-

Что известно об иФз

ао «императорский фарфоро
вый завод» зарегистрировано 
в 1993 г. в санктПетербурге. 
само производство было 
создано в 1744 г. по указу им
ператрицы елизаветы Петровны, 
первоначально завод назывался 
«невской порцелиновой ману
фактурой». ассортимент завода 
составляет свыше 4000 наиме
нований изделий. Численность 
сотрудников предприятия – 
свыше 1000 человек. По данным 
«Контур.Фокуса», выручка 
компании за 2024 г. состави
ла 3,9 млрд руб. , что на 13% 
больше, чем в 2023 г. , а чистая 
прибыль – 181,9 млн руб.

Фарфор  
для друзей

мария Пашенкова

мурманский порт в январе – 
марте продолжил снижать 
грузооборот. участники 
рынка рассматривают 
альтернативные каналы 
загрузки для наращивания 
перевалки

Грузооборот порта Мурманск 
в I квартале 2025 г. составил 
12,4 млн т. Это на 9,2% меньше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года, сообщила Ассоциация 
морских торговых портов. Стоит 
отметить, что за 2024 г. порт также 
показал снижение перевалки грузов 
к предыдущему периоду на 10,3% 
(52,1 млн т). При этом в досанк-
ционном 2021 г. порт перевалил 
54,5 млн т.

Одна из главных причин – слож-
ная ситуация с угольными постав-
ками в России, отмечают участники 
рынка. По данным коммерческого 
директора АО «Мурманский мор-
ской торговый порт» (один из клю-
чевых стивидоров порта в Мурман-
ске) Владислава Яковчука, сейчас на 
уголь приходится 90% грузооборота 
порта в Мурманске. Если в 2023 г. 
ММТП перевалил 17,39 т угля, в 
2024 г. – лишь 13,97 млн т (падение 
на 19,7%).

«На сегодняшний день мешает 
дальнее плечо от основных постав-
щиков груза, что вызывает высокие 
транспортные расходы и делает наш 
регион менее привлекательным для 
отправления товаров на экспорт. 
Вторая причина – это падение ми-
ровых цен на уголь и укрепление 
российского рубля по сравнению 

с долларом», – рассказал Яковчук. 
Ранее «Ведомости» писали, что в ус-
ловиях продолжающегося падения 
мировых цен на уголь, укрепления 
рубля и высоких логистических 
затрат северо-западное направле-
ние не является рентабельным для 
угольных компаний. Цена реализа-
ции за вычетом стоимости доставки 
до покупателя на российский энер-
гетический уголь марки Д при от-
грузках через Усть-Лугу сократилась 
с 2730 руб./т в январе до 1190 руб./т 
в первой декаде апреля. При этом 
себестоимость добычи в Кемеров-
ской области, например, составляет 
3500 руб./т.

Исполнительный директор друго-
го стивидора – ООО «Мурманский 
балкерный терминал» – Евгений 
Гуляев акцентировал внимание и на 
проблеме нехватки транспортных 
мощностей железной дороги, а так-
же невыгодной для грузоотправите-
лей ценовой политике. 

«К сожалению, сейчас уже есть 
яркие примеры, когда грузовла-
делец понимает, что Мурманск не 
самое выгодное направление с точ-
ки зрения логистики. Здесь должна 
включаться поддержка со стороны 
государства, может быть, достаточ-
но каких-то решений по уровню же-
лезной дороги, чтобы пересмотреть 
те тарифы, которые предлагаются 
потенциальным грузоотправите-
лям», – пояснил Гуляев.

При этом участники рынка видят 
потенциал компенсации выпадаю-
щих грузов за счет альтернативных 
источников поставок. Как отмечает 
директор практики инфраструк-
турного и проектного финансиро-
вания консалтинговой компании 

ООО «Технологии Доверия» Игорь 
Кузнецов, одной из альтернатив 
является метанол. Россия к 2030 г. 
рассчитывает выйти на производ-
ство почти 10 млн т метанола. По-
тенциальным поставщиком грузов 
в Мурманск может стать горно-хи-
мический комбинат ГК «РусХим» 
в Ненецком АО. Группа планирует 
построить газохимический завод с 
комплексом по производству мета-
нола и экспортной портовой инфра-
структурой стоимостью 200 млрд 
руб. Ранее представители компании 
заявляли о возможности перевалки 
такого груза с судов ледового класса 
на конвенциональные химовозы че-
рез порт Мурманск для дальнейшего 
экспорта в Китай. 

Вторая альтернативная возмож-
ность – увеличение производства и 
отгрузка СПГ, сжиженного углеводо-
родного газа и стабильного газового 
конденсата для Китая за счет реали-
зации проекта «Мурманский СПГ». 
Ранее «Ведомости» писали, что 
«Новатэк» должен запустить завод 
«Мурманский СПГ» в Белокаменке 
до 2030 г. В перспективе мощность 
комплекса составит до 20,4 млн т в 
год. При показателях перевалки СПГ 
терминалами Мурманского транс-
портного узла в 2024 г. на уровне 
1,5 млн т к 2030 г. объем перевалки 
может быть увеличен до 15 млн т.

«Третий видимый потенциал – это 
развитие судоремонтного кластера, 
в том числе реализация проекта су-
доремонтных заводов в партнерстве 
с ГТЛК и прочими коммерческими 
участниками и партнерами. Мы ви-
дим, что есть потенциал для разви-
тия контейнерных перевозок, есть 
заинтересованность в них со сто-

роны Китая. Но для его реализации 
необходима круглогодичная навига-
ция [по Севморпути]», – рассказал 
Игорь Кузнецов.

Опрошенные «Ведомостями» экс-
перты говорят, что у каждого аль-
тернативного вида груза есть как 
свой потенциал, так и риски. «Что 
касается метанола, то нужно понять 
схему логистики, я имею в виду 
транспортно-логистическую карту 
каждого конкретного месторожде-
ния: какие нужны портовые и ледо-
кольные мощности, сколько судов, 
какой объем вывозить, кто конеч-
ный грузополучатель», – говорит ви-
це-губернатор – министр развития 
Арктики и экономики Мурманской 
области Светлана Панфилова.

Генеральный директор ООО 
«Си-Шиппинг» Алексей Гагаринов в 
разговоре с «Ведомостями» отметил, 
что рассматривать перевалку мета-
нола нужно с учетом точных расче-
тов потребности в нем Китая. «Эко-
номическое противостояние с США 
может резко изменить ситуацию на 
рынке. Сейчас многие эксперты го-
ворят, что потребление [метанола] 
может снизиться на фоне ухудше-
ния внутренней ситуации [в КНР]. 
Поэтому дело не в возможностях 
порта Мурманска, а целесообразно-
сти поставок в целом», – подчеркнул 
эксперт.

Генеральный директор «Infoline- 
Аналитика» Михаил Бурмистров 
считает сценарий с метанолом во-
плотимым в жизнь при условии 
согласованности действий с грузо-
отправителями. «Что касается СПГ, 
сжиженного углеводородного газа 
и стабильного газового конденсата, 
надо понимать, что с точки зрения 
санкционного давления ситуация 
очень непростая. Что опять же при-
водит к тому, что нужна четкая со-
гласованность [действий] с компа-
ниями», – добавляет аналитик.

По мнению доцента факультета биз-
неса, таможенного дела и экономиче-
ской безопасности СПбГЭУ Алексан-
дра Дмитриева, наиболее вероятным 
сценарием является дозагрузка порта 
за счет увеличения перевалки СПГ. 
«Хорошим подспорьем будет строя-
щийся терминал СПГ компании «Но-
ватэк», срок реализации которого в 
текущих условиях был скорректиро-
ван в сторону ускорения, что позво-
лит на горизонте 2030 г. поэтапно на-
растить объемы отгрузки. Что касает-
ся метанола, то это тоже перспектив-
ная точка роста, поскольку Мурманск 
может стать портом трансшипмента 
в рамках разработки Кумжинского и 
Коровинского месторождений», – от-
мечет Дмитриев.

Если говорить о контейнерных пе-
ревозках, то первое место по востре-
бованности грузов для КНР сейчас 
занимают пиломатериалы, которые 
уже идут через порт Архангельска, 
обращает внимание Гагаринов. При 
этом перевозка контейнеров ограни-
чена летне-осенним сезоном навига-
ции по Севморпути, и для круглого-
дичной навигации нужны контейне-
ровозы с ледовым классом Arc4, кото-
рых сейчас на российском флоте нет.

Ранее «Ведомости» со ссылкой 
на «Росатом» писали, что порты 
Санкт-Петербурга и Архангельска 
планируется задействовать для за-
пуска круглогодичных перевозок по 
Северному морскому пути (СМП) 
после ввода в эксплуатацию новых 
контейнеровозов ледового класса. 
«Русатом Арктик» (входит в «Ро-
сатом») и Hainan Yangpu NewNew 
Shipping (Китай) на ПМЭФ-2024 
подписали соглашение о создании 
совместного предприятия, которое 
должно построить пять контейнеро-
возов высокого арктического класса 
Arc7 для круглогодичных перевозок 
по СМП. Выйти на них планируется 
в течение трех лет.

Мурманск теряет грузы



vedomosti.ru

пт. 18.04.2025

08Экономика  
и финансы

Дарья Мосолкина
Лиана Липанова

В период подачи деклара-
ций за 2024 г. некоторые 
продавцы маркетплейсов 
получили от налоговых ин-

спекций требования пояснить про-
тиворечия между данными из де-
кларации и сведениями, получен-
ными органами в ходе камераль-
ных проверок. В своих письмах, 
указывая на занижение доходов, 
налоговики чаще всего ссылаются 
на данные контрольно-кассовой 
техники, в одном из требований – 
на агентский отчет площадки.

«Ведомости» ознакомились с се-
мью такими документами, кото-
рые были разосланы инспекциями 
из разных регионов страны в адрес 
налогоплательщиков с ОКВЭД 
«электронная торговля». Почти 
во всех случаях предполагаемый 
налоговыми органами размер вы-
ручки продавцов превышал заде-
кларированный доход в два и более 
раза. Одному из продавцов несо-
ответствие данных помимо потен-
циальных доначислений грозит 
переходом на общую систему нало-
гообложения, так как его выручка, 
согласно сведениям инспекции, 
превысила в 2024 г. лимит в 265,8 
млн руб., следует из документа. 
Продавец задекларировал доход в 
246,1 млн руб., в то время как по-
ступления на его расчетный счет 
составили 266,6 млн руб. даже без 

учета комиссии маркетплейса, пи-
шет инспектор. 

Первые случаи расхождения све-
дений появились еще год назад, 
но тогда они были разовыми, а 
суммы – небольшими, например, 
селлер указывал 58 млн руб., а по 
данным пробитых площадками 
чеков получалось 62 млн руб., го-
ворит бухгалтер Татьяна Кутузова, 
оказывающая услуги продавцам 
на электронных площадках. В те-
кущую декларационную кампа-
нию проблема стала массовой и 
потенциальные доначисления су-
щественно выросли, в отдельных 
случаях кратно, считает она. С ней 
соглашается ее коллега Юлия Го-
лубь, работающая бухгалтером у 
крупного селлера. Сейчас с декла-
рационной кампанией у продавцов 
«есть проблемы», отмечает она. По 
словам Голубь, в профессиональ-
ном сообществе активно обсужда-
ются частые случаи расхождения 
на значительные суммы. 

В ходе сдачи деклараций по УСН 
предприниматели, работающие че-
рез маркетплейсы, сейчас фиксиру-
ют существенные несоответствия 
между собственными расчетами и 
данными, поступающими от торго-
вых площадок, говорит основатель 
учебного центра Biznesinalogi Евге-
ния Мемрук. «К нам обращаются 
селлеры, различия в отчетности 
которых в ряде случаев достигают 
50–100%, что создает серьезные 
риски доначисления налогов. С 

проблемой столкнулись как селле-
ры маркетплейсов, так и предпри-
ниматели, использующие образо-
вательные онлайн-платформы», 
– поясняет юрист. Мемрук ожидает 
«массовую волну» таких случаев, 
когда основная часть предприни-
мателей, особенно пользующихся 
банковской бухгалтерией, подаст 
декларации (срок представления 
налоговой отчетности для пред-
принимателей на УСН истекает 25 
апреля. – «Ведомости»). 

Что говорят  
площадки и фнс

Отношения продавцов и мар-
кетплейсов сейчас могут выстра-
иваться по нескольким схемам. В 
большинстве случаев маркетплей-
сы заключают с селлерами агент-
ский договор и получают полно-
мочия на осуществление юридиче-
ски значимых действий (реклама 
товаров, сделки с покупателями и 
т. д.) за комиссию. В таких случа-
ях маркетплейсы выступают аген-
тами и обязуются самостоятельно 
формировать чеки с информацией 
об операции (как о покупке, так и 
о возврате товара), поясняет Мем-
рук. Сейчас эти данные попадают 
в ФНС по определенной цепочке. 
Чек формируется в так называе-
мых виртуальных (облачных) кас-
сах, после чего попадает к опера-
тору фискальных платежей (ОФД), 
который отправляет его в налого-

вые органы и конечному покупате-
лю, говорит юрист. 

Подход к оформлению кассовых 
чеков зависит от модели взаимо-
действия с продавцом, отмечает 
представитель «Мегамаркета». 
Когда продавец самостоятельно 
доставляет товар, а «Мегамаркет» 
выступает исключительно в роли 
«витрины», такая обязанность мо-
жет возлагаться на самого продав-
ца, говорит он. В остальных случа-
ях все кассовые чеки, включая воз-
вратные, формируются на стороне 
площадки, отметил собеседник. 

ФНС используются инструмен-
ты перекрестного сопоставления 
сведений из деклараций с различ-
ными источниками данных, од-
ним из которых являются кассо-
вые чеки, сообщил в ответ на за-
прос «Ведомостей» представитель 
ведомства. В 2024 г. выявлено не 
более 5% налогоплательщиков, у 
которых в декларациях отражена 
выручка в меньшем размере, чем 
по сведениям из онлайн-касс, от-
мечает он, не уточняя причины 
таких расхождений. По информа-
ции на конец 2022 г., число про-
давцов на Wildberries превысило 
1 млн – представитель компании 
уточнил в разговоре с «Ведомо-
стями», что оно актуально и на 
данный момент. На платформе 
Ozon в июне 2024 г. работали 
550 000 продавцов, число селле-
ров «Яндекс маркета» по итогу II 
квартала прошлого года вырос-
ло до 80 600, сообщал «Коммер-
сантъ» в октябре 2024 г. 

По словам представителя Ozon, 
площадка не получала обращений 
со стороны продавцов о расхожде-
нии данных по доходам. Несоответ-
ствия могут возникать «время от 
времени», если продавцы допустили 
ошибку при подаче налоговой ин-
формации, но сейчас нет предпосы-
лок к тому, чтобы они стали носить 
массовый характер, сообщил он в 
ответ на запрос «Ведомостей». Вы-
дача чеков – обязательный процесс 
на платформе Ozon, который строго 
соблюдается в том числе при возвра-
тах, поэтому продавцы платят нало-
ги только с фактически проданных 
товаров, подчеркивает собеседник. 
Кроме того, площадка предостав-
ляет продавцам ежемесячные све-
дения об общей сумме продаж и 
возвратов, добавил представитель 
маркетплейса. 

Wildberries также не наблюдает 
массовых обращений со стороны 
продавцов по вопросу расхождения 
сведений, рассказал «Ведомостям» 
представитель площадки. В случае 
получения запроса от налоговых 
органов продавец всегда может 
подтвердить корректность инфор-
мации, направив аргументирован-
ный ответ, напомнил он. Площадка 
оформляет чеки продажи и возвра-
та в обязательном порядке по всем 
операциям, после чего эти данные 
учитываются ОФД, говорит собе-
седник. Wildberries не является на-
логовым агентом для селлеров и не 
передает в ФНС сведения об объе-

ме их доходов, ведомство получа-
ет информацию из ОФД, а также 
из иных источников, подчеркнул 
представитель площадки. 

возможные приЧины 
расхождений и их 
последствия 

Ассоциация участников рынка 
электронной коммерции (АУРЭК) 
получает обращения о расхожде-
ниях отчетов о доходах, которые 
сдают селлеры в ФНС, с данными, 
которыми оперирует служба, рас-
сказал представитель объедине-
ния. Среди наиболее вероятных 
причин расхождений АУРЭК на-
зывает ошибки при заполнении 
налоговой отчетности, задержки и 
корректировки отчетов со стороны 
ОФД, а также технические ошибки. 
При этом говорить о массовости 
таких случаев пока рано, отмечает 
представитель ассоциации. Причи-
на расхождений может быть толь-
ко в одном – неучете селлерами, 
уплачивающими налог с дохода, 
в своей налогооблагаемой базе 
комиссий маркетплейсов, уверен 
президент Ассоциации предприя-
тий электронной торговли Алексей 
Москаленко. 

В зависимости от категории и 
модели продаж размер комиссии 
на Wildberries может начинаться 
от 3% на экспресс-доставку сила-
ми продавца или от 9,5% по мо-
дели FBW, где маркетплейс берет 
все логистические услуги на себя, 
сообщил представитель площадки. 
Комиссии на Ozon также зависят 
от товарной категории, например 
на верхнюю одежду комиссия со-
ставит 3%, на смартфоны – 12%, на 
сантехнику – 19%, а на автомобили 
– 0,25%, рассказал представитель 
маркетплейса.

Бухгалтеры Кутузова и Голубь не 
знают, из-за чего возникли такие 
серьезные расхождения. При этом 
они обращают внимание на то, что 
ранее у отдельных площадок были 
выявлены случаи неучета операций 
при возврате товара покупателями. 
В частности, ФНС уже выносила 
Wildberries предостережения в связи 
с таким нарушением законодатель-
ства о контрольно-кассовой технике 
(«Ведомости» ознакомились с двумя 
ответами УФНС на жалобы заявите-
лей, где указана эта информация).

Подобные расхождения могут 
привести к серьезным последстви-
ям для бизнеса, подчеркивает Мем-
рук. Помимо потенциальных дона-
числений на большие суммы, ряд 
предпринимателей могут автома-
тически стать плательщиками НДС 
при превышении порога дохода в 
60 млн руб., что потребует полного 
пересчета налоговой базы, отмеча-
ет юрист. Для решения проблемы, 
по ее мнению, требуются скоорди-
нированные действия со стороны 
операторов торговых площадок, 
быстрая корректировка механиз-
мов передачи фискальных данных 
и создание прозрачных процедур 
сверки информации.- 

цифры. тенденции. события

До 10,38%
выросЛа гоДовая  
инфЛяция с 8 по 14 апреЛя

оперативные данные росстата пока-
зали, что индекс потребительских цен 
за неделю с 8 по 14 апреля вырос на 
0,11% против 0,16% на прошлой не-
деле. в годовом выражении инфляция 
ускорилась до 10,38% против 10,28% 
неделей ранее, сообщило Минэ-
кономразвития. с начала года цены 
стали выше на 2,46%.

продовольственная инфляция на отчет-
ной неделе составила 0,19% в недельном 
выражении, следует из данных Минэко-
номразвития. при этом на плодоовощ-
ную продукцию цены увеличились на 
1,09%, а на остальные продовольственные 
товары – на 0,11%. Замедлились темпы 
роста цен на картофель до 3,5%, на 
1,6% снизились цены на яйца, поми-
доры подешевели на 0,6%, ускорилось 
снижение цен на бананы до -0,9%, цена 
мяса кур изменилась на -0,9%. на 0,2% 
подешевело сливочное масло. в сегмен-
те непродовольственных товаров цены 
снизились на 0,04% неделя к неделе за 
счет падения стоимости электро- и быто-

вых приборов до -1%. Также подешевели 
одежда и обувь, снизились темпы роста 
цен на медикаменты до 0,2%. Замедлился 
рост цен на бензин до 0,1%.
рост цен на услуги составил 0,21%. 
Услуги гостиниц дорожали на 0,7%, 
санаториев – на 0,5%, цена восстанов-
ления зуба пломбой росла на 0,1%. 
Темпы роста цен на бытовые услуги 
составили 0,6%. ведомости

ВТБ хочеТ продаТь 
непрофильные акТиВы  
за пяТь леТ
предправления вТБ андрей Костин 
заявил, что в ближайшие пять лет банк 

хочет выйти из непрофильных активов, 
которые не относятся к банковской 
деятельности. Такое намерение 
Костин объяснил политикой центро-
банка. 
«я для себя принял решение на 
ближайшие пять лет, когда будут уже-
сточаться требования по непрофиль-
ным и нефинансовым активам. У нас 
задача выйти из всех этих активов, 
которые не относятся к прямой 
банковской деятельности, и зани-
маться исключительно банковской 
деятельностью», – рассказал банкир 
на форуме вТБ Data Fusion (цитата 
по «интерфаксу»).   

агентство Reuters со ссылкой на 
рейтинговые агентства отмечало, 
что сбербанк и вТБ – лидеры по 
абсолютному объему непрофильных 
активов. в начале апреля первый зам-
директора департамента банковского 
регулирования и аналитики цБ антон 
наберухин сообщил, что регулятор 
планирует ввести риск-чувствительный 
лимит для банков с 1 октября 2026 г. , 
чтобы они накапливали меньше 
активов, не приносящих доход. по 
его словам, этот лимит установят «на 
достаточно высоком уровне», но он 
не затронет большинство банков. 
ведомости
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Доходное 
расхождение
продавцы маркетплейсов столкнулись с требованиями фнс 
уточнить налоговые декларации. сведения о суммах операций  
из фискальных чеков и отчетов торговых площадок зачастую  
кратно выше задекларированных
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Bloomberg назвало рос-
сийский рубль самой 

доходной валютой в мире – она 
продемонстрировала в 2025 г. 
сильнейший рост относительно 
доллара и обогнала золото. По 
данным агентства, рубль укре-
пился на 38% по отношению к 
доллару на внебиржевом рынке. 
Среди способствующих этому 
факторов называются высокие 
процентные ставки, американ-
ская валюта при этом пострадала 
от давления, вызванного эскала-
цией тарифных войн президента 
США Дональда Трампа.

Укрепление рубля в I квартале в 
основном вызвано техническими, а 
не фундаментальными факторами, 
считают эксперты. На динамику 
курса повлияли закрытие остаточ-
ных позиций на Мосбирже, связан-
ных с санкциями, а также операции 
крупных нефинансовых компа-
ний, отмечает главный экономист 
«Эксперт РА» Антон Табах. Кроме 

того, совпали по времени высокий 
спрос на рубли для уплаты увели-
чившихся налоговых обязательств 
и позитивные ожидания снижения 
геополитических рисков.

На укрепление рубля влияет и де-
вальвация американской валюты. 
Масштабные экономические ба-
рьеры приводят к падению доллара 
против корзины резервных валют 
и индекс доллара DXY падает на 
трехлетние минимумы, отмечает 
эксперт по фондовому рынку «БКС 
мир инвестиций» Михаил Зель-
цер. Также на рубль положительно 
влияют внутренние факторы – вы-
сокий экспорт, низкий импорт, 
расширенные продажи валюты ЦБ 
по бюджетному правилу, жесткая 
денежно-кредитная политика, до-
бавляет Зельцер.

Пока для рубля внешний фон 
складывается благоприятно, отме-
чает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчако-
ва. Во второй половине апреля и 

в мае рубль с достаточно высокой 
вероятностью может продолжить 
укрепляться, добавляет она. Это 
связано с тем, что переговоры с 
США по урегулированию украин-
ского конфликта «хоть и тяжело, 
но идут», Минфин в апреле высту-
пает продавцом валюты, а не поку-
пателем в рамках бюджетного пра-
вила. В качестве дополнительных 
факторов поддержки рубля можно 
отметить постепенное замедление 
инфляции, налоговый период в 
третьей декаде каждого месяца и 
ожидания сохранения ключевой 
ставки ЦБ 25 апреля на уровне 21% 
годовых, отмечает Мильчакова.

Ставка продолжает поддержи-

вать курс, но не меньший эффект 
на данный момент имеют и очень 
значительные продажи валюты 
ЦБ – в размере $120 млн в день, 
отмечает руководитель аналити-
ческого управления, главный эко-
номист «Ренессанс капитала» Олег 
Кузьмин. В пересчете на год эта 
сумма превышает размер счета 
текущих операций. Ставка очень 
опосредованно влияет на динами-
ку курса – она не смогла сдержать 
ослабление в конце 2024 г. и вряд 
ли повлияет сейчас, спорит эко-
номист, автор Telegram-канала 
Truevalue Виктор Тунев.

поЧему ожидается 
ослабление

Ослабление рубля от текущих уров-
ней очень вероятно на горизонте 
полугода, полагает старший дирек-
тор группы суверенных рейтингов 

и макроэкономического анализа 
АКРА Дмитрий Куликов. Негативно 
повлияет в первую очередь сниже-
ние сырьевых цен на ожиданиях со-
кращения мировой торговли. 

Тарифные войны и риски смеще-
ния цен на нефть Brent до $50–60/
барр. из-за неизбежного удара по 
росту мировой экономики несут 
риски возврата курса рубля к 95–
100 руб./$ уже во II–III квартале, 
согласен директор по инвестици-
ям «Астра управление активами» 
Дмитрий Полевой. В этом сцена-
рии доллар может стоить уже 100–
110 руб. в октябре – декабре с уче-
том балансирующих эффектов от 
больших продаж валюты в рамках 
бюджетного правила (когда бюд-
жет недополучает нефтегазовые 
доходы, ЦБ по поручению Минфи-
на продает валюту из ФНБ. – «Ведо-
мости»), ожидает Полевой. При со-
хранении нефти Brent вблизи теку-
щих уровней, с учетом бюджетного 
правила и сдержанного импорта, 
ослабление рубля может носить 
более умеренный и плавный ха-
рактер (90–100 руб./$ к концу го-
да), допускает Полевой. 

В перспективе мая-июня на 
рубль станет негативно влиять 
апрельское падение цен на энер-
гоносители, согласен аналитик 
ФГ «Финам» Александр Потавин. 
Если цены на российскую нефть 
опустятся до $50/барр., то воз-
можно ослабление рубля до 108 
руб./$, следует из прогноза «Ре-
нессанс капитала». 

Мильчакова также считает негати-
вом для рубля непредсказуемость ге-
ополитики и возможные новые санк-
ции США и ЕС против России. «Мы не 
исключаем, что какие-то из этих ри-
сков могут сработать в июле-августе 
2025 г.», – говорит эксперт. 

Курсы будут возвращаться к бо-
лее привычным уровням просто 
по причине нормализации рынка, 
говорит инвестиционный стратег 
«Гарда капитала» Александр Бах-
тин. Среди факторов он называет 
также снижение валютной выручки 
от экспорта из-за текущего падения 
цен на нефть (валюта за нефть, ме-
таллы и другие товары приходит из-
за рубежа с задержкой).

Фактором отхода рубля «от годо-
вой вершины» может стать также 
первое снижение ключевой ставки 
летом, считает Зельцер. Ослабле-
нию нацвалюты будет способство-
вать еще и отскок индекса доллара 
DXY, добавляет он. «Скорее всего, 
где-то здесь уже дно иностранных 
валют», – резюмирует Зельцер.-
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пока для рубля внешний фон складывается 
благоприятно. Во второй половине апреля и в 
мае рубль с достаточно высокой вероятностью 
может продолжить укрепляться

Официальный курс доллара к рублю и индекс доллара США (DXY)

ИСТОЧНИКИ: ЦБ РФ, INVESTING.COM
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Цб заявил о выходе россий-
ской экономики из фазы силь-
ного перегрева. российская 
экономика с февраля по март 
росла умеренными темпами

Банк России отметил признаки вы-
хода экономики России из фазы 
острого перегрева по состоянию 
на апрель 2025 г. ВВП рос умерен-
ными темпами в феврале – мар-
те, отмечает ЦБ в бюллетене «О 
чем говорят тренды». Рост ВВП в 
I квартале 2025 г. в квартальном 
выражении с сезонной корректи-
ровкой по отношению к IV квар-
талу 2024 г. окажется небольшим, 
ожидает ЦБ. Он объясняет это 
высокими значениями декабря 
2024 г. и IV квартала в целом на 
фоне больших объемов выпуска 
по госзаказу. Возврат к параме-
трам бюджетного правила усилит 
неоднородность в динамике раз-
личных секторов экономики, счи-
тает регулятор. 

«Данные за январь – февраль и 
опросные показатели за февраль 
– март указывают на продолжение 
роста экономической активности, 
хотя и меньшими темпами, чем в 
предыдущие кварталы», – отмеча-
ется в докладе. По данным Минэ-
кономразвития, рост ВВП в февра-
ле замедлился до 0,8% после 3% в 
январе.

Повышенная динамика роста со-
хранилась в потребительском сек-
торе благодаря растущим доходам 

населения на дефицитном рынке 
труда, следует из обзора. При этом 
экспортный сектор столкнулся с 
трудностями из-за неблагоприят-
ных внешнеэкономических и гео-
политических факторов. Несмотря 
на стагнацию розничного креди-
тования, инвестиционная актив-
ность в I квартале 2025 г. осталась 
на высоких уровнях, утверждает 
регулятор. «Это позволяет ожи-
дать, что и в 2025 г. инвестиции в 
основной капитал вырастут, хотя 
и меньше, чем в прошлом году», – 
прогнозирует ЦБ.

В отдельных отраслях производ-
ство сокращалось из-за падения 
внешнего или ранее перегретого 
внутреннего спроса, что позволит 
перейти к траектории более устой-
чивого роста после стабилизации 
спроса, сообщает Банк России.

Центробанк напоминает, что в 
2024 г. спрос рос опережающими 
темпами, тогда как предложение 
было ограничено производствен-
ными возможностями. В результа-
те вместо увеличения физического 
объема выпуска происходило по-
вышение цен. ЦБ повысил став-
ку до рекордного 21% в октябре 
2024 г. и сохранял ее три заседания 
подряд. Следующее заседание по 
ставке пройдет 25 апреля.

Сдерживающее влияние денеж-
но-кредитной политики (ДКП) на-
чало проявляться в динамике по-
требительских цен, сообщает ЦБ. 
Но регулятор подчеркнул, что про-
цесс замедления годовой инфля-
ции к 4% требует времени и под-

держания жестких денежно-кре-
дитных условий. Об улучшении 
ситуации с инфляцией в России 15 
апреля также заявил президент РФ 
Владимир Путин на заседании пре-
зидиума Государственного совета. 
Он отметил, что экономические 
власти заинтересованы в сокраще-
нии ипотеки для улучшения макро-
экономических показателей.

В отсутствие новых сильных 
проинфляционных шоков показа-
тель годовой инфляции перейдет к 
снижению с мая, утверждает Банк 
России. Цены на непродоволь-
ственные товары в марте резко 
замедлили рост, а на ряд товаров 
длительного пользования, такие 
как автомобили и телевизоры, сни-
зились. Это произошло из-за пре-
кращения бурного роста необеспе-
ченных потребительских кредитов 
и автокредитов. На стабилизации 
цен также сказалось укрепление 
рубля, отмечает ЦБ, так как в не-
продовольственном сегменте 
высока доля импорта. При этом 
устойчивость курса российской ва-
люты требует подтверждения, счи-
тает Банк России.

Инфляционное давление в I квар-
тале 2025 г. в годовом выражении с 
поправкой на сезонность состави-
ло 8,3% после 12,9% в IV квартале 
2024 г. Однако этот показатель все 
еще остается повышенным, счита-
ют аналитики ЦБ. По данным Рос-
стата, индекс потребительских цен 
за неделю с 1 по 7 апреля вырос на 
0,16% против 0,2% за предыдущую 
неделю. В январе и феврале ин-

фляция росла в среднем на 0,26% в 
неделю. В годовом выражении она 
составила 10,28% против 10,24% 
неделей ранее, сообщило Минэко-
номразвития. С начала года цены 
выросли на 2,77%.

Инфляционные ожидания насе-
ления России в марте снизились на 
0,8 п. п. до 12,9%, отмечал ЦБ со 
ссылкой на опрос «ИнФОМа». Ни-
же значений марта они были толь-
ко в сентябре 2024 г. на отметке в 
12,5%. Но оценка наблюдаемой 
населением годовой инфляции в 
марте сохранилась на уровне фев-
раля и составила 16,5%. В феврале 
ожидания составляли 13,7% про-
тив 14% в предыдущем месяце.

Индекс  ценовых ожиданий 
предприятий в марте снизился до 
20,3 п. против 23,1 п. в феврале и 
27,5 п. в январе 2025 г. Также ком-
пании улучшили текущие оценки 
динамики цен на продукцию – с 
21,9 п. в феврале до 14,5 п. в марте.

Урон российской экономике 
могут нанести глобальные торго-
вые войны, писали «Ведомости» 
10 апреля. Президент США До-
нальд Трамп 3 апреля объявил о 
введении пошлин в отношении 
импорта большинства стран (хотя 

позже заморозил их на 90 дней), 
некоторые страны объявили о вве-
дении ответных мер. Для России 
это может означать снижение цен 
на нефть вследствие падения ми-
рового спроса из-за замедления 
экономической активности, счита-
ют экономисты.

Вероятное ослабление курса 
рубля и снижение цен на нефть 
могут оказать проинфляцион-
ное влияние, говорит главный 
экономист А льфа-банка Ната-
лия Орлова. Возросшие риски 
повышают вероятность более 
активной монетарной полити-
ки, считает директор группы 
сув еренных и  региона льных 
рейтингов АКРА Дмитрий Кули-
ков. ЦБ может рассмотреть кон-
трциклическую политику, чтобы 
поддержать экономику в случае 
торможения, допускает главный 
экономист «Т-инвестиций» Со-
фья Донец.

Глава Центробанка Эльвира На-
биуллина заявила, что ЦБ всегда 
готовится к такого рода рискам – в 
частности, в основных направле-
ниях ДКП показывает рисковый 
сценарий и свои действия при его 
реализации.- 

сдерживающее влияние денежно-кредитной политики начало проявляться в динамике потребительских цен / евгений разумный  / веДоМосТи
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председатель кнр си Цзинь-
пин поехал с государствен-
ными визитами в страны 
Юго-восточной азии. страны 
региона пока отделались 
испугом от пошлин прези-
дента сШа дональда трампа, 
но отношения с китаем для 
них стали на этом фоне еще 
важнее

Председатель КНР Си Цзинь-
пин 15 апреля завершил свой 
первый в 2025 г. зарубежный 
государственный визит во Вьет-
нам. Затем он вылетел в столицу 
Малайзии Куала-Лумпур, после 
чего китайский лидер намерен 
посетить еще и Камбоджу. Визит 
Си проходит на фоне обострив-
шейся в апреле торговой войны 
между его страной и США, кото-
рую развязал президент США До-
нальд Трамп: стороны подняли 
заградительные тарифы друг для 
друга выше 100%. При этом отло-
женные пока Трампом до 9 июля 
пошлины серьезно угрожали и 
во многом ориентированным на 
экспорт в США экономикам Вьет-
нама (пошлины подняты до 46%), 
Малайзии (до 24%) и Камбоджи 
(до 49%).

Во Вьетнаме 14–15 апреля Си 
встретился с ключевыми руководи-
телями страны – генсеком ЦК пра-
вящей компартии То Ламом, пре-
зидентом Лыонг Кыонгом, а так-
же премьером Фам Минь Тинем. 
Председатель Китая призывал юж-
ных соседей вместе противостоять 
«гегемонизму и унилатерализму». 
Си уверен, что в торговых войнах 
не будет победителей. А китайский 
сверхкрупный рынок всегда от-
крыт для Вьетнама, заверил он. От-
ношения Вьетнама и КНР он срав-
нивал с отношением товарищей и 

братьев, которые продолжают свое 
движение по пути социализма.

По итогам визита было заклю-
чено 45 соглашений, в том числе 
по запуску масштабного железно-
дорожного сотрудничества меж-
ду Китаем и Вьетнамом (только 
проект железной дороги Лаокай 
– Ханой – Хайфон оценивается в 
$8 млрд). Также заключены согла-
шения по инфраструктуре, ИИ, 
торговле, гуманитарной сфере и 
медиа. Кроме того, Си представил 
еще шесть мер в рамках «строи-
тельства общей судьбы» с Вьет-
намом. Пункты Си включают в 
себя достижение высокого уровня 
политического доверия (регуляр-
ные контакты на разном уровне), 
сотрудничество по безопасности, 
более тесное индустриальное, гу-
манитарное и международное 
сотрудничество, а также выработ-
ку морского кодекса поведения 
в контексте споров стран в Юж-
но-Китайском море. То Лам, в свою 
очередь, назвал визит Си истори-
ческим, указывает «Синьхуа». Он 
тоже обозначил четыре главных 
направления в отношениях с КНР. 
Среди них поддержание страте-

гических обменов и укрепление 
политического доверия, развитие 
сотрудничества во всех областях, 
упрочение благоприятной соци-
альной основы и строительство 
мирной и стабильной среды в но-
вую эпоху.

Несмотря на то что главным тор-
говым партнером Вьетнама являет-
ся Китай ($260 млрд, где $162 млрд 
– это поставки КНР), апрельский 
удар со стороны Трампа по нему 
был очень болезненным, так как 
большая часть экспорта страны 
приходится именно на США ($137 
млрд из общего товарооборота с 
Америкой в $150 млрд).

Кроме того, старший торговый 
советник Трампа по торговле Пи-
тер Наварро добивается того, что-
бы Вьетнам прекратил играть роль 
реэкспортера китайских товаров. 
И предварительно Ханой пошел 
навстречу практически всем аме-
риканским требованиям: еще до 
отсрочки Трампа власти Вьетнама 
обязались снизить для американ-
ских товаров пошлины до нуля, 
устранить нетарифные ограниче-
ния, а также закупить продукции 
на $90 млрд. Тем не менее Трамп 

накануне так оценил визит Си: 
«Прекрасно, замечательная встре-
ча. Типа: «Давайте подумаем, как 
нам надуть США» (использован-
ный им глагол screw несет оттенок, 
близкий к нецензурному. – «Ведо-
мости»)».

В аэропорту Куала-Лумпура Си, 
который посещает за 12 лет Ма-
лайзию всего второй раз, встречал 
лично премьер Анвар Ибрагим. В 
своей статье для малазийских СМИ 
генсек КПК призвал укреплять 
сотрудничество в сфере промыш-
ленности и поддерживать стабиль-
ность глобальных цепочек поста-
вок. Рядом с Малайзией, через Ма-
лаккский пролив, проходит один из 
самых важных для Китая торговых 
морских путей. Для Малайзии экс-
порт в КНР и США в 2024 г. был 
примерно одинаковым – на уровне 
около $40 млрд. 

Наконец, последней точкой тур-
не Си станет Камбоджа, одна из са-
мых близких Пекину политически 
стран АСЕАН. В этой стране только 
5 апреля был открыт на базе «Ре-
ам» совместный «учебный центр 
материально-технического обеспе-
чения» двух стран, строительство 
которого финансировалось Пеки-
ном. По официальному заявлению 
минобороны КНР, он предназна-
чен для поддержки «в проведении 
антитеррористических операций, 
предотвращении стихийных бед-
ствий, а также организации и про-
ведении совместных тренировок». 
В западных СМИ этот объект рас-
сматривают как еще одну зарубеж-
ную военно-морскую базу КНР.

Вряд ли у Китая получится со-
здать какие бы то ни было альян-
сы в регионе, говорит завсекто-
ром экономики и политики Китая 
ИМЭМО РАН Сергей Луконин. По 
его словам, страны Юго-Восточ-
ной Азии не заинтересованы в 
каком-либо обязывающем объеди-

нении с Китаем, а в отношениях 
КНР с некоторыми из них, включая 
Вьетнам, свою негативную роль 
играют территориальные пре-
тензии. При этом определенных 
успехов визит Си все же достиг, 
особенно в обсуждении вопросов 
открытия производств и инвести-
ций. Как отмечает эксперт, фактор 
Трампа теоретически может сбли-
зить КНР и государства региона, но 
на практике они готовы развивать 
взаимодействие с Пекином только 
до определенных границ. «Никто 
из стран Юго-Восточной Азии не 
готов броситься в объятья Китая», 
– резюмирует Луконин.

Государства региона уже доста-
точно близко сотрудничают с Ки-
таем, АСЕАН совокупно является 
его основным торговым партне-
ром, напоминает директор Центра 
АСЕАН МГИМО Екатерина Колду-

нова. Вся региональная политика 
в принципе построена на двух опо-
рах – взаимодействии с Китаем и с 
США, а также на балансировании 
между ними. Визит Си следует рас-
ценивать в этой логике, уверена 
Колдунова. И вряд ли сейчас они 
сильно «разозлят Трампа», так как 
страны АСЕАН ранее уже иниции-
ровали переговоры с ним о тари-
фах, отмечает эксперт.

В случае необходимости сделать 
жесткий выбор между США и Ки-
таем странам региона было бы 
критически сложно, соглашается 
руководитель центра изучения 
Юго-Восточной Азии, Австралии и 
Океании Института востоковеде-
ния РАН Дмитрий Мосяков. Сам же 
визит Си очень важен, так как Ки-
тай выстраивает вокруг себя ауру 
процветания в контексте развития 
торговли и капиталов. Таким обра-
зом, Пекин показывает, что готов 
играть не только в обороне в усло-
виях «наскока» Трампа, заключает 
Мосяков.-

Си предлагает  
не сдаваться

Торговля Вьетнама с США и Китаем
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предварительно ханой пошел навстречу 
практически всем американским требованиям: 
еще до отсрочки Трампа власти Вьетнама 
обязались снизить для американских товаров 
пошлины до нуля, устранить нетарифные 
ограничения, а также закупить продукции на 
$90 млрд
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Компании  
и рынКи

Суд увеличил 
неуСтойку «нафтогазу»
Неустойка «Нафтогазу Украины» 
была определена в январе 2024 г. 
за нарушение выданного ранее 
запрета на ведение судебных 
разбирательств с «Газпромом» 
за пределами России. Ее размер 
был установлен на уровне $150,1 
млн. Теперь он увеличен до 
$1,3 млрд и 1,6 млн евро. Спор 
касается транзитного контракта 
2019 г., который «Нафтогаз» на-
рушил в мае 2022 г., отказавшись 
принимать российский газ через 
газоперекачивающую стан-
цию «Сохрановка». Украинская 
компания в 2024 г. обратилась в 
Международный арбитражный 
суд Международной торговой 
палаты (Франция) с требованием 
взыскать с «Газпрома» $150 млн 
задолженности. Место проведе-
ния разбирательства – Швейца-
рия.  интерфаКс

2,1 млн кв. м
оФиСов поСТРоиТ 
MR GRoup в МоСквЕ
Девелопер 16 апреля 2025 г. 
презентовал новый бренд MR 
office, который будет отве-
чать за реализацию офисной 
недвижимости в Москве. как 
следует из презентации, порт-
фель бренда включает в себя 25 
объектов, из которых 10 будут 
запущены уже в 2025 г. Среди 
новых проектов MR office – Bell 
(87 790 кв. м) рядом с Бело-
русским вокзалом, Jois (117 719 
кв. м) в одноименном жилом 
доме в Большом Сити, Mind на 
ул. Серегина и Link (74 000 кв. 
м). последний – единственный 
бизнес-центр MR Group, распо-
ложенный за Третьим транс-
портным кольцом. он будет 
реализован в рамках застройки 
промзоны на Рябиновой улице. 
Ведомости

золото обновило 
рекорд
Стоимость тройской унции 
золота на торгах 16 апреля до-
стигла $3350, следует из данных 
Нью-Йоркской товарной биржи 
(NYMEX). Это очередной истори-
ческий максимум. Трехмесячные 
фьючерсы на драгоценный ме-
талл прибавили 3,5% к закрытию 
предыдущей сессии (на 22:00 
по мск). С начала 2025 г. цена 
выросла на 27,9%. Рост котировок 
связан с интересом к защитным 
активам из-за начала тарифной 
войны США с другими странами. 
Goldman Sachs считает, что унция 
золота будет стоить $3700 в 
конце 2025 г. Ведомости

коротко

Как менялась цена 
золота с начала 2025 г. 
$ за тройскую унцию

ИСТОЧНИК: INVESTING.COM
31.12.2024 16.04.2025

3325,44

2623,33

Мария Асиновская 

В январе – марте 2025 г. в 
России было введено 7,3 
млн кв. м многоквартир-
ного жилья, по данным 

Росстата. Это, как указывает ве-
домство, на 17,2% меньше, чем 
было в аналогичный период годом 
ранее. Тогда девелоперы сдали 8,8 
млн кв. м недвижимости. Более то-
го, результат I квартала 2025 г. стал 
худшим за последние шесть лет: 
лишь в первые три месяца 2019 г. 
в стране ввели 7,1 млн кв. м много-
квартирного жилья.

Январь – март не самый репре-
зентативный период для оценки 
итогов ввода, говорит управляю-
щий директор компании «Метри-
ум» Руслан Сырцов. Представитель 
девелопера «Брусника» также го-
ворит, что результаты могут ко-
лебаться в зависимости от того, 
успели девелоперы сдать дома до 

31 декабря или решили получить 
разрешение лишь в январе. Тем 
не менее существенное снижение 
ввода во многих регионах – лиде-
рах по объемам жилищного стро-
ительства позволяет говорить об 
общей тенденции к сокращению 
показателей, считает генеральный 
директор консалтинговой компа-
нии Macon Илья Володько. Напри-
мер, в Санкт-Петербурге он упал 
на 39,8% до 621 800 кв. м, в При-
морском крае – на 69,5% до 63 100 
кв. м, в Тюменской области – на 
63,8% до 249 100 кв. м, в Сверд-
ловской – на 29,5% до 228 600 кв. 
м и проч. Руководитель Единого 
реестра застройщиков (ЕРЗ) Рос-
сии Кирилл Холопик уверяет, что 
среди крупных регионов сильнее 
всего ввод сократился в Башки-
рии – на 90,6% (до 14 400 кв. м), 
Ленинградской области – на 75,4% 
(до 56 600 кв. м) и Самарской об-
ласти – на 72,6% (до 48 400 кв. м). 

Хотя такая ситуация складывается 
не везде. Например, в Москве ввод, 
наоборот, вырос на 25% до 989 600 
кв. м, а в Краснодарском крае – на 
176% до 692 980 кв. м. В Карачае-
во-Черкесии, Калмыкии, на Саха-
лине и Алтае ввод упал на 100%, 
но, по словам Холопика, эти реги-
оны имеют незначительный объем 
строительства в целом.

Ввод многоквартирного жилья 
снижается второй год подряд. В I 
квартале 2024 г. этот показатель 
сократился на 27% относительно 
аналогичного периода годом ранее. 
Впрочем, в 2020–2023 гг. в стране 
был бум жилищного строительства 
на фоне резкого роста спроса на 
квартиры, поддержанный льготной 
ипотекой, говорит Сырцов. Он по-
лагает, что в такой ситуации пра-
вильнее считать данный процесс 
коррекцией, а не падением. Гене-
ральный директор консалтингово-
го агентства GMK Сергей Разуваев 

с ним не согласен. По его словам, 
если в 2024 г. падение ввода жилья 
было умеренным и прогнозируе-
мым, то снижение этого года объяс-
няется структурными причинами. 

В 2023–2024 гг. новостройки 
продавались хорошо, поэтому за-
стройщики были заинтересованы 
в более быстрых сроках строитель-
ства домов, чтобы получить доступ 
к средствам на эскроу-счетах, объ-
ясняет эксперт. В этом же году, как 
отмечает Разуваев, из-за снижения 
реализации квартир долги девело-
перов в рамках проектного финан-
сирования выше, чем объем средств 
на эскроу-счетах. Это означает, что 
чем раньше дом будет введен в экс-
плуатацию, тем больше застройщик 
должен банку. Как следствие, за-
стройщики теперь заинтересованы 
в переносе сроков строительства, 
резюмирует Разуваев. Этому, по его 
словам, способствует и отсутствие 
штрафов для девелоперов. Холопик 
согласен: в связи с падением продаж 
застройщики стали регулировать 
темпы строительства домов в зави-
симости от продаж, что приводит к 
увеличению сроков возведения жи-
лья и сокращению объемов ввода. 
По данным ЕРЗ, средние сроки стро-
ительства увеличились с 35,9 месяца 
в I квартале 2024 г. до 37,1 месяца в 
январе – марте этого года. 

Дорогая ипотека сдерживает 
спрос, поэтому эскроу-счета на-
полняются медленнее, а высокие 
ставки вынуждают снижать объе-
мы строительства, подтверждает 
президент ГК «Основа» Александр 
Ручьев. Об этом же говорит и ге-
неральный директор компании 
«Главстрой-недвижимость» Алек-
сей Гусев. Еще одна причина сни-
жения ввода жилья в этом году – 
сокращение числа новых проектов 
в период пандемии коронавируса, 
отмечает основатель компании SIS 
Development Ярослав Гутнов.

Большинство опрошенных «Ве-
домостями» экспертов считают, 
что тенденция по снижению ввода 
жилья в стране сохранится и даль-
ше. Количество новых проектов 
стало падать еще в 2023 г., а это 
отразится на общем объеме пред-
ложения на рынке в 2025–2026 гг., 
объясняет директор по развитию 
Est-a-Tet Роман Родионцев. Володь-
ко напоминает, что в 2024 г. деве-
лоперы вывели на рынок на 30% 
меньше проектов, чем годом ранее.  
Сроки сдачи этих комплексов еще 
не наступили, а значит, по его сло-
вам, тренд на сокращение ввода 
первичного жилья будет наблю-
даться в течение 2025–2026 гг. 
Ручьев и директор по ипотечным 
продажам и внедрению финан-
совых инструментов ГК «А101» 
Рустам Азизов также не ожидают 
улучшения ситуации в ближайшие 
2–3 года. Холопик, однако, пола-
гает, что увеличение темпов ввода 
новых проектов в 2021–2022 гг. 
отразится на объемах ввода во вто-
рой половине 2025 г.-

Девелоперы 
придерживают 
дома
Ввод многоквартирных домов в россии упал на 17%.  
девелоперы затягивают сроки сдачи домов из-за плохих продаж

в связи с падением продаж застройщики стали регулировать темпы строительства домов в зависимости от продаж, 
что приводит к увеличению сроков возведения жилья и сокращению объемов ввода /  андрей ГордееВ /  вЕДоМоСТи

Ввод в эксплуатацию новых 
многоквартирных домов в России
млн кв. м

ИСТОЧНИК: ЕДИНЫЙ РЕЕСТР ЗАСТРОЙЩИКОВ РФ ИСТОЧНИК: РОССТАТ

Регионы – лидеры по снижению ввода 
жилья в России
изменение, I кв. 2025 к I кв. 2024, %

5,7

8,6

12,1

8,8

7,3

5,5
4,6

3 2,6

2023 2024 2025

январь
февраль
март

Башкирия

Ленинградская обл.

Самарская обл.

Приморский край

Тюменская обл.

Санкт-Петербург

Свердловская обл.

Московская обл.

90,6

75,4

72,6

69,5

63,8

39,8

29,5

16,7
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Компании  
и рынКи

Денис ильюшенков

Вторичный авторынок снижа-
ется все быстрее: его тормо-
зят высокая ключевая ставка 
ЦБ и дорожающие машины. 
В таких условиях потенциаль-
ные покупатели предпочита-
ют держать деньги на банков-
ских вкладах 

Продажи легковых автомобилей с 
пробегом в марте в России снизи-
лись на 11% в годовом выражении 
до 448 266 шт. Об этом говорят в 
данных аналитического агентства 
«Автостат». 

Рынок падает второй месяц под-
ряд. В феврале снижение к анало-
гичному месяцу 2024 г. составило 
0,6% – 397 103 машины. Но за счет 
того, что в январе продажи подско-
чили на 29% год к году до 420 260 
шт., итоги I квартала оказались 
положительными. Всего за три ме-
сяца было реализовано 1,27 млн 
легковых автомобилей с пробегом 
– на 3% больше, чем годом ранее.

Традиционным лидером этого 
сегмента остается Lada, продажи 
которой в январе – марте выросли 
на 12% до 338 415 машин, свиде-
тельствуют данные «Автостата». Ди-
намика остальных лидеров вторич-
ного рынка – Toyota, Kia, Hyundai и 
Nissan – в I квартале оказалась отри-
цательной, а в марте незначитель-
ное снижение на 1,5% до 121 287 
шт. зафиксировано и у Lada.

По отдельным моделям лиде-
ром продаж по итогам марта и I 
квартала стала классическая Lada 

2107 (11 832 проданные машины 
в марте, рост 2,7% к тому же меся-
цу 2024 г.), на 2-м месте Lada 2114 
(9707 автомобилей, -10,2% год к 
году). Третью строчку занимает 
Hyundai Solaris, продажи которого 
упали в марте в годовом выраже-
нии на 15,6% до 8438 машин. 

«Рольф» в марте продал 2498 ав-
томобилей с пробегом (-62% год к 
году), а в I квартале – 8694 маши-
ны, на 47% меньше в годовом вы-
ражении, рассказал директор про-
фильного направления компании 
Вадим Черноусов. Средняя цена 
проданного «Рольфом» подержан-
ного автомобиля в марте выросла 
на 9% в годовом выражении до 
2,33 млн руб. 

Продажи «Авилона» по катего-
рии транспортных средств с пробе-
гом в I квартале, наоборот, вырос-
ли на 20% до 2116 машин, говорит 
заместитель гендиректора компа-
нии по направлению автомобилей 
с пробегом Роман Титов. В марте, 
по его словам, было продано поч-
ти столько же подержанных авто-
мобилей, как и год назад. Средняя 
цена такой машины в минувшем 
периоде была около 2 млн руб., что 
почти на 500 000 руб. меньше по 
сравнению с прошлым годом.

«Авилон» ожидает рост продаж по 
группе компаний в этом сегменте на 
5% в апреле – июне в квартальном 
выражении, добавил Титов. Прогноз 
Черноусова несколько оптимистич-
нее: рост 5–10% в связи с традицион-
ной сезонностью авторынка.

О сокращении рынка в марте и I 
квартале говорит и основатель ав-

томобильного маркетплейса Fresh 
Денис Мигаль. В марте компания 
продала 4156 машин с пробегом, 
а за три месяца – более 12 000 шт. 
Точную динамику к прошлому году 
он не приводит. 

Среди причин снижения продаж 
Мигаль называет рост средней це-
ны автомобиля с пробегом до 2,17 
млн руб. в марте (+2% год к году), 
ужесточение денежно-кредитной 
политики ЦБ и высокую ключевую 
ставку (с октября 2024 г. – 21%. – 
«Ведомости»). Кроме того, на фоне 
ожидания очередного заседания 
Банка России по ключевой ставке 
(состоится 25 апреля) многие ав-
томобилисты отложили покупку в 
надежде на снижение стоимости 
заемных средств, добавляет он. 

Существенная часть населения 
предпочитает переждать турбулент-
ный период и сохранить средства, 
положив их на депозит в банк, со-
глашается Черноусов. 

Отчасти снижение спроса на вто-
ричном рынке связано и с умень-
шением объема предложения на 
машины японских, корейских и 
европейских брендов, которые на-
ходятся в хорошем состоянии, про-
должает он. Старение автопарка 
вкупе с сокращением количества 
автомобилей привычных марок 
негативно сказывается на рынке, 
поясняет Черноусов. 

На начало текущего года более 
70% легковых машин в нашей стра-
не имеют возраст более 10 лет и най-
ти ликвидные модели прошлогодних 
лидеров продаж на вторичном рын-
ке становится все труднее, говорит 
Мигаль. Если в 2024 г. пятерку ли-
деров продаж категории fresh среди 
автомобилей с пробегом составляли 
Hyundai Solaris, Kia Rio и Lada Vesta, 
а также модели Nissan и Renault, то в 
2025 г. наиболее популярными сре-
ди покупателей стали модели Lada, 
Haval Jolion и Chery Tiggo 7 Pro Max, 
поясняет собеседник. 

Корректировку потребитель-
ских приоритетов отмечает и Чер-
ноусов. «Если в 2024 г. в структуре 
продаж преобладали автомобили 
премиум-класса (BMW 3-й серии, 
BMW 5-й серии, Toyota Camry), 
то в 2025 г. наибольшим спросом 
пользуются более доступные мо-
дели: Ford Focus и Hyundai Solaris, 
– рассказал он. – Это ярко иллю-
стрирует смещение фокуса с эмо-
циональных покупок к прагматич-
ному выбору». 

Наиболее востребованными ма-
шинами с пробегом на площадке 
«Авито авто» в I квартале стали мо-
дели Lada – Priora, Granta и 2114, 

говорит представитель компании. 
На «Авто.ру» в категории не стар-
ше 15 лет интерес покупателей был 
сосредоточен на Lada Granta, Kia 
Rio и Hyundai Solaris, сказал пред-
ставитель платформы.

Руководитель практики Kept по 
работе с компаниями автопрома 
Станислав Зингиревич отмечает, 
что продажи новых легковых ав-
то падают намного сильнее, чем 
подержанных. Покупатели в связи 
с высокой стоимостью заемных 
денег, а также с возможностью 
получения хорошего пассивного 
дохода от депозитов либо заняли 
выжидательную позицию, либо пе-
реориентировались на вторичный 
рынок, поясняет он. 

В России в I квартале 2025 г. было 
продано 246 934 новые легковые ма-
шины – на четверть меньше, чем го-

дом ранее, следует из данных «Авто-
стата». В марте снижение рынка со-
ставило 46% до 79 822 автомобилей. 

Прогноз на ближайшее будущее 
зависит от изменения ключевой 
ставки ЦБ, а также поведения ди-
леров на первичном рынке, про-
должает Зингиревич. Он допускает, 
что наличие существенных стоков у 
продавцов и укрепление рубля могут 
быть основанием для ожидания сни-
жения цен на новые машины.

Рынки новых и подержанных 
машин существенно различаются 
– как по структуре, так и по фор-
мированию, говорит гендиректор 
«Автостата» Сергей Целиков. На-

пример, на вторичном рынке ки-
тайские бренды занимают лишь 
4%, а среди новых – 60%. Поэтому 
тот, кто не желает покупать маши-
ну из КНР, либо приобретает поде-
ржанную, либо пользуется услуга-
ми альтернативных импортеров, 
отмечает он.

Кроме того, на вторичном рынке 
нет давления стока дистрибуторов 
– цены формирует рынок, а не про-
изводитель, указывает Целиков. 
Тем не менее на сегменты и новых, 
и подержанных автомобилей ока-
зывают давление высокая ключе-
вая ставка и, как следствие, слабая 
доступность заемных средств, ре-
зюмирует эксперт.

По оценке «Автостата», в 2024 г. 
доля кредитов в продажах машин 
с пробегом физлицам составляла 
около 15%.-

Анастасия ковалева

продажи сладостей из белого 
шоколада выросли почти 
на четверть. производители 
расширяют их ассортимент 
на фоне глобального подоро-
жания какао-бобов

Белый шоколад в категории шо-
коладных плиток оказался самым 
быстрорастущим сегментом в де-
нежном выражении за 12 месяцев, 
закончившихся в марте 2025 г. Это 
следует из данных аналитической 
компании «Нильсен», предостав-
ленных «Ведомостям». Продажи 
белого шоколада за этот период 
увеличились на 22,9% к уровню 
предшествующих 12 месяцев, тог-
да как в среднем продажи шоко-
ладных плиток выросли на 10,4%. 
Абсолютных показателей «Ниль-
сен» традиционно не приводит.

В натуральном выражении про-
дажи белого шоколада, по данным 
«Нильсен», с апреля 2024 г. по март 
2025 г. выросли на 2,5% год к году. 
В то же время потребители купили 
за этот период на 19,2% меньше 
плиток горького шоколада, чем го-
дом ранее, молочного – на 9,8%.

Общий объем рынка шоколадных 
плиток за 2024 г. исследовательская 
компания NTech оценивает в 266 
млрд руб., из которых львиную до-
лю – 185 млрд руб. – по-прежнему 
занимал молочный шоколад. На 
остальные виды, по оценке предста-

вителя компании, приходится зна-
чительно меньше – в районе 20–30 
млрд руб. на каждый.

В натуральном выражении про-
дажи белого шоколада в 2024 г. 
к предыдущему году, по данным 
NTech, выросли на 7%, тогда как 
молочного и горького – снизились 
на 5,6 и 12,5% соответственно.

Опережающий рост привел к 
увеличению доли белого шокола-
да в категории плиток, по данным 
«Нильсен». За 12 месяцев, закон-
чившихся в марте 2025 г., она вы-
росла на 0,6 п. п. до 6,1% в денеж-
ном выражении. Доли молочного и 
горького шоколада, напротив, сни-
зились на 0,2 п. п. до 67,7% и на 1,1 
п. п. до 20,8% соответственно.

В белом шоколаде отсутствует 
какао-стружка или порошок какао, 
напоминает управляющий пар-

тнер Agro & Food Communications 
Илья Березнюк. По его словам, 
основные ингредиенты там – ка-
као-масло, сахар, молоко или слив-
ки. В то же время в соответствии с 
ГОСТом в горьком шоколаде содер-
жание какао-продукции должно 
составлять не менее 55–60% или не 
менее 55% общего сухого остатка 
какао-продуктов, а также не менее 
33% масла какао, рассказывает Бе-
резнюк. В молочном же шоколаде 
используется в среднем 25–30% ка-
као-продукции, добавляет он.

В то же время какао-бобы, из 
которых изготавливают какао-по-
рошок и какао-масло, на глобаль-
ном рынке начали стремительно 
дорожать в 2023 г. из-за неурожая 
в Западной Африке (ключевой 
регион-поставщик), вызванного 
засухой, напоминает директор 
Института развития предприни-
мательства и экономики Артур 
Гафаров. Так, в 2024 г. биржевая 
цена на какао-бобы выросла в 2,8 
раза, сообщал ранее Infoline в сво-
ем обзоре. По данным биржи ICE, 
котировки фьючерсов на какао в 
США в середине декабря 2024 г. 
превышали $11 900 за тонну. 16 

апреля майский фьючерс на ICE 
стоил $8002 за тонну.

Рост цен, в свою очередь, привел 
к подорожанию шоколадных сла-
достей, поясняет Гафаров. А это 
вынуждает потребителей перехо-
дить на сладости с более низким 
содержанием какао, объясняет уве-
личение продаж в категории Берез-
нюк. В то же время он считает, что 
среди ценителей спрос на элитный 
горький шоколад сохранится.

В NTech не согласны, представи-
тель компании говорит, что белый 
шоколад для постоянных потреби-
телей не станет заменой темного, 
горького или молочного. Его вку-
совые качества, да и сама техноло-
гия производства имеют принци-
пиальные отличия, добавляет он. 
Но гендиректор «Infoline-анали-
тики» Михаил Бурмистров счита-
ет, что разница в составе белого и 
молочного шоколада несуществен-
ная. В то же время белый шоколад 
позволяет производителям экспе-
риментировать со вкусами, гово-
рит эксперт.

По данным NTech, горький и тем-
ный шоколад за 2024 г. прибавили 
в цене 18,8 и 24,4% соответствен-
но, молочный – 15,7%. Но и стои-
мость белого шоколада, несмотря 
на меньшие требования к содержа-
нию какао-продуктов, повысилась 
на 14,1%, отмечает представитель 
компании. По его словам, в итоге 
разница в стоимости разных видов 
шоколада «практически неощути-
ма для потребителя».

Тем не менее некоторые произ-
водители кондитерских изделий 
могут быть заинтересованы в удер-
жании цен на свою продукцию, 
утверждает Гафаров. По этой при-
чине они могут менять ассорти-
мент: увеличивать количество из-
делий из белого шоколада, где со-

держание какао-масла минималь-
но, заменять сырье более дешевой 
альтернативой (используя расти-
тельные жиры вместо какао-масла, 
порошок какао вместо тертого ка-
као) и проч., предположил он.

Это подтверждают и данные 
Infoline. В своем исследовании про-
изводства продуктов питания и на-
питков в 2024 г. компания указы-
вала, что в ответ на рост стоимости 
сырья производители на 11,2% уве-
личили выпуск кондитерской про-
дукции без какао, а белого шокола-
да – на 57,6%. По данным Infoline, 
количество новинок – сладостей из 
белого шоколада в торговых сетях 
в 2024 г. выросло вдвое по сравне-
нию с 2023 г. Абсолютных значе-
ний они не раскрыли.

У NTech другие данные: там гово-
рят, что число товарных позиций 
в категории белого шоколада уве-
личилось за 2024 г. на 70, или на 
28,7% к общему числу. Примерно 
такие же показатели по молочному 
шоколаду, где появилось 385 но-
вых видов, а их общее число вырос-
ло на 29,3%.

Позитивную динамику продаж 
белого шоколада аналитики NTech 
объясняют желанием покупателей 
«попробовать что-то новое» на фо-
не роста доходов. «Молочный шо-
колад уже давно стал привычным 
для потребителей. В том время как 
белый – относительно новый и не 
самый массовый продукт», – рас-
сказывает представитель компа-
нии. В то же время он считает, что 
спрос на такой нишевой продукт 
не станет устойчивым.

В холдинге «Объединенные кон-
дитеры» (входят «Бабаевский», 
«Красный октябрь», «Рот Фронт») и 
Ассоциации компаний розничной 
торговли на запросы «Ведомостей» 
не ответили.-

Падение 
с ускорением

Шоколад 
побледнел

Продажи шоколада в России
март 2024 – март 2025, изменение, %

в денежном выражении в натуральном выражении

10,4

10,1

5,1

22,9

16,2

ИСТОЧНИК: «НИЛЬСЕН»

-9,8

-19,2

2,5

3,5

-10,2шоколадные плитки

молочный шоколад

горький шоколад

белый шоколад

микс

1,27 млн
лЕГковых АвТоМоБилЕЙ С пРоБЕГоМ Было пРоДАНо 
в РоССии в I квАРТАлЕ 2025 Г. ЭТо НА 3% БольШЕ, чЕМ ГоДоМ 
РАНЕЕ, СоГлАСНо СТАТиСТикЕ АНАлиТичЕСкоГо АГЕНТСТвА 
«АвТоСТАТ»
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Компании  
и рынКи

Георгий Бичашвили

Крупнейшие предприятия 
черной металлургии снизят 
прибыль и выручку в 2025 г. 
на отрасль давят снижение 
спроса внутри страны, высо-
кая ключевая ставка и укре-
пление рубля

Аналитики Альфа-банка прогно-
зируют сокращение ключевых фи-
нансовых показателей по МСФО у 
крупнейших компаний черной ме-
таллургии России – «Северстали», 
ММК и НЛМК. Об этом говорится 
в отчете кредитной организации, 
с которым ознакомились «Ведомо-
сти»

По прогнозу аналитиков, чистая 
прибыль «Северстали» в 2025 г. 
снизится на 30% до 104,9 млрд 
руб., ММК – на 15% до 67,9 млрд 
руб., НЛМК – на 4% до 126,8 млрд 
руб. Выручка также сократится, но 
в меньшей степени. Для «Северста-
ли» прогнозируется спад на 5% до 
786,4 млрд руб., для ММК – на 10% 
до 700,3 млрд руб., для НЛМК – на 
3% до 906,3 млрд руб.

Показатель EBITDA у «Север-
стали» составит 202,04 млрд руб. 
(-15% к уровню 2014 г.), у ММК – 
133,55 млрд руб. (-13%), у НЛМК – 

219,8 млрд руб. (-7%). Капзатраты 
компаний будут на уровне 169 
млрд руб. (+43%), 65 млрд руб. 
(-35%) и 90 млрд руб. (-1%) соот-
ветственно. 

При этом у двух из трех рассма-
триваемых компаний прогнозиру-
ется отрицательный чистый долг 
по итогам 2025 г. То есть в случае 
потенциальной выплаты всех обя-
зательств у предприятия сохранит-
ся определенный размер денежных 
средств. У ММК, как ожидается, 
показатель составит -106 млрд руб., 
у НЛМК – -97,04 млрд руб. Чистый 
долг «Северстали» составит 8,15 
млрд руб. 

Бизнес сталкивается с ослабле-
нием внутреннего спроса, ограни-
чениями на экспорт и сохраняю-
щимся избытком предложения на 
внешних рынках, говорится в от-
чете Альфа-банка. Спрос на сталь 
снижался в 2024 г. и может про-
должить падение в 2025 г., пишут 
аналитики. За первые два месяца 
этого года тренд усилился: в январе 
падение составило 6% год к году, а в 
феврале – уже 15%, свидетельствует 
статистика отраслевого агентства 
MMI. Лобби предприятий черме-
та – ассоциация «Русская сталь» – в 
январе прогнозировало снижение 
потребления металла в стране в 

2025 г. «не менее чем на 5%». В 
2024 г. этот показатель был на уров-
не 44 млн т.

Поддержку спросу в прошлом го-
ду оказывало машиностроение, но 
на старте 2025 г. продажи оказались 
слабыми, говорится в обзоре. Среди 
факторов давления на отрасль анали-
тики указывают высокую ключевую 
ставку ЦБ (сейчас 21%. – «Ведомо-
сти»), производственную инфляцию 
и сокращение объемов ипотечного 
кредитования. После отмены значи-
тельной части льготных ипотечных 
программ летом 2024 г. спрос на но-
востройки начал снижаться. В итоге, 
как писали «Ведомости» в марте со 
ссылкой на аналитиков госкомпании 
Дом.РФ, в первые два месяца 2025 г. 
российские застройщики вывели на 
рынок только 4,5 млн кв. м жилья – 
на 23% меньше, чем было в январе – 
феврале прошлого года.

Тем не менее большая тройка оте-
чественных предприятий чермета 
не планирует снижать объемы про-
изводства и продажи стали в этом 
году, следует из расчетов Альфа-бан-
ка. У «Северстали» выпуск может 
вырасти на 6% до 11 млн т, у ММК 
– на 1% до 11,3 млн т, у НЛМК – на 
7% до 15 млн т. Продажи компаний, 
как ожидается, составят 11,7 млн 
т (+8%), почти 11 млн т (+3%) и 
15,2 млн т (-0,7%) соответственно. 

До санкций российская металлур-
гия была во многом ориентирова-
на на внешние рынки. По данным 
Минпромторга, исторически на 
экспорт направлялось около 40–
45% от общего объема производ-
ства стали в стране. 

Но в прошлом году поставки 
стальной продукции за рубеж сни-
зились на 15% до 19,9 млн т, сле-
дует из отчета. Начало 2025 г. по-
казало слабую динамику, продажи 
держатся в основном за счет стран 
СНГ, отмечается в документе. Це-
ны на сляб на базисе FOB Черное 
море в марте достигли локального 
минимума – $390 за 1 т, но в апре-
ле поднялись до $430. Кроме того, 
укрепление рубля снижает конку-
рентоспособность российской про-
дукции на внешних рынках, пояс-
няют аналитики. На 16 апреля ЦБ 
установил курс доллара в 82,3 руб., 
тогда как в середине января он дер-
жался выше 100 руб./$ (на пике 15 
января – 103,44 руб./$).

Помимо этого потребление стали 
на международных рынках ограни-
чено слабым спросом в автоинду-
стрии, а экспортные перспективы 
России стеснены санкциями и кво-
тами, говорится в отчете. 

В 2022 г. Евросоюз ввел запрет 

на импорт из России ряда видов 
металлопродукции. Аналогичные 
меры применила Великобритания, 
а США в марте 2023 г. установили 
пошлины в размере 70% (факти-
чески заградительный уровень) 
на поставки российских металлов. 
Теперь основные объемы экспорта 
стальной продукции направляют-
ся в страны Ближнего Востока и 
Юго-Восточной Азии.

Управляющий партнер Nef t 
Research Сергей Фролов считает, 
что в условиях высокой ключевой 
ставки и ограниченного доступа 
к финансированию внутренний 
спрос на сталь в России продолжит 
снижаться и в 2025 г. может опу-
ститься до 38 млн т. На фоне сжатия 
инвестиционной активности, в том 
числе в нефтегазовом секторе, от-
расль делает ставку на экспорт. По 
его оценкам, рентабельность поста-
вок в Азию составляет 15%. Но за-
висимость от внешних рынков уси-
ливает уязвимость металлургов – на 
устойчивость экспорта влияют гео-
политика, логистика и глобальная 
конкуренция, перечисляет Фролов. 

Несмотря на неблагоприятную 
конъюнктуру, отрасль сохраняет 
точки потенциального роста, пи-
шут аналитики Альфа-банка в обзо-
ре. Среди них – развитие коммерче-
ского строительства, модернизация 
инфраструктуры, рост выпуска ва-
гонов, а также проекты по импорто-
замещению в аграрном и промыш-
ленном секторах. Например, объем 
выпуска грузового подвижного со-
става в I квартале 2025 г. вырос на 
2% в годовом выражении до 16 800 
шт., следует из данных Объедине-
ния вагоностроителей.

В 2026 г. основные финпоказа-
тели всех трех производителей 
существенно вырастут, полагают 
аналитики Альфа-банка. Выручка 
«Северстали» в 2026 г. может выра-
сти на 8% к ожидаемому результату 
2025 г. – до 848,7 млрд руб., чистая 
прибыль – на четверть до 131,6 млрд 
руб. Выручка ММК в следующем го-
ду может составить 762,6 млрд руб. 
(+9% к уровню 2025 г.), чистая при-
быль – 77,8 млрд руб. (+15%). НЛМК 
в 2026 г. может увеличить выручку 
на 6% до 960,5 млрд руб., а чистую 
прибыль – на 17% до 147,8 млрд руб.

Рост финпоказателей компаний в 
следующем году может быть связан 
с улучшением глобальной эконо-
мики и возможным понижением 
ключевой ставки в России, считает 
независимый промышленный экс-
перт Леонид Хазанов.

«Ведомости» направили запросы 
в ММК, НЛМК и «Северсталь».-

Сталь 
под давлением

Производство и экспорт 
стали из России
млн т

Производство стали НЛМК, ММК, 
«Евраза» и «Северстали»
млн т

ИСТОЧНИКИ: MMI, АЛЬФА-БАНК

совокупное производство стали
экспорт стальной продукции
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Мария Асиновская

Граждане начали забирать 
средства с банковских депози-
тов и вкладывать их в недви-
жимость. В результате коли-
чество сделок со вторичным 
жильем в москве в I квартале 
выросло на 12,5%

В I квартале 2025 г. в Москве, по 
данным столичного подразделения 
Росреестра, было зарегистрировано 
33 909 сделок на вторичном рынке 
жилья. Ведомство указывает, что по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2024 г. продажи квартир в гото-
вых домах выросли на 12,5%. 

Об увеличении активности в дан-
ном сегменте говорит и снижение 
срока экспозиции ликвидных квар-
тир, размера скидок и доли сделок 
с дисконтом, объясняют эксперты. 
Средний срок продажи вторичного 
жилья в Москве в январе – марте 
этого года составлял 41 день про-
тив 50 дней в I квартале 2024 г. 

(-18% за год), уточняет предста-
витель компании «Инком-недви-
жимость». При этом, по данным 
сервиса «Яндекс недвижимость», 
доля объявлений с конца прошлого 
года сократилась с 50,4 до 43,3%. 
В то же время доля объявлений, в 
которых собственники, наоборот, 
повышают цену, увеличилась с 7,4 
до 8,8%. Средний дисконт в объяв-
лении о продаже готовой квартиры 
в Москве, по информации сервиса, 
в январе – марте 2025 г. сократился 
с 4,6 до до 4,1%. 

Увеличение числа сделок на вто-
ричном рынке опрошенные «Ве-
домостями» эксперты объясняют 
в том числе низкой базой 2024 г. 
Начало прошлого года ознаме-
новалось стремительным ростом 
ипотечных и банковских ставок, 
что привело к оттоку покупателей, 
напоминает управляющий дирек-
тор компании «Миэль «В Новых 
Химках» Леонид Львович. Однако, 
по данным столичного Росреестра, 
в этом году покупательская актив-

ность увеличилась не только по 
отношению к 2024 г., но и по срав-
нению с 2023 г. – на 2,3%. Одна из 
главных причин всплеска спроса 
на вторичное жилье – снижение 
интереса к новостройкам, гово-
рят эксперты. После завершения 
программы льготной ипотеки с 
1 июля 2024 г. первичный рынок 
потерял свое важнейшее конку-
рентное преимущество – низкие 
кредитные ставки, отмечает ви-
це-президент Российской гильдии 
риэлторов (РГР) Андрей Банни-
ков. 

По его словам, новостройки пе-
рестали быть инвестиционным ин-
струментом, а для жизни потреби-
тели все чаще выбирают готовые 
квартиры. Сейчас 65% потенци-
альных покупателей рассматрива-
ют приобретение именно вторич-
ной недвижимости, отмечает ге-
неральный директор ООО «Флип» 
Евгений Шавнев. Он добавляет, 
что в прошлом году таковых было 
лишь 50%. 

Кроме того, вторичные кварти-
ры еще и дешевле новостроек на 
20–50% в зависимости от сегмента 
и расположения, добавляет прези-
дент РГР Артемий Шурыгин. Он 
также отмечает, что вторичный 
рынок значительно меньше зави-
сит от ипотеки, ставки по кото-
рой сейчас неподъемны для пода-
вляющего большинства граждан.   
В отличие от новостроек здесь широ-
ко распространены альтернативные 
сделки, а также сделки обмена, гово-
рит Шурыгин. Почти 95% всех тран-
закций с вторичным жильем проис-
ходит без использования кредитных 
средств, соглашается Банников. По 
данным «Инком-недвижимости», до-
ля ипотечных сделок в этом сегменте 
в I квартале этого года составила 8,5–
10%, тогда как годом ранее она была 
в 2 раза больше – около 20%.

Спрос на готовые квартиры по-
догревается еще и банковскими 
вкладчиками, говорят эксперты. 
Граждане стали закрывать депози-
ты, открытые год назад сроком на 
восемь-девять месяцев (один из са-
мых популярных вариантов. – «Ве-
домости»), объясняет Львович. По-
лученные средства, по его словам, 

они вкладывают в том числе и в 
недвижимость. Их логику директор 
направления «Вторичный рынок» 
компании «Инком-недвижимость» 
Сергей Шлома объясняет тем, что 
цены на недвижимость не падают, а 
проценты по вкладам спустя некото-
рое время неминуемо снизятся. Поэ-
тому лучше купить квартиру сейчас, 
пока рынок не разогрет ипотекой. 

Отражается на продажах жилья 
на вторичном рынке и отложен-
ный спрос. Многие покупатели, 
надеявшиеся на скорое снижение 
ипотечных ставок и осознавшие 
бесперспективность таких ожида-
ний, вышли на сделки именно сей-
час, говорит директор компании 
«Жилфонд» Александр Чернокуль-
ский. Кроме того, большой объем 
проданной недвижимости – это на 
самом деле новостройки, но уже 
введенные в эксплуатацию, до-
бавляет коммерческий директор 
сервиса «Яндекс недвижимость» 
Евгений Белокуров. По его словам, 
эти квартиры продаются все так же 
от застройщиков, ряд из которых 
предлагают те же финансовые ин-
струменты для их приобретения, 
что и на первичном рынке.-

Вклады отольются в метры

андрей ГордееВ / вЕДоМоСТи
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Екатерина волкова

рядом с деловым кварталом 
Slava появится еще один круп-
ный бизнес-центр. MR Group, 
вероятно, стала владельцем 
бывшей площадки «мед-
стройинвеста» у Белорусско-
го вокзала

MR Group планирует построить 
на 1-й улице Ямского Поля у ст. м. 
«Белорусская» премиальный биз-
нес-центр на 85 000 кв. м. Об этом 
«Ведомостям» рассказали два кон-
сультанта, работавших с девелопе-
ром. Об этом также знает один из 
партнеров компании. По его словам, 
комплекс получил название Bell (с 
английского «колокол»), о нем будет 
объявлено в ближайшее время. Это 
будет 48-этажная башня, ввести ее в 
эксплуатацию планируется в конце 
2028 г. Представитель MR Group от 
комментариев отказался. 

Участок на 0,5 га, на котором пла-
нируется строительство комплекса, 
ранее принадлежал «Медстройин-
весту» Жомарта Каменова. Эта ком-
пания получила от мэрии Москвы 
целый ряд площадок в городе в об-
мен на строительство медицинских 
центров. Большинство проектов так 
и не были реализованы. У кого MR 
Group приобрела актив на 1-й улице 
Ямского Поля, узнать не удалось. 

Инвестиции в строительство но-
вого комплекса заместитель ком-
мерческого директора по вопросам 
развития сети Business Club Михаил 
Иоаннесянц оценивает в 17–20 млрд 
руб. 

MR Group сможет продавать пло-
щади в этом объекте по 550 000–
600 000 руб. за 1 кв. м, считает 
директор по продажам и приобре-
тениям департамента офисной не-
движимости Ricci Дмитрий Антонов. 
Примерно такую же оценку дает и 
директор по продажам департамен-
та офисной недвижимости Nikoliers 
Кирилл Кутявин. Получается, что 
девелопер сможет выручить от реа-
лизации офисной части 33–36 млрд 
руб. Но руководитель офисного де-
партамента Whitewill Анна Трушки-

на полагает, что в 2028 г. стоимость 
площадей будет еще выше. 

Новый комплекс рядом с Белорус-
ским вокзалом будет востребован, 
уверены опрошенные «Ведомостя-
ми» консультанты. По их словам, 
этот деловой район является одним 
из наиболее развитых и сформиро-
ванных офисных кластеров Москвы. 
Руководитель департамента по ра-
боте с офисными помещениями 
IBC Real Estate Екатерина Белова 
добавляет, что рядом уже находятся 
такие крупные комплексы, как Slava 
и Stone Towers. Совокупная площадь 
построенных там офисов – около 
500 000 кв. м, их вакантность не пре-
вышает 2,2%, отмечает партнер NF 
Group Станислав Бибик. Близость 
к центру Москвы, основным транс-
портным магистралям и метро, а 
также быстрый доступ к аэропорту 
«Шереметьево» делает район одним 
из наиболее привлекательных для 
штаб-квартир крупных компаний, 
соглашается Кутявин. Иоаннесянц 
также полагает, что Bell, скорее все-
го, займет банк или крупная россий-
ская компания. 

Bell может стать одним из круп-
нейших офисных объектов, заявлен-
ных ко вводу в 2028 г., утверждает 
Белова. По ее словам, на комплекс 
придется 3% от общего объема офи-
сов в Москве, заявленных на этот  
год. 

MR Group основана в 2003 г. Ро-
маном Тимохиным и Виктором Ла-
буздко. Она специализировалась 
на строительстве офисов – среди ее 
проектов бизнес-центры «Аэропорт» 
(более 16 000 кв. м) у одноименной 
станции метро, «Новосущевский» 
(около 37 000 кв. м) на Сущевском 
Валу. В последние годы девелопер 
больше занимался жилыми ком-
плексами. Среди них – «Павелецкая 
сити», «Метрополия» на Волгоград-
ском проспекте, «Селигер сити» у ст. 
м. «Селигерская», Mod в Марьиной 
Роще. Впрочем, есть у нее и круп-
ные офисные проекты: штаб-квар-
тира «Яндекса» на улице Косыгина и 
Slava. Офисную часть Slava в 2024 г. 
выкупил ЦБ, сделка стала одной из 
крупнейших в 2024 г.-

Светлана Афонина

Верфь Sitronics удвоит до 4 
млрд руб. вложения в рас-
ширение мощностей в Ле-
нобласти. Компания собрала 
крупный портфель заказов на 
электросуда в москве, петер-
бурге и других городах

Верфь «Эмпериум» (входит в 
Sitronics Group) инвестирует око-
ло 4 млрд руб. в расширение своей 
производственной площадки в Ле-
нинградской области, выпускающей 
суда на электрической тяге. Из них 
около 3,5 млрд руб. пойдет на новое 
строительство и 500 млн руб. – на 
обновление парка оборудования, 
следует из отчетности ООО «Эмпе-
риум» за 2024 г. по РСБУ.

Этот объем вложений более чем 
вдвое превышает заявленный ра-
нее. В июне 2024 г. в рамках ПМЭФа 
губернатор Ленобласти Александр 
Дрозденко и гендиректор «Эмпе-
риума» Андрей Бубнов заключили 
соглашение о социально-экономиче-
ском сотрудничестве. На тот момент 
вложения в инвестпроект оценива-
лись в 1,9 млрд руб.

Объем средств, называвшийся на 
ПМЭФе, – это один из этапов ин-
вестпроекта, сказал «Ведомостям» 
представитель «Эмпериума». По 
его словам, в рамках первого этапа 
в 2024–2025 гг. строятся два произ-
водственных цеха общей площадью 
19 000 кв. м. На данный момент пло-
щади верфи в Отрадном составляют 
около 10 000 кв. м. Ввести в эксплу-
атацию дополнительные мощности 
планируется в I квартале 2026 г., 
говорит собеседник. После расшире-
ния предприятие сможет выпускать 
25 судов в год – вдвое больше, чем 
сейчас, отметил он. 

Сроки реализации следующих 
этапов пока не определены и будут 
зависеть от расширения базы кон-
трактов, уточнил представитель 
«Эмпериума». Финансировать про-
ект планируется в том числе за счет 
промышленной ипотеки и програм-

мы Фонда развития промышленно-
сти «Проекты развития», говорится 
в отчете компании.

Верфь «Эмпериум» основана в 
2019 г., она разрабатывает и серий-
но выпускает суда на электротяге. 
В их числе речные однопалубные 
прогулочные суда проекта ТФРП.401 
«Экобас» («Синичка»), двухпалуб-
ные катамараны проекта «Эко-
крузер», электроверсия теплохода 
ЕМ2108 «Мойка 2.0».

В 2021–2023 гг. верфь построила 
20 «Синичек» для перевозок по Мо-
скве-реке. Сейчас они используются 
на двух маршрутах: Киевский – Парк 
Фили и ЗИЛ – Печатники компани-
ей «Водоход. Пассажирский порт». 
Она на 90% принадлежит группе 
«Водоход» и на 10% – «Эмпериуму». 
В 2021 г. она заключила контракт на 
регулярные перевозки с департамен-
том транспорта Москвы на 15 лет и 
стоимостью 56,6 млрд руб. 

В 2024 г. Государственная транс-
портная лизинговая компания (ГТ-
ЛК) заказала «Эмпериуму» строи-
тельство 22 электросудов. Из них 
сдано семь «Синичек», в 2025 г. 

планируется сдать еще восемь – для 
компании «Водоход. Пассажирский 
порт», сообщил представитель ГТЛК.

Вероятно, часть из них будут кур-
сировать по третьему маршруту в 
Москве – Новоспасский – ЗИЛ, где 
планировалось задействовать 10 
таких судов. В июле 2024 г. мэр Мо-
сквы Сергей Собянин говорил, что к 
2030 г. в Москве будет курсировать 
60 электросудов по семи маршру-
там. «Ведомости» направили вопро-
сы в дептранс Москвы.

К 2030 г. «Эмпериум» планирует 

передать «Водоходу» 25 гибридных 
судов (электромотор и дизель-ге-
нератор) проекта «Москва 2.0». 
Его длина превышает 33 м, вмести-
мость – 130 человек. Использовать 
их планируется в шести регионах, 
в том числе в Москве и Петербурге 
(«Ведомости» писали об этом 16 мая 
2024 г.).

Головное судно «Москва 2.0» долж-
но быть спущено на воду в конце 
апреля. Планируется, что с июня оно 
будет осуществлять рейсы по Неве с 
выходом в Финский залив и станет 
первым электросудном, которое бу-
дет работать в городе на постоянной 
основе (см. «Ведомости» от 8 апре-
ля). В 2026 г. планируется спуск на 
воду еще шести таких электросудов 
для регионов. А три «Экокрузера», 
построенных «Эмпериумом» в 2023–
2024 гг., эксплуатируются «Водохо-
дом» в Нижнем Новгороде, Перми 
и Красноярске. В 2025 г. в Санкт-Пе-
тербурге начнет ходить двухпалуб-
ный катамаран «Эковольт».

Электросуда становятся все более 
популярными в крупных агломе-
рациях, поскольку обеспечивают 
больший уровень комфорта для пас-
сажиров и не производят вредных 
выбросов, говорит руководитель от-
дела аналитики медиагруппы «Порт-
ньюс» Виталий Чернов. По его сло-
вам, после расширения мощностей 
«Эмпериум» будет также строить 

электросуда для Красноярска, Пер-
ми, Нижнего Новгорода и Хабаров-
ского края.

Основной портфель заказов может 
быть связан с Петербургом, полага-
ет гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров. По масштабам 
водной инфраструктуры и спросу 
Санкт-Петербург может и опере-
дить Москву, при том что в столице 
идет локализация производства та-
кой техники в рамках партнерства 
«Эмпериума» с мэрией, отмечает 
эксперт.-

MR Group пристраивается 
к «Белорусской»

Электроходовые 
инвестиции

25 судов в год
плАНиРУЕТ выпУСкАТь «ЭМпЕРиУМ» поСлЕ РАСШиРЕНия 
пРоизвоДСТвА, СооБщил пРЕДСТАвиТЕль коМпАНии.  
ЭТо вДвоЕ БольШЕ, чЕМ СЕЙчАС

Анна Устинова

мтс хочет использовать ста-
рые атс для инфраструктуры 
связи стандарта 5G. Компания 
переносит в эти здания блоки 
управления базовыми стан-
циями 

Сотовый оператор МТС запустил 
пилотный проект по переносу бло-
ков управления базовыми станция-
ми (BBU) с антенных мачт и опор в 
здания автоматических телефонных 
станций (АТС). Об этом «Ведомо-
стям» рассказал технический дирек-
тор Московского региона МТС Вла-
дислав Медведев. В МТС называют 
это «отелями для базовых станций». 
В перспективе такой подход позво-
лит ускорить строительство и модер-
низацию сети связи, объясняет Мед-
ведев. По его словам, технические 
особенности технологии 5G тре-
буют более частого расположения 
базовых станций, а управлять ими 
можно из единых опорных пунктов, 
расположенных в АТС. Такой прин-
цип управления сетью позволит эко-
номить на закупках оборудования 
70%, подсчитали в МТС.

Суть пилота заключается в том, 
чтобы управлять станциями из АТС 
через удаленное подключение по 
волоконно-оптической линии свя-
зи (ВОЛС), разъясняет Медведев. В 
рамках проекта в АТС в Столярном 
переулке в центре Москвы распо-
ложены три блока BBU, которые 
могут управлять уже не тремя, а 10 
ближайшими базовыми станциями. 
Таким образом, при общих капи-
тальных затратах на пилот в размере 
около 6 млн руб. экономия состави-
ла почти 8 млн руб., подсчитали в 
МТС. Освободилось семь BBU.

У МГТС (принадлежит МТС и 
исторически являлась основным 
оператором проводной телефонии 
в столичном регионе. – «Ведомо-
сти») более чем 60 опорных АТС 
фиксированной связи, которые 
объединены разветвленной ско-
ростной сетью ВОЛС, обращает 
внимание Медведев. В целом в Мо-
скве для централизации сети в пре-
делах Садового кольца достаточно 
3–4 «отелей» на базе АТС, а внутри 
Третьего транспортного кольца – 
около 15. МТС планирует также 
давать возможность другим опе-
раторам связи размещать обору-

дование в своих АТС и арендовать 
ВОЛС, уточнил Медведев.

Так как МТС пользуется инфра-
структурой МГТС, то размещение 
оборудования в АТС, обеспечива-
ющих достаточно мощные оптово-
локонные подключения, или сдача 
этой инфраструктуры в аренду дру-
гим операторам – логичный шаг, 
рассуждает автор Telegram-кана-
ла abloud62 Алексей Бойко. МГТС 
продала десятки зданий старых 
АТС, но в оставшихся должно было 
освободиться место за счет демон-
тажа устаревшего телекомоборудо-
вания, напоминает он.

Популярность фиксированной те-
лефонной связи снижается из года в 
год и многие АТС уже модернизиро-
ваны для IP-телефонии (телефонная 
связь через интернет) и обладают 
резервом площадей и энергоресур-
сов, подтверждает министр цифро-
вого развития Вологодской области 
Ахметжан Махмутов. Это делает 
здания пригодными для размеще-
ния BBU, добавил он.

Выручка операторов фиксирован-
ной голосовой связи, по официаль-
ным данным Минцифры, в 2021 г. 
составляла 131 млрд руб., а в 2024 г. 
снизилась до 127 млрд руб.

T2 не планирует участвовать в 
проекте, заявила представитель опе-
ратора. «В целом же возможность 
экономии с помощью такого реше-
ния – вопрос дискуссионный, так 
как оно требует емких BBU, которые 

стоят дороже, и линий ВОЛС для 
связи удаленных блоков с радиомо-
дулями», – обратила внимание она. 
Представитель «Билайна» воздер-
жался от комментариев. «Ведомо-
сти» направили запрос в «Мегафон».

На практике востребованность 
аренды «отелей» МТС будет зави-
сеть от ценовой политики опера-
тора и технологических условий, 
полагает Бойко. Прочие операторы 
могут проявить интерес к проекту, 
поскольку виртуализация BBU на 
стандартном оборудовании вместо 
специализированного снижает сто-
имость инфраструктуры до 70%, 
подтверждает Махмутов. Удаленное 
размещение BBU в АТС позволит 
экономить на закупках BBU до 30–
40%, но в теории можно уменьшить 
их количество даже в 3–4 раза, ес-
ли функции BBU переносятся на 
облачные серверы, добавил Бойко. 
В части перспективных поколений 
связи базовые станции в более вы-
соких частотных диапазонах при-
дется ставить чаще, что потребует 
больших затрат на телекомобору-
дование по сравнению с текущими 
расходами, говорит он.

Технически BBU можно разме-
щать на расстоянии до 20–40 км от 
вышек при использовании ВОЛС с 
низкой задержкой, а для 5G допу-
стимое расстояние сокращается 
до 10–15 км, обращает внимание 
Махмутов. У МГТС действитель-
но много АТС по Москве, поэтому 

логично переиспользовать их для 
размещения BBU и дополнитель-
но монетизировать имеющийся 
ресурс, говорит генеральный ди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков. 
Если телекомкомпания четко по-
строит бизнес-план, который по-
кажет экономию в части размеще-
ния блоков управления удаленно, 
то такая схема сможет сработать 
и вдохнуть новую жизнь в старые 
АТС, допускает он. 

Минусом пилотируемой кон-
фигурации сети может стать кон-
центрация оборудования в одном 
месте, которая в случае сбоев на-
рушит стабильную работу оборудо-
вания и связность абонентов, заме-
чает Кусков. Действительно, новая 
архитектура сети требует соблюде-
ния более жестких требований к 
транспортной сети и отказоустой-
чивости, замечает источник «Ведо-
мостей» в одном из операторов. По 
его словам, в случае ЧП в «отеле» 
падает не одна базовая станция, а 
целый сегмент.

Кроме того, если МТС будет 
единственным собственником 
зданий, она может стать монопо-
листом, решая, кому, когда и на 
каких условиях арендовать место, 
а это может повлиять на взаимоот-
ношения операторов между собой, 
добавляет директор по развитию и 
эксплуатации услуг связи IT-инте-
гратора «Телеком биржа» Анаста-
сия Биджелова.-

Базовые станции – 
в номера
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Компании  
и рынКи

лиана липанова
Мария Арялина

приобретение Boxberry по-
зволит «Яндексу» увеличить 
сеть пунктов выдачи заказов в 
регионах. У службы доставки 
развитая сеть, но она начала 
терять долю рынка и в 2024 г. 
показывала убытки

«Яндекс» 15 апреля объявил, что 
купил службу доставки Boxberry. 
Структуры «Яндекс доставки» по-
лучат по 100% в ООО «Боксберри 
софт» и ООО «Смарт логистик», по-
яснил «Ведомостям» представитель 
«Яндекса». Сделка уже закрыта, от-
метил собеседник.

По данным СПАРК, ООО «Смарт 
логистик» на 100% принадлежит 
Владимиру Теплюкову. Выруч-
ка ООО выросла с 475 млн руб. в 
2023 г.  до 499 млн руб. в 2024 г., 
но чистый убыток в прошлом го-
ду составил 13,5 млн руб. против 
прибыли в 13,2 млн руб. в 2023 г. 
Теплюков также владеет 45% ООО 
«Боксберри софт», еще 30% долей 
в компании у Вероники Тагуновой, 
25% – у Константина Астафьева. 
Выручка «Боксберри софт» в 2024 г. 
составила 2,25 млрд руб. против 
2,21 млрд руб. в 2023 г., убыток – 
198 млн руб. против прибыли в 260 
млн руб. годом ранее и 799 млн руб. 
в 2022 г.

«Яндекс доставка» – сервис для 
бизнеса, который позволяет управ-
лять доставками из личного каби-
нета или с помощью интеграции. В 
частности, бизнес-юнит управляет 
курьерскими доставками. Техниче-
скую и операционную интеграцию 
приобретенного актива планиру-
ется завершить до конца 2025 г. 

Команда Boxberry продолжит ра-
боту внутри «Яндекса» и займется 
развитием логистических серви-
сов, говорится в сообщении IT-ком-
пании.

Благодаря сделке компания рас-
считывает расширить сеть пунктов 
выдачи заказов (ПВЗ) «Яндекс мар-
кета» за счет сети ПВЗ Boxberry и 
запустить «Яндекс доставку» более 
чем в 20 новых регионах, в том чис-
ле в Сибири и на Дальнем Востоке, 
заявляется в сообщении «Яндекса». 
В уже охваченных городах вырастет 
количество ПВЗ. Инфраструктура 
Boxberry войдет в логистическую 
систему «Яндекса». После завер-
шения интеграции пользователи 
Boxberry получат доступ к серви-
сам, технологиям и более чем 60 
сортировочным центрам компании 
по всей стране. 

Клиентам Boxberry также станут 
доступны экспресс-доставка в тече-
ние дня и доставка в пределах горо-
да. Технологии «Яндекса» помогут 
рассчитывать сроки и стоимость 
логистики с учетом спроса и загру-
женности, утверждают в компании.

По словам представителя IT-ком-
пании, бренд Boxberry сохранится и 
в приложениях «Яндекса», и в ПВЗ. 
Сейчас у Boxberry 4284 отделения 
по всей России, уточнил представи-
тель сервиса доставки. В сети «Ян-
декса» около 14 000 ПВЗ под брен-
дом «Яндекс маркета», рассказал 
представитель IT-компании.

При этом активы, связанные с 
международными логистическими 
операциями, в периметр сделки 
не входят, говорят в «Яндексе». Но 
клиенты Boxberry смогут и дальше 
пользоваться доставкой в страны 
СНГ: ее осуществляют внешние 
логистические партнеры Boxberry, 

рассказал «Ведомостям» представи-
тель «Яндекса».

Представитель Boxberry уточнил, 
что международное направление 
с 2021 г. работает в качестве от-
дельной компании под брендом 
BXB. Сотрудничество с Boxberry в 
последние годы строится в рамках 
партнерства, говорит собеседник. 
В частности, BXB доставляет в 220 
стран дальнего зарубежья (США, 
Китай, Европа, Азия). У компании 
есть услуги как для физических лиц 
(экспорт из России, форвардинг, 
помощь с покупкой и оплатой то-
варов в зарубежных интернет-мага-
зинах), так и для бизнеса (выход на 
зарубежные маркетплейсы и прием 
валютных платежей за товары от 
иностранных покупателей), расска-
зал представитель Boxberry. Кроме 
того, в международное направле-
ние входит BXBox by Boxberry – сер-

вис выкупа и доставки товаров из 
США, Китая, Европы и Индии в Рос-
сию. 

Благодаря покупке «Яндекс» пла-
нирует масштабировать логистику 
через интеграцию с собственной 
экосистемой (маркетплейс, достав-
ка еды), что снижает зависимость 
от внешних факторов и соответ-
ствует стратегии импортозамеще-
ния в логистических технологиях, 
считает управляющий партнер O2 
Consulting Ольга Сорокина. По ее 
словам, у «Яндекса» никогда не бы-
ло стратегических планов по разви-
тию именно международного логи-
стического направления и превра-
щению в ключевого игрока данного 
сегмента. Сооснователь ShareAI, 
бывший директор по стратегии и 
анализу Mail.ru Group (название VK 
до ребрендинга в октябре 2021 г.) 
Александр Горный также счита-

ет, что трансграничные активы не 
имели ценности для «Яндекса» и их 
включение в сделку усложнило и за-
медлило бы переговоры. 

Логистический сервис Boxberry 
нужен компании исключительно 
для повышения конкурентоспо-
собности собственных сервисов, 
полагает Сорокина. По словам ген-
директора «Infoline-аналитики» 
Михаила Бурмистрова, «Яндексу» 
наиболее интересна возможность 
быстро расширить географию ПВЗ 
за счет сети франчайзи Boxberry. 
Кроме того, IT-компании нужно 
усилить сегмент внутрироссийских 
перевозок, так как в перевозках 
внутри городов «Яндекс доставка» 
уже доминирует, а в этом сегменте 
ее доля пока невелика.

Бизнес Boxberry сейчас убыто-
чен и фактически ценность для 
покупателя представляет сеть ПВЗ 
и клиентская база, объясняет Бур-
мистров. При этом клиентская 
база сократилась в 2024 г., так как 
Boxberry активно терял долю рынка 
в корпоративном и частном сегмен-
тах, напоминает аналитик.

По его оценке, стоимость сделки 
могла составить 1,2–1,5 млрд руб., 
если основная часть ПВЗ продолжит 
работу под брендом «Яндекс марке-
та». Партнер инвесткомпании Kama 
Flow Павел Охонин называет чуть 
большую оценку в 1,5–2 млрд руб. 
По оценке Горного, сумма сделки 
могла составить «сотни миллионов 
рублей, не миллиарды».

Основатель аналитической плат-
формы Dsight Арсений Даббах 
дает более высокую оценку. По 
его словам, учитывая, что сделка 
происходит на российском рын-
ке и юрлица Boxberry показывают 
убытки, «разумно будет применить 
более консервативный мультипли-
катор» – оценка 100% компании 
могла составить 2,5–2,7 млрд руб. 
Но в реальности сумма может быть 
«сильно меньше», так как Boxberry 
показывала убытки и «Яндекс» 
имел сильную власть над определе-
нием цены в данной сделке, доба-
вил Даббах.-

«Яндекс» купил 
сеть и базу

Мария Арялина

Хакеры из группировки Cloud 
Atlas атаковали несколько 
предприятий опК. фишинго-
вое по пытались замаскиро-
вать под шаблоны документов 
Microsoft Office

Пять российских предприятий 
оборонно-промышленного ком-
плекса (ОПК) подверглись атаке 
хакерской группировки Cloud Atlas 
с помощью вредоносных докумен-
тов Microsoft Office, отправленных 
фишинговой рассылкой на корпо-
ративную электронную почту со-
трудников, выяснили специалисты 
киберразведки TI-департамента 
экспертного центра безопасности 
(ESC TI) Positive Technologies. Если 
бы сотрудник компании открыл 
письмо, злоумышленники могли 
бы получить доступ к инфраструк-
туре компании и заниматься ки-
бершпионажем.

«В случае успешного заражения 
последствия могут быть самыми 
разнообразными – от нарушения 
производственных процессов до 
утечек, шпионажа, распростране-
ния [атаки] на другие компании 
и т. д.», – уточнил ведущий специ-

алист ESC TI Positive Technologies 
Виктор Казаков. Он уточнил, что 
компании, в отношении которых 
были выявлены фишинговые ата-
ки, были предупреждены о взломе 
периметра. 

Вредоносные письма были свя-
заны с финансовой, кадровой 
либо мобилизационной деятель-
ностью атакуемых предприятий, 
рассказал представитель Positive 
Technologies. Они содержали при-

глашения на курсы повышения 
квалификации, справки в отноше-
нии сотрудников, акты сверки вза-
имных расчетов и другие харак-
терные для госсектора документы, 
уточняет Казаков. «В основном 
вредоносные файлы являлись пу-
стыми шаблонами документов, 
подразумевающими их заполне-
ние получателем, – рассказал экс-
перт. – Единственная их модифи-
кация атакующими заключалась 
в удалении метаданных, которые 
позволили бы идентифицировать, 
у каких предприятий эти шаблоны 
были украдены».

Во всех файлах была применена 
типичная для Cloud Atlas техника 
сокрытия информации об их управ-
ляющей инфраструктуре, говорит 
Казаков. Для формирования вредо-
носных файлов Cloud Atlas исполь-
зует непубличные, характерные 

для госсектора документы Microsoft 
Office, вероятнее всего, украденные 
из сетей ранее зараженных пред-
приятий, продолжает он. 

APT-группировка (от Advanced 
Persistent Threat – длительная 
скрытая кибератака) Cloud Atlas 
действует с 2014 г. и фокусируется 
на кибершпионаже, краже конфи-
денциальных данных и атаках на 
государственный сектор, говорит 
директор департамента расследо-
ваний T.Hunter Игорь Бедеров. По 
его словам, группировка извест-
на целенаправленными атаками 
на организации в России и Бело-
руссии, особенно в сферах ОПК и 
критической инфраструктуры. В 
ее арсенале сложные многоступен-
чатые цепочки вредоносного ПО, 
использование легитимных доку-
ментов с вредоносными макроса-
ми, шифрованные каналы связи 
и удаленное управление с приме-
нением custom-инфраструктуры, 
продолжает руководитель ИБ-на-
правления «Телеком биржи» Алек-
сандр Блезнеков. Отличительная 
особенность группы – ориентация 
на государственные и окологосу-
дарственные структуры, а также 
особое внимание к конфиденци-
альным документам и внутренним 
данным, добавляет он. «Данная 
группировка тщательно готовится 
к своим атакам и грамотно маски-
рует свою вредоносную нагрузку, 
т. е. обычные антивирусные ре-
шения не могут их обнаружить», – 
подчеркивает Блезнеков. 

В числе атак Cloud Atlas можно 
назвать фишинговую кампанию 
2022 г. против российских госуч-
реждений, замаскированную под 

новостной портал Lenta.ru, а так-
же кампании 2023–2024 гг. против 
российских агропромышленных 
предприятия и исследовательских 
госкомпаний, маскировавшиеся 
под темы СВО и воинского учета, 
напомнил Бедеров.

В текущих условиях хакерские 
атаки на объекты ОПК осущест-
вляются весьма часто и в конеч-
ном итоге их целью является оста-
новка производства или вывод 
из строя оборудования, говорит 
заместитель директора Центра на-
учно-технологической политики 
МГУ имени М. В. Ломоносова Ти-
мофей Воронин. Нельзя говорить 
об эффективности данных атак, 
но их стабильная направленность 
на российский ОПК подчеркивает 
необходимость постоянной модер-
низации инфраструктуры и неу-
коснительного соблюдения пра-
вил в сфере кибербезопасности, 
отметил он. 

Число и сложность атак на сек-
тор ОПК кратно выросли с нача-
ла 2022 г., отмечает руководи-
тель отдела защиты информации 
InfoWatch ARMA Роман Сафиуллин. 
Подобные фишинговые рассылки с 
использованием зараженных доку-
ментов Microsoft Office в целом яв-
ляются весьма распространенным 
вектором атаки, отмечает он.

«ОПК остается одной из самых 
уязвимых отраслей для целевых 
атак, – подчеркнул Бедеров. – 
Группировки вроде Cloud Atlas 
демонстрируют высокую адаптив-
ность, сочетая старые техники 
(фишинг) с новыми инструмента-
ми (облачные сервисы, полиморф-
ные вредоносы)».-

Фишинг  
по шаблонной 
схеме

Способы распространения вредоносного ПО 
в успешных кибератаках на госучреждения в 2024 г.
в мире, включая Россию, доля атак с использованием вредоносного ПО, %

ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES, ИССЛЕДОВАНИЕ «КИБЕРУГРОЗЫ В ГОСУДАРСТВЕННОМ СЕКТОРЕ», 2024 Г. 
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Синергия бизнеса и искусства

В фОкуСЕ ОбСуждЕния

01 Как связаны философия и смыслы современного бизнеса и культурные 
проекты.

Арт-проекты как элементы маркетинговой и коммуникационной стратегии 
брендов: лучшие кейсы из локальной и международной практики .

Как культурное наследие и современное искусство Петербурга способ-
ствуют  диалогу между представителями бизнеса и арт-индустрии.

02

03

Регистрация:

Деловое издание «Ведомости Северо-Запад» и студия мозаики «Сад Гранат» приглашают друзей и партнеров 
на вечернее мероприятие «Мозаика: искусство объединять». Встреча состоится в рамках клуба «В», который 
объединяет первых лиц предпринимательского сообщества Петербурга на основе общих ценностей, смыслов и 
интересов.
В современном мире искусство уверенно выходит за рамки привычных институций и становится сильным смыс-
лообразующим инструментом, помогая брендам наращивать свой культурный капитал и формировать вокруг 
себя сообщество на основе общих ценностей.
Мы уверены в том, что в результате творческих коллабораций сильнее и многограннее раскрывается потенциал 
бизнеса, рождаются новые возможности и создаются новые яркие альянсы на стыке бизнеса, культуры и искус-
ства. И, конечно, каждый из нас открывает в себе новые таланты и источники вдохновения.

СПикЕры

ксения бандорина, 
доцент кафедры  
искусствоведения Санкт-Пе-
тербургской государствен-
ной художественно-про-
мышленной академии  
им. А. Л. Штиглица

наталья Самсонова,
генеральный директор 

 РОЯЛРАДИО

дарья илларионова,
пресс-секретарь  
АО «Императорский  
фарфоровый завод»

Анастасия Моргунова,
исполнительный директор, 
Студия мозаики «Сад Гранат»

наталья Юдочкина,  
генеральный продюсер  

и программный директор 
RADIO METRO 102.4 Fm

Виктория  
Шамликашвили,  

инвестор, меценат,  
общественный деятель, 
 генеральный директор 

«Индивидуальный  
туристический сервис»

Галина Столярова,
шеф-редактор «Ведомости 
Северо-Запад. Стиль жизни» 
и журнала «Как потратить. 
Ведомости Северо-Запад»

Александр Щелканов, 
директор «Ведомости Севе-
ро-Запад», член экспертного  
центра по ESG-трансформа-
ции «Деловая Россия»,  член 
экспертного совета комитета 
ГД по малому и среднему  
предпринимательству

+7 (812) 325-60-80 
events.vedomosti.ru

Александр Щелканов – руководитель проекта 
shchelkanov@spb.vedomosti.ru

Дмитрий Милошевич – отдела конференций 
miloshevich@spb.vedomosti.ru

никита Пашментов, 
основатель и руководитель 
Студии мозаики  
«Сад Гранат»

Вероника Зиновьева, 
основатель PR-агентства 

PRoPeople, представитель 
бренда VЛAVАШЕ

Михаил Антощенко, 
художник-монументалист, 

междисциплинарный дизайнер, 
педагог, основатель школы 

живописи и рисунка Path your art, 
член СПбСХ, участник Бюро  

Монументальной секции СПбСХ
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Действующие
лица

Владимир Груздев: 
Предприниматель – профессия 
повышенного риска

Яна Суринская

Владимир Груздев, который 
в разных должностях зани-
мался бизнесом и полити-
кой, после отставки с долж-

ности губернатора Тульской обла-
сти в 2016 г. занимает должность 
председателя правления Ассоциа-
ции юристов России. В интервью 
«Ведомостям» он рассказывает о 
трансформации юридического со-
общества, роли международного 
права в современной геополитиче-
ской ситуации, вызовах цифровой 
эпохи, статусе мигрантов, а также 
делится взглядами на смертную 
казнь, правосудие и реформы в за-
конодательстве.

«искусственный интеллект 
нужно поставить на службу 
человеку»

– Вы занимаете пост председателя 
правления Ассоциации юристов 
России (АЮР) уже почти девять 
лет. Как, по вашему мнению, укре-
пилось юридическое сообщество 
за это время, какие изменения за-
метили? 
– Наша миссия – формирование 
правовой культуры и повышение 
значимости юридической профес-
сии. За последние 40 лет в СССР и 
России подготовили свыше 2,5 млн 
юристов. АЮР стала площадкой 
для профессионального диалога 
юристов всех сфер: судей, прокуро-
ров, адвокатов, нотариусов, следо-
вателей, дознавателей, практику-
ющих и корпоративных юристов. 
Особое внимание ассоциация уде-
ляет качеству образования. 

По указу президента № 599 «О 
мерах по совершенствованию 
высшего юридического образо-
вания в РФ» на АЮР возложено 
проведение общественной аккре-
дитации образовательных учреж-
дений высшего профессионально-
го образования, осуществляющих 
подготовку юридических кадров. 
Сегодня в России около 600 вузов 
готовят юристов (в начале 2010-
х гг. было чуть больше 1300), но 
важно понимать: профильность 
учебного заведения напрямую 
влияет на глубину подготовки. По-
вышением качества юридическо-
го образования занимается пред-
седатель АЮР Сергей Степашин, 
а также министр науки и высшего 
образования РФ член президиума 
ассоциации Валерий Фальков. 

Что касается значимости юриди-
ческого сообщества, то мы [юри-
сты] всегда преобразуем в законы 
то, что происходит в обществе, по 
этим законам общество живет и 
развивается дальше. За последние 
годы появились и сегодня актив-
но развиваются криптовалюты. 
Например, некоторые страны соз-

дают свои стратегические крипто-
резервы. Многие в нашей стране 
майнят криптовалюту, инвестиру-
ют в нее. Это же тоже нужно было 
все урегулировать: что является 
криптовалютой, как это должно 
подлежать налогообложению, кто 
имеет право добывать, как это учи-
тывается и т. д. 

Сегодня новый вызов – искус-
ственный интеллект. Задача юри-
дического сообщества – защитить 
наших граждан от крипто- и дид-
житал-преступлений. По оценке 
Сбербанка за прошлый год, размер 
убытков граждан от мошенниче-
ских действий составил 250–300 
млрд руб. Помните фильм «Тер-
минатор», где искусственный ин-
теллект «Скайнет» вышел из-под 
управления и начал жить своей 
жизнью? Искусственный интел-
лект нужно поставить на службу 
человеку, ведь технологии прив-
носят не только новые риски, но 
и новые возможности. Например, 
при создании автомобиля исчезла 
профессия кучера, но появилась 
профессия водителя.
– Какие приоритеты на ближай-
ший период?
– Прежде всего – правовое просве-
щение наших граждан и оказание 
бесплатной юридической помо-
щи. Активная деятельность в этом 
направлении ведется совместно с 
Минюстом. Отдельно хотел бы от-
метить работу, проводимую мини-
стром юстиции РФ, членом бюро 
президиума АЮР Константином 
Чуйченко. Под его руководством 
в регионах России открывают-
ся «Кварталы юстиции», на тер-
ритории которых жители могут 
получить бесплатную правовую 
помощь. Функционирует государ-
ственная платформа бесплатной 
юридической помощи «вправе.
рф». Ассоциация содействует в 
выполнении возложенных на Ми-
нюст задач.

Также десятки тысяч граждан 
обращаются за помощью. Напри-
мер, только отделение в Башкирии 
за 2024 г. дало 10 000 бесплатных 
юридических консультаций. Кроме 
того, активно поддерживаем соот-
ечественников – как за рубежом, 
так и в России. Хорошим примером 
служат нотариусы. Федеральная 
нотариальная палата приняла ре-
шение не взимать нотариальные 
тарифы при оформлении и заве-
рении документов для получения 
гражданства нашими соотече-
ственниками. Это проявление со-
лидарности.

Также сейчас возникает множе-
ство вопросов по льготам и всевоз-
можным субсидиям – например, 
у жителей Курской области. Мы, 
конечно, помогаем. Ассоциация 
тесно взаимодействует с государ-
ственным фондом «Защитники От-

ечества» по оказанию бесплатной 
юридической помощи военнослу-
жащим и членам их семей. 
– У АЮР в каждом регионе есть 
представители?
– Да, в каждом. И практически во 
всех общественных советах орга-
нов федеральной власти представ-
лены члены АЮР, которые доводят 
позицию юридического сообще-
ства. Не просто так в любом органе 
федеральной власти есть статс-се-
кретарь – это человек с юридиче-
ским образованием. Юристы могут 
помочь там, где нужно правильно 
«сшить» так называемую юриди-
ческую материю. Все же законы и 
подзаконные акты должны быть 
понятными, как я всегда говорю, 
даже школьнику третьего класса.

«Мир глобален, 
и Для человечества очень 
важно, чтобы правила 
и интересы были учтены 
и закреплены в юриДических 
ДокуМентах»

– Вы сказали про соотечественни-
ков за рубежом. Какие сейчас 
главные сложности возникают у 
юристов с учетом новых между-
народных раскладов? Я помню, 
что вы еще в 2017 г. предлагали 
создать коммерческий суд стран 
БРИКС.
– Такая инициатива вошла в ре-
золюцию Юридического форума 
БРИКС. Сегодня многие споры 
решаются в зарубежных юрисдик-
циях – чаще всего в Лондоне. Мы 

считаем разумным формирование 
арбитражного механизма внутри 
объединения. Это ускорит процес-
сы и сократит расходы. 

Одной из первых концепций стал 
арбитражный механизм БРИКС+, 
разработанный инициативной 
группой российских юристов-прак-
тиков при поддержке Арбитражно-
го центра при РСПП. Это совпало с 
проводимой реформой российских 
третейских судов. Раньше их было 
слишком много – зачастую они су-
ществовали лишь на бумаге. Более 
того, была распространена практи-
ка, когда крупные предпринимате-
ли, заключая контракты, добавля-
ли судебную оговорку о том, что 
спор рассматривается в таком-то 
третейском суде. Часто споры рас-
сматривались в пользу таких круп-
ных предпринимателей. Поэтому 
было принято решение вот эти 
все так называемые карманные 
третейские суды ликвидировать. 
На сегодня действуют только семь 
официальных третейских судов, 
проблема их нехватки отсутствует. 
– Острая проблема – нехватка су-
дей. 
– Я с вами не согласен. Действи-
тельно, штатная численность фе-
деральных судей – около 25 000, 
но по факту работают 23 000, 
поскольку остальные кандидаты 
на должность судьи находятся на 
разных стадиях процедуры назна-
чения: сдача экзаменов, прохожде-
ние квалификационной коллегии 
судей, представление кандидатур 
для назначения. Напомню, что фе-

деральные судьи назначаются ука-
зом президента России на вакант-
ные должности. Судьи Верховного 
и Конституционного судов РФ на-
значаются Советом Федерации по 
представлению президента России.

Ну и кто-то в отставку уходит, 
кто-то на пенсию, кто-то, к сожа-
лению, умирает. Соответственно, 
конкурс на замещение должности 
может быть открыт только после 
того, как эта должность стала ва-
кантна. Плюс более 7000 мировых 
судей. За 2024 г. всего судами рас-
смотрено 42 млн дел: гражданские, 
уголовные, административные, по 
экономическим спорам, о привле-
чении к административной ответ-
ственности, по вопросам военнос-
лужащих – это огромное количе-
ство. При этом если сравнивать с 
другими странами, то, несмотря на 
большую нагрузку, судопроизвод-
ство в нашей стране одно из наибо-
лее качественных и эффективных, 
а также одно из лучших по скоро-
сти рассмотрения дел и величине 
судебных расходов для сторон. Ста-
тус судьи – высшая ступень юриди-
ческой профессии. К кандидатам 
предъявляются повышенные тре-
бования, поэтому и условия рабо-
ты должны быть соответствующие. 

Возможно, стоит рассмотреть 
вопрос о повышении статуса ми-
ровых судей, чтобы их обеспече-
ние не зависело от возможностей 
региона, а финансировалось из 
федерального бюджета: все же на 
них приходится огромное количе-
ство дел, причем и гражданских, и 
уголовных, и о привлечении к ад-
министративной ответственности. 

Необходимо отдать должное, 
что на сегодняшний день сделано 
многое, чтобы разгрузить россий-
скую судебную систему: начиная 
с судебной реформы 2018 г. и 
внедрения упрощенных произ-
водств по отдельным категори-
ям дел и заканчивая сервисами 
электронной подачи документов 
и онлайн-заседаниями. Работа 
по повышению эффективности и 
доступности правосудия активно 
продолжает реализовываться под 
руководством председателя Вер-
ховного суда Ирины Подносовой. 
Нельзя не упомянуть реформу 
судебных пошлин. Соответствую-
щие поправки внесены в Налого-
вый кодекс летом 2024 г. и каса-
ются прежде всего дел с крупной 
суммой исковых требований.
– Какова сегодня ситуация с меж-
дународным правом?
– Мы сталкиваемся с его выбороч-
ным применением. Пример – замо-
розка суверенных резервов Россий-
ской Федерации. Хочу напомнить, 
что это резервы не какого-то мини-
стерства или ведомства, это золо-
товалютные резервы Центробанка, 
который живет по отдельному за-

интервью председатель правления Ассоциации юристов России
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возможно, стоит рассмотреть вопрос о повыше-
нии статуса мировых судей, чтобы их обеспече-

ние не зависело от возможностей региона, а финан-
сировалось из федерального бюджета

кону, это самостоятельное юриди-
ческое образование. 

Еще один пример связан с РУСА-
ДА (национальная антидопинговая 
организация РФ. – «Ведомости»). 
Уточню, что ассоциация является 
одним из двух учредителей РУСА-
ДА. В 2006 г. Россия ратифициро-
вала международную конвенцию 
о борьбе с допингом в спорте, при-
нятую Генеральной конференцией 
ЮНЕСКО, тем самым выполнила 
все взятые на себя международные 
обязательства по этому направле-
нию. При этом ВАДА (Всемирное 
антидопинговое агентство. – «Ве-
домости») требует от России следо-
вать его Всемирному антидопинго-
вому кодексу, который по своему 
содержанию шире принятой кон-
венции. Однако кодекс ВАДА не яв-
ляется международным договором, 
а РУСАДА функционирует в рамках 
российского законодательства. И, 
по сути, это единственная претен-
зия к РУСАДА, тормозящая восста-
новление его прав. 

Международное право – инстру-
мент баланса, оно не должно пре-
вращаться в рычаг давления.

Я очень надеюсь на то, что бу-
дут найдены какие-то разумные и 
прагматичные решения. Мир гло-
бален, и для человечества очень 
важно, чтобы правила и интересы 
всех были учтены и закреплены в 
юридических документах. Сегодня 
многие вспоминают о Ялтинской 
конференции, Нюрнбергском, То-
кийском, Хабаровском трибуналах. 
В нашей памяти остался основной 
Нюрнбергский трибунал, который 
касался главарей нацистов. Но по-
сле него было еще 12 нюрнбергских 
процессов, проходивших с 1946 по 
1949 г. Один из процессов касался 
вопроса изъятия собственности у 
евреев в Германии. Эти немецкие 
законы конца 1930-х гг. во многом 
совпадают с риторикой, которая 
указана в действующих санкцион-
ных режимах. Поэтому добросо-
вестное соблюдение международ-
ного права необходимо. 
– IX Юридический форум БРИКС в 
2024 г. стал значимым событием.
– Да, на нем впервые присутство-
вали представители юридических 
сообществ Египта, Ирана, ОАЭ и 
Эфиопии. Участвовало более 800 
человек, включая 80 иностранных 
делегатов. Прошло 16 тематических 
сессий и пленарное заседание «Пра-
во на страже справедливого мира». 
Ассоциация выступила соорганиза-
тором форума. 

«Мое отношение 
к приМенению сМертной 
казни негативное»

– Что вы думаете про периодиче-
ски всплывающую дискуссию об 
отмене моратория на смертную 
казнь? 
– Хочу напомнить, что смертная 
казнь не отменена. Приостановле-
но ее применение, а также вынесе-
ние наказания. В ст. 44 УК РФ, а так-
же в санкциях некоторых составов 
уголовных преступлений высшая 
мера наказания сохраняется. 

Институт смертной казни неодно-
значен, поскольку на практике воз-
можны судебные ошибки. Пример 
– дело Чикатило, когда невинных 
осудили и даже казнили. Пожиз-
ненное заключение в современных 
условиях может быть более суро-
вым наказанием. Мое отношение к 
применению смертной казни нега-
тивное. Прежде всего это связано с 
потенциальной судебной ошибкой, 
которую при назначении высшей 
меры наказания исправить будет 
невозможно. 

Правоприменительная практика 
оставляет желать лучшего. Я при-
веду пример: статья 210 УК РФ (ор-
ганизация преступного сообщества 
(преступной организации) или уча-
стие в нем (ней). – «Ведомости»), 

соавтором которой я был, когда за-
нимал должность первого замести-
теля Павла Крашенинникова, пред-
седателя комитета Государственной 
думы по законодательству. Изна-
чально указанная статья касалась 
терроризма, крупного наркотрафи-
ка и реально организованного пре-
ступного сообщества. Но сегодня 
эта статья активно используется и в 
экономических делах – как инстру-
мент давления. Необходимо вер-
нуться к первоначальной логике.
– Не задумывали так?
– Нет, мы четко прописывали гра-
ницы этой статьи. А сегодня она в 
большей степени применяется в 
экономических составах, по сути, 
как «пугалка». Работает это так: 
не будешь сотрудничать со след-
ствием, получишь 210-ю. Будешь 
сотрудничать – 159-я или 160-я ста-
тья (о мошенничестве и растрате. – 
«Ведомости»).

Я считаю, что законодательно 
снова нужно ограничить 210-ю 
только теми составами, которые мы 
принимали в 2009 г. 

Также в последнее время распро-
странилась практика наряду со ст. 
198, 199 УК РФ (уклонение от упла-
ты налогов) вменять легализацию 
преступных доходов (ст. 174, 174.1 
УК РФ). Такая уголовная квалифи-
кация действий все больше приоб-
ретает автоматический характер, 
что вызывает серьезные вопросы 
у юристов. Учитывая, что в случае 
полной уплаты суммы налоговой 
недоимки лицо, впервые совершив-
шее преступление, освобождается 
от уголовной ответственности. 

Еще один пример: в отношении 
«технических» компаний вместо 
ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты 
налогов) все чаще вменяется новая 
статья 173.1 УК РФ, которая была 
введена для ответственности орга-
низаторов схем «бумажного» НДС. 
Всё из-за того, что по ней наказание 
строже, срок давности больше, нет 
запрета на помещение под стражу, 
уголовное дело может быть возбуж-
дено без результатов проверки на-
логового органа и т. д. 

Правоприменитель искажает во-
лю законодателя и по своему усмот-
рению применяет норму уголовно-
го закона, а такое недопустимо. 
– Почему тормозится гуманизация 
уголовного процесса?
– Про гуманизацию уголовного 
процесса можно говорить, напри-
мер, в отношении женщин и несо-
вершеннолетних. 

В отношении предпринимателей 
все же стоит иметь в виду гармони-
зацию, поскольку этот термин точ-
нее – с точки зрения установления 
более справедливой ответствен-
ности за совершение тех или иных 
деяний.

О необходимости гармонизации 
уголовного процесса в отношении 
бизнеса не раз говорил президент 
России Владимир Путин, который, 
напомню, имеет базовое юриди-
ческое образование. 20 лет назад, 
в декабре 2005 г., вместе с Сер-
геем Степашиным, Вениамином 
Яковлевым и Олегом Кутафиным 
президент принимал участие в 
создании АЮР, ему принадлежит 
членский билет № 1. Уточню, что 
АЮР – единственная организация, 
членом которой является прези-
дент России. 

Что касается гармонизации, я 
считаю, что судам по экономиче-
ским составам следует чаще при-
менять такую меру пресечения, 
как залог, а не заключение под 
стражу. За 2024 г. он применялся 
всего 67 раз. Из недавнего: суд от-
казал в ходатайстве о применении 
залога в размере 1 млрд руб. в от-
ношении крупного предпринима-
теля. Предприниматель не обви-
няется в совершении насильствен-
ных действий и до вступления при-
говора в законную силу остается 
невиновным гражданином. При 

этом предполагаемый вменяемый 
ущерб тоже составляет 1 млрд. 
Странно, что суд не применил за-
лог, тем более что такие большие 
деньги, идущие непосредственно в 
казну, можно было бы разумно ис-
пользовать, хоть и временно.

Предприниматель – профессия 
повышенного риска. Создание 
благоприятных условий для заня-
тия бизнесом и защита интересов 
предпринимателей – одна из забот 
государства. Нельзя забывать и о 
повышении правовой грамотно-
сти. Государство должно помогать 
начинающим предпринимателям 
знать их права и обязанности. 

Могу привести пример, как госу-
дарство создает условия для вхож-
дения в предпринимательскую 
деятельность. Будучи губернато-
ром Тульской области, в апреле 
2015 г. я на Госсовете докладывал 
президенту по вопросу защиты 
прав предпринимателей. Одна из 
тем, которых я касался, – самоза-
нятые. У нас в регионе были так 
называемые «отходники» – это те, 
кто выезжал на вахту на работу в 
Московский регион. И я говорил 
о том, что нужно вводить инсти-
тут самозанятых. В то время охват 
этого института оценивался в 18–
20 млн человек. Уже на 1 января 
2025 г. у нас в стране зарегистри-
ровано 12 млн человек самозаня-
тых. Три года ушло на внедрение 
– сначала в пилотных регионах, 
потом распространили по всей 
стране. Мы смогли легализовать 
предпринимательскую деятель-
ность наших граждан и создали 
для них понятные условия взаимо-
действия с государством. 
– Что вы думаете по поводу мигра-
ционной политики? Вам не кажет-
ся, что в последнее время жестко-
ватые предложения звучат?
– Звучат они жестковато, но ведь 
проблема действительно суще-
ствует. Ситуация с мигрантами 
схожа с озвученным мною приме-
ром о самозанятых: оформление 
патентов дает возможность учета 
и регулирования. В ОАЭ, напри-
мер, трудовая миграция четко 
структурирована и администри-
рование получения документов, 
позволяющих проживать и рабо-
тать, гораздо дешевле, чем у нас. 
При этом в ОАЭ численность ко-
ренного населения 1,2 млн, а про-
живает в стране 6 млн человек. 
Вы не можете приехать и привез-
ти с собой семью. То есть може-
те, но только если вы приехали и 
сделали инвестиций на сумму не 
меньше чем 2 млн дирхамов. Это, 
соответственно, около 50 млн руб. 
В России же проблема основная 
в чем? Человек приезжает, рабо-
тает, по сути, вахтовым методом. 
При этом привозит с собой семью, 
семья не работает, дети по-русски 
не говорят. Зачастую люди не мо-
гут обеспечить даже минималь-
ный уровень жизни для себя и сво-
ей семьи. Я считаю, что миграция 
должна быть человеческой.
– ЛГБТ (движение признано экс-
тремистским и запрещено в РФ) – 
экстремизм?
– У нас нет уголовной ответствен-
ности за мужеложство, как было 
в СССР. К вам в постель никто не 
лезет – это ваше личное дело. Но 
речь идет о том, что государство 
пропагандирует традиционные 
ценности. Я хочу иметь защиту 
для своих детей. Свою собствен-
ную защиту. Я как родитель хочу 
быть уверен, что моим детям не 
навязываются альтернативные 
ценности и моему ребенку в шко-
ле не нужно из 30 цветов радуги 
выбирать, кто он: мальчик, де-
вочка или квадробер. 

В 2020 г. президент России ини-
циировал поправку к Конститу-
ции РФ, в которой говорится о 
том, что семья – это союз муж-
чины и женщины. Эта поправка 

принята большинством голосов 
граждан нашей страны, а Кон-
ституция – это Основной закон 
России. Большинство хочет со-
хранять традиционные ценности 
– это закономерно. 
– Вопрос сроков исковой давно-
сти по антикоррупционным ис-
кам обсуждается все активнее. 
Как вы оцениваете ситуацию?
– В постановлении Конститу-
ционного суда РФ от 31.10.2024 
№ 49-п указано, что по антикор-
рупционным искам должны быть 
другие сроки, нежели в ГК. Сегод-
ня у нас есть трехлетний общий 
срок и 10-летний пресекательный 
срок исковой давности. Консти-
туционный суд РФ сказал, что 
коррупционные действия – это 
червь, который разъедает осно-
ву государственности и основы 
публичного права. Поэтому, ко-
нечно, срок не должен совпадать 
со сроком, установленным ГК. 
Но при этом в постановлении не 
сказано, что законодатель обязан 
закрепить особые сроки для та-
кой категории дел. То есть сейчас 
у нас получается некий правовой 
пробел.

При этом необходимо помнить 
о том, что за нарушение антикор-
рупционных требований наступа-
ет уголовная ответственность. 

В деле Верховного суда, на ко-
торое я бы хотел обратить внима-
ние (определение от 24.12.2024 
№ 25-КГ24-10-К4), была рассмо-
трена жалоба бывшего государ-

ственного служащего, осужден-
ного за получение взятки. 

Верховный суд РФ уточнил, что 
норма о конфискации имущества 
не может рассматриваться как ос-
нование для гражданско-правово-
го взыскания, попытка применить 
такую меру в гражданском процес-
се является недопустимой.

Особо отмечено, что примене-
ние принудительных мер уголов-
но-правового характера через 
гражданский процесс после всту-
пления приговора в силу нарушает 
конституционный принцип ne bis 
in idem (ч. 1 ст. 50 Конституции 
РФ), запрещающий повторное на-
казание за одно преступление. 

Также судебная коллегия подчер-
кнула, что гражданское судопроиз-
водство не может использоваться 
для исправления недостатков и 
упущений уголовного процесса. 
Все-таки гражданские иски не 
должны подменять собой уголов-
ные дела. В уголовном праве четко 
установлена ответственность. Поч-
ти по каждому составу предусма-
триваются сроки давности привле-
чения к уголовной ответственно-
сти. Исключение составляют такие 
уголовные составы, как терроризм, 
геноцид, экоцид и др. 

Вот, в частности, за взятку срок 
давности составляет от 2 до 15 лет 
в зависимости от тяжести престу-
пления. Поэтому получается, что 
спустя 15 лет вы к уголовной от-
ветственности человека привлечь 
не можете в силу закона, но при 
этом появляются попытки изъя-

тия имущества у гражданина че-
рез гражданские иски. Напомню: в 
уголовном деле должна быть дока-
зана вина. В рамках ст. 104.1 УК РФ 
все имущество, которое получено в 
виде взятки, если это была взятка 
в виде денежных средств или там 
борзыми щенками, – все это суд 
может конфисковать. Но все это 
нужно доказывать и конфисковы-
вать не только само имущество, но 
и доходы от этого имущества. 
– А в случаях, когда рассматрива-
ются гражданские иски без уста-
новления вины в уголовном про-
цессе, без привлечения человека к 
уголовной ответственности, воз-
никает законный вопрос: как та-
кое возможно?
– Я поддерживаю решение судеб-
ной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда в том, что 
гражданские дела – это граждан-
ские дела, уголовные дела – уго-
ловные. И срок для конфискации 
имущества по антикоррупцион-
ным искам должен быть установ-
лен. Ну не может человек бессроч-
но находиться под давлением тех 
или иных обстоятельств. Впрочем, 
некоторые юристы имеют другую 
точку зрения. Они считают, что 
гражданский иск – «бонус» кор-
рупционерам: в тюрьму не поса-
дили, просто имущество забрали. 
Но этот «бонус» – он, по сути, раз-
рушает установленные законом 
правила и процедуры, так как на-
рушается принцип неотвратимо-
сти наказания. 

– А про иски с деприватизацией 
компаний – там же сделкам, кото-
рые признаются недействитель-
ными, часто бывает более 20 лет?
– Если мы говорим о национализа-
ции с компенсацией, я считаю, что 
это нормальная процедура – когда 
для государственных, муниципаль-
ных нужд происходит изъятие иму-
щества. В частности, при строитель-
стве инфраструктуры. Например, 
Москва изымает в новой Москве 
много земли для строительства до-
рог, линий метро и т. п. И это нор-
мальный процесс. Есть кадастровая 
стоимость этого имущества, а есть 
стоимость, которую город предла-
гает, соответственно, правообла-
дателям. Если они соглашаются, то 
происходит изъятие. Это национали-
зация с компенсацией, которая необ-
ходима для развития государства. О 
необходимости компенсации изыма-
емого имущества, в частности, гово-
рил Конституционный суд РФ в деле 
о сочинских участках (постановле-
ние от 28 января 2025 г. № 3-п).

У Конституционного суда РФ был 
еще один важный вывод, касающий-
ся добросовестных приобретателей, 
которые не принимали участие в 
коррупционных действиях. У них 
не допускается изъятие имущества. 
И срок исковой давности применя-
ется обычный – 3 и 10 лет. Это тоже 
очень важная фиксация, здесь права 
наших граждан должны быть четко 
защищены. Такой подход соответ-
ствует как принципам справедли-
вости, так и требованиям правовой 
определенности.-

АССОцИАцИЯ ЮРИСТОВ РОССИИ (АЮР)

Общероссийская общественная организация, объединяющая юри-
стов-практиков, ученых, государственных и общественных деятелей. АЮР 
является крупнейшим объединением юридического сообщества. Обра-
зована в результате объединения Российского союза юристов и Союза 
юристов России в 2005 г. при поддержке президента РФ, которому 
принадлежит членский билет № 1.
Ассоциация занимается общественной экспертизой законопроектов, 
общественной аккредитацией вузов юридического профиля, оказанием 
бесплатной юридической помощи населению и правовой поддержкой 
СВО. Также проводит научные и практические конференции, является 
соорганизатором Юридического форума стран БРиКС и организатором 
Всероссийского правового диктанта, вручает премию «Юрист года».
Ассоциация юристов России включает более 35 000 членов и 88 реги-
ональных отделений. Председателем президиума ассоциации является 
Сергей Степашин, а председателем правления – Владимир Груздев.
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Оперная труппа Большо-
го театра представит на 
сцене Мариинского театра 
постановку «Риголетто» в 
версии Джанкарло дель 
Монако

С 25 по 27 апреля в Мариинском 
театре гастролирует с оперой 

«Риголетто» труппа Большого театра 
России. Для итальянского режис-
сера Джанкарло дель Монако «Ри-
голетто» стала первой масштабной 
работой в прославленном столич-
ном театре. В 2024 г. постановщик 

представил в тандеме с испанским 
театральным художником Антонио 
Ромеро авторское прочтение одной 
из самых известных опер Верди, пе-
ренеся действие в современность.   

«Это история, которая могла 
произойти в любой период в лю-
бой эпохе, – замечает режиссер.  – 
Самое важное было для меня то, 
чтобы на сцене появились сегод-
няшние люди, из плоти и крови, и 
чтобы зрители себя в них узнали».

Антонио, как и костюмер Габри-
ела Салаверри, уже хорошо знаком 
петербургской публике: именно в 
таком составе они работали над 
новой версией «Аиды», премьера 
которой состоялась на сцене Мари-
инки в феврале 2025 г.

Испанский театральный художник 
Антонио Ромеро известен аудитории 
как автор нетривиальных решений и 
создатель сложных «архитектурных» 
пространств. Костюмы, вдохновлен-
ные итальянской высокой модой, 
разработала Габриела Салаверри. 

В основу либретто оперы легла 
скандально известная драма Вик-
тора Гюго «Король забавляется», 
запрещенная в свое время фран-

цузской цензурой. Верди знал, что 
такой сюжет может вызвать мас-
штабный резонанс и впоследствии 
обернуться для него проблемами. 
Однако отказываться от него ком-
позитор и не думал. В письме ли-
бреттисту Франческо Марии Пьяве 
он утверждал, что центральный ге-
рой, его характер и история по пра-
ву достойны пера Шекспира. «Сю-
жет колоссальный, потрясающий, 
а главный персонаж – это одно из 
величайших творений, которым 
может похвастаться театр всех вре-
мен и народов», – подчеркивал сам 
Верди. 

Отношения с цензурой, к сло-
ву, у оперы не сложились задолго 
до того, как она была закончена: 
произведение попало под «кате-
горический запрет» еще на этапе 

написания. Чтобы сочинение уви-
дело сцену, пришлось неоднократ-
но переименовывать персонажей 
и переделывать либретто. 

Впрочем, ограничения и запреты 
не помешали «Риголетто» произве-
сти фурор на итальянской сцене в 
1851 г. Пресса отметила новаторский 
сюжет и своеобразие музыкального 
языка, а очарованная публика на сле-
дующий после премьеры день рас-
певала на улицах Венеции песенку 
Герцога – успех оперы был ошеломи-
тельным. Очень скоро «Риголетто» 
стали ставить в Риме, Триесте, Берга-
мо, Тревизо и Вероне, а уже в 1852 г. 
опера начала триумфальное шествие 
по мировым сценам, которое про-
должается и по сей день, и гастроли 
Большого театра в Петербурге – пре-
красный повод в этом убедиться.-

Татьяна Троянская

«Юнона и Авось» в петербург-
ской филармонии, фестиваль 
якутского кино на «ленфиль-
ме», космическая притча, 
драма меркнущего сознания, 
авторская версия «Бэмби»: 
арт-маршруты недели с 18 по 
24 апреля

В Театре на Васильевском 18 
апреля сыграют премьеру спек-

такля «Борис Годунов». Постановка 
главного режиссера театра Руслана 
Нанавы откроет Международный 
фестиваль LOFT, который пройдет 
на двух площадках театра: на его 
Большой сцене и в камерном про-
странстве «Лофт». 

В фестивальной программе будут 
представлены новые интригующие 
постановки театров из России и Бе-
лоруссии, созданные в самых раз-
ных жанрах. 19 апреля в простран-
стве «Лофт» сыграют спектакль мо-
сковского Театра на Таганке «Про 
маму». Литературной основой для 
постановки послужил сценарий На-
тальи Рязанцевой, который, в свою 
очередь, лег в основу фильма Киры 
Муратовой «Долгие проводы».

Свою миссию режиссер спек-
такля Алексей Карпушин видит в 

том, чтобы после просмотра зри-
тели задумались о ценности обще-
ния с близкими и о важности уме-
ния прощать и просить прощения 
у тех, перед кем мы провинились, 
как бы ни было сложно. 

Государственный националь-
ный театр Удмуртской Республики 
привезет на фестиваль свой спек-
такль по известной пьесе Флориа-
на Зеллера «Папа», который пока-
жет на Большой сцене Театра на 
Васильевском 22 апреля. В центре 
сюжета – история о взаимоотно-
шениях очень пожилого отца и его 
взрослой дочери. Его меркнущее 
сознание складывает в причудли-
вый пасьянс реальные и вымыш-
ленные события, смешивая воспо-
минания, фантазии и страхи, что 
затрудняет его общение с самым 
близким человеком. 

Эта постановка рождает ассоци-
ации с фильмом «Отец» с Энтони 
Хопкинсом и Оливией Колман в 
главных ролях. Режиссером карти-
ны выступил автор пьесы Флори-
ан Зеллер, а Хопкинс был удосто-
ен «Оскара» за главную мужскую 
роль. 

Тем временем в Петербурге про-
должается театральный фестиваль 
«Арлекин», программа которого 
ориентирована преимущественно 

на подростков и молодежь. Одним 
из самых интересных спектаклей 
фестиваля можно назвать поста-
новку Дмитрия Крестьянкина «Пе-
ревал» по мотивам романа Кира 
Булычева «Поселок». Спектакль 
сыграют 19 апреля в Черном зале 
на Новой сцене Александринско-
го театра дважды за вечер. Жанр 
постановки его создатели опре-
деляют как космическая притча: 
звездолет землян попадает в ката-
строфу на далекой заснеженной 
планете. Выжившие ушли, спаса-
ясь от радиации, но их попытки 
вернуться на Землю одна за другой 
терпят неудачу. Еще одну экспе-
дицию предпринимают уже дети 
астронавтов: для них новая плане-
та стала родным домом, но мечта о 
Земле не угасает. 

22 апреля в рамках «Арлекина» 
на сцене Театра-фестиваля «Бал-
тийский дом» сыграют спектакль 
Тюменского большого драматиче-
ского театра «Биография из леса». 
Режиссер Владислав Тутак вместе 
с драматургом Клавой Ильиной 
сочинили собственную историю 
по мотивам произведения Феликса 
Зальтена «Бэмби». 

По сути перед нами театральная 
версия романа взросления, то есть 
история жизненного пути героя от 
рождения до значимой для него 
точки трансформации личности, 
в связи с которой и произойдет 
момент формирования личности, 
осознания себя. На этом пути бу-
дут потери, герою предстоит при-
нимать тяжелые решения, не раз 
он будет в шаге от гибели, но каж-
дый раз он будет возвращаться к 

жизни и бороться за нее. Иными 
словами, это спектакль о ценности 
и хрупкости жизни. Наравне с дра-
матическими артистами на сцене 
будут играть куклы-манекены и 
планшетные куклы: в этой поста-
новке они – атрибуты мира, сим-
волы, а не исключительный способ 
повествования. Артисты при этом 
существуют в театральном про-
странстве открыто, не прячась за 
ширмы или маски.

Неравнодушным к культовому 
спектаклю московского театра 
«Ленком» «Юнона и Авось» сто-
ит обратить внимание на рекон-
струкцию симфонической версии 
рок-оперы Алексея Рыбникова, 
посвященную 80-летию композито-
ра. Концерты состоятся в Большом 
зале филармонии им. Шостакови-
ча 21 и 22 апреля. Создание филар-
монической версии легендарной 
рок-оперы на стихи Андрея Возне-
сенского осуществлено при участии 
Большого симфонического орке-
стра, академического хора, ансам-
бля электромузыкальных инстру-
ментов, ведущих артистов драма-
тического и музыкального театров, 
студентов и недавних выпускников 
творческих вузов России. 

Основанная на реальных собы-
тиях рок-опера «Юнона и Авось» 
Алексея Рыбникова, премьера ко-
торой состоялась в Москве 9 июля 
1981 г., стала в то время настоя-
щей сенсацией и откровением для 
многих. В литературной основе 
спектакля – поэма Андрея Воз-
несенского «Авось» об истории 
любви русского путешественника 
и государственного деятеля Ни-

колая Резанова и юной испанской 
поселенки в Калифорнии Марии 
де ла Консепсьон Аргуэльо. Исто-
рия большого и глубокого чувства, 
для которого нет преград и рас-
стояний, переплетается с темами 
искренней веры и верности Оте-
честву. Сквозная симфонизация 
всего произведения, создание пре-
красных тем и мелодий позволяет 
отнести произведение Рыбникова 
к значительным и интереснейшим 
образцам современной российской 
музыкальной культуры. В роли 
Резанова выступит артист Театра 
им. Ленсовета Сергей Перегудов, 
партию его избранницы испол-
нит актриса Театра музыкальной 
комедии Екатерина Лепилина. За 
дирижерским пультом Алексей Ва-
сильев.

В киноцентре «Ленфильма» с 22 
по 26 апреля пройдет фестиваль 
якутского кино. В его программу 
войдут новые фильмы, созданные 
в Республике Саха, самобытный 
и яркий кинематограф которой 
продолжает активно развиваться 
и привлекает огромное внимание 
зрителей. Откроет фестиваль 22 
апреля фильм Алексея Романо-
ва «Легенды вечных снегов», по-
вествующий о том, как девушке 
помогают избежать нежелатель-
ного брака со старым князем, а 
23 апреля покажут фильм «Там, 
где танцуют стерхи» – историю 
маленького мальчика, который 
переживает смерть своей матери. 
Ребенок верит, что мама превра-
тилась в стерха, и мечтает увидеть 
своими глазами этих удивитель-
ных птиц.-

Афиша недели: 
выбор редакции

«Риголетто»:итальянский 
взгляд из Москвы  
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экспертов, это существенная позитивная 
динамика.

Как отметила на конференции член Ассоци-
ации медицинских специалистов по моди-
фикации рисков (АМСМР), врач-кардиолог 
Елизавета Скородумова, сердечно-сосудистые 
заболевания находятся на первом месте среди 
всех ХНИЗ. Важной мерой по выявлению ССЗ и 
борьбе с ними является диспансеризация. Так, 
в России в 2022 г. благодаря диспансеризации 
было выявлено более 5 млн новых случаев 
заболеваний, около 30% пришлось именно 
на сердечно-сосудистые. В Санкт-Петербурге 
было выявлено более 200 000 новых случаев 
заболеваний.

«В 2022 г. порядка 70% взрослого населения 
России прошли диспансеризацию. Соответ-
ственно, само по себе просто прохождение 
диспансеризации позволило выявить новые 
случаи сердечно-сосудистых заболеваний 
на ранних стадиях и своевременно на них 
прореагировать», – рассказала медик. По ее 
словам, принятые меры по диспансеризации 
населения приносят значительные результаты, 
однако только медицинских мер недостаточно. 
Для борьбы с ХНИЗ необходимо также усилить 
фокус на профилактику заболеваний.

В том числе, по словам Скородумовой, стоит 
обратить внимание на методические матери-
алы, разработанные Ассоциацией медицин-
ских специалистов по модификации рисков. 
Они включают «10 правил здорового образа 
жизни», которые могут помочь снизить риски 
для здоровья. Среди таких правил – рациональ-
ное питание, соблюдение питьевого режима, 
физическая активность, здоровый сон, отказ 
от табакокурения, контроль уровня артериаль-
ного давления, контроль массы тела, контроль 
уровня холестерина и глюкозы, а также 
управление стрессом. «Это самые 

Юлия Хазова

о данным Росстата за 2022 г., 
около 70% всех смертей в России 
были связаны с хроническими 
неинфекционными заболевани-
ями (ХНИЗ), которые включают 
в себя патологии сердечно-со-

судистой системы, злокачественные новообразо-
вания, сахарный диабет и хронические респира-
торные заболевания. В 2019–2022 гг. ежегодная 
смертность от болезней сердца и сосудов в 
России составила в среднем 880 000 человек, от 
онкозаболеваний – почти 300 000, а от диабета и 
его осложнений – более 40 000 человек.

Во Всемирный день здоровья, который от-
мечается 7 апреля, эксперты напомнили о 
важности сохранения здоровья, профилактики 
хронических неинфекционных заболеваний 
и формирования ответственного отношения 
к своему организму. Участники конференции 
издания «Ведомости Северо-Запад» рас-
сказали, как можно снизить риски развития 
хронических неинфекционных заболеваний и 
какие меры для этого принимаются властями 
и медицинским сообществом уже сейчас, а 
самое главное – что каждый житель страны сам 
может сделать для профилактики ХНИЗ.

■ Законодательство  
на страже профилактики
С 1 января 2025 г. в России стартовали новые 
национальные проекты, направленные на со-
хранение и поддержание здоровья населения. 
Среди них – нацпроекты «Семья», «Новые тех-
нологии сбережения здоровья» и «Продолжи-
тельная и активная жизнь». Они стали основой 
для создания региональных программ, в том 
числе для Санкт-Петербурга.

В рамках этих нацпроектов в Петербурге 
реализуют программу «Серебряный возраст», 
которая направлена на увеличение средней 
продолжительности жизни в городе до 79,9 лет. 
В ходе этой программы в Санкт-Петербурге 
создадут 18 районных центров серебряного 
возраста, а также до четырех городских, рас-
сказал депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга VII созыва, члена посто-
янной комиссии по социальной политике и 
здравоохранению Вячеслав Бороденчик. 

Он отметил, что по национальному проекту 
«Новые технологии сбережения здоровья» в го-
роде реализуют пять проектов, среди которых 
«Управление медицинской наукой», «Тех-
нологии разработки медицинских изделий, 
лекарственных средств и платформ нового 
поколения», «Биомедицинские и когнитив-
ные технологии будущего», «Регенеративная 
биомедицина, технологии превентивной 
медицины, обеспечения активного и здоро-
вого долголетия» и «Промышленность для 
здравоохранения». «Санкт-Петербург является 
фармацевтической столицей нашей родины. 
Я сам был на производствах, где произво-
дятся необходимые медицинские препараты. 
В стране поставлена задача довести до 90% 
долю обеспечения населения отечественны-
ми лекарствами и препаратами. Что касается 
Санкт-Петербурга, то такая цифра точно будет 
достигнута», – уверен Вячеслав Бороденчик.

■ 10 правил Здорового обраЗа жиЗни
По данным Петростата за 2023 год, в Петер-
бурге одной из главных причин смертности 
оставались сердечно-сосудистые заболевания 
(ССЗ), они составляли почти 50% всех смер-
тей в городе. В то же время за период с 2018 
по 2022 г. смертность от инфаркта миокарда 
в Петербурге снизилась на 6%. По оценкам 
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 простые правила, соблюдать кото-
рые может каждый человек, но их 
соблюдение способно принести вы-

сокие результаты для профилактики ХНИЗ», – 
подчеркнула специалист.

■ против диабета и ожирения
По словам заведующего научной лабора-
торией химиопрофилактики рака и онко-
фармакологии ФГБУ «НМИЦ онкологии 
им. Н. Н. Петрова» Григория Точильникова, 
рисков возникновения хронических неин-
фекционных заболеваний у трудоспособного 
населения страны довольно много. Среди 
них и проблемы с питанием, и употребление 
большого количества соли и сахара, табакоку-
рение и др. По данным эпидемиологического 
исследования ЭССЕ-РФ3 (2023 г.), в России 
44% мужчин и треть женщин имеют избыточ-
ную массу тела.

«Вот здесь 44% – это не сухие цифры, по-
тому что очень легко представить, что такое 
44%: это близко к 50%. То есть мы понимаем, 
что практически 50% населения в России 
имеют повышенный вес. Эти цифры, безус-
ловно, напрямую связаны с ростом других за-
болеваний, включая сахарный диабет второго 
типа», – сказал Точильников, добавив, что, по 
прогнозам ВОЗ, если не принять срочных мер, 
количество смертей от диабета в ближайшие 
10 лет увеличится более чем на 50%, а у ожи-
рения цифры ожидаются еще выше.

Заведующая отделением эндокриноло-
гии Первого Медицинского университета 
им. И. П. Павлова, главный внештатный 
специалист по диабетологии комитета по 
здравоохранению Санкт-Петербурга Анна 
Лискер отметила, что на сегодняшний день 
в России зарегистрировано более 5 млн 
пациентов с сахарным диабетом. На самом 
деле специалисты предполагают, что людей, 
болеющих диабетом, примерно в два раза 
больше. «В Санкт-Петербурге, по данным 
нашего регистра, более 200 000 пациентов 
живет с сахарным диабетом. Из них большин-
ство с сахарным диабетом II типа, из которых 
практически 90% – это пациенты с метаболи-
ческим нездоровьем, с избыточным весом и 
ожирением», – рассказала она.

В таких случаях, по словам Лискер, спе-
циалистам и пациентам важно обратить 
внимание на факторы риска возникновения 
заболеваний, на которые можно повлиять. 
К ним относятся физическая нагрузка и физи-
ческая активность, уменьшение табакокуре-
ния и употребления алкоголя. «В то же время 
со стороны медицинского сообщества важно 
донести до общества не только информацию 

о том, что у него есть проблема, но и то, как с 
ней можно справиться, как модифицировать и 
управлять факторами риска», – говорит она.

■ депрессия и борьба с табакокурением
Важным фактором сохранения здоровья явля-
ется не только физическое, но и психическое 
состояние человека. По данным Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ) за 2023 г., 
порядка 280 млн человек во всем мире страда-
ли от депрессии. Это состояние часто связано 
с хроническим стрессом, который повышает 
риск развития сердечно-сосудистых заболева-
ний, диабета, ожирения и является одной из 
ведущих причин снижения качества жизни.

Как отметила заведующая кафедрой общей и 
клинической психологии ФГБОУ ВО «ПСПбГМУ 
им. И. П. Павлова» Минздрава России, глав-
ный внештатный специалист по медицинской 
психологии комитета по здравоохранению 
Санкт-Петербурга Елена Исаева, по данным 
ВОЗ, тревожные и депрессивные расстройства 

здоровье в фокусе
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обходятся мировой экономике в сумму около 
$1 трлн, так как такие расстройства связаны с 
длительным циклом нетрудоспособности и с 
затратами на лечение.

«Тревожные и депрессивные расстройства 
являются одними из наиболее распространен-
ных психических нарушений и влекут за собой 
тяжелые последствия для здоровья. Дело в том, 
что тревога, стресс – они, в принципе, сопро-
вождают нас повсюду. Более того, депрессия и 
тревога могут не только провоцировать бессон-
ницу и усиливать стресс, но еще и усиливать 
тягу к самым разным вредным привычкам», – 
сказала Исаева.

Она добавила, что людям, страдающим от 
вредных привычек, необходима психологиче-
ская помощь и пошаговый подход по снижению 
рисков возникновения хронических неинфек-
ционных заболеваний, в том числе постепенное 
снижение количества употребляемой пищи 
либо модификация рисков,  связанных с табако-
курением. По словам Исаевой, на сегодняшний 
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день нужно изменить подход: перейти от жест-
ких рекомендаций полного запрета и отказа от 
«вредностей» к более мягкой силе – предложе-
нию последовательных шагов по постепенному 
изменению образа жизни. Можно начать с 
малого – например, уменьшить размер порций 
еды, чтобы снизить вес, начать ложиться спать 
на один час раньше, чтобы лучше высыпаться 
и справляться со стрессом, или, например, 
рассмотреть менее вредные альтернативы 
курению сигарет при невозможности полного 
отказа от них. Так, для совсем немотивирован-
ных на отказ курильщиков в рамках Концепции 
модификации рисков рассмотреть возможность 
временного перехода на бездымные варианты, 
например на сертифицированные системы на-
гревания табака, для снижения колоссального 
вредного воздействия дыма на организм. Это 
может быть более мягкой, но целенаправлен-
ной стратегией перехода к постепенному и 
полному отказу от табакокурения.

Как отметила руководитель адвокатского 
кабинета при негосударственной некоммерче-
ской организации «Адвокатская палата Санкт-
Петербурга» Татьяна Петракова, по данным 
ВЦИОМ, в России от 30 до 33% населения 
курит. Из них 10% тех, кому можно помочь, а 
также 10% – заядлых курильщиков, которые не 
мотивированы на отказ.

По ее словам, в декабре 2024 г. Российским 
респираторным обществом и обществом психи-

атров были разработаны клинические реко-
мендации, одобренные практическим советом 
Минздрава России. Они направлены на борьбу 
с психическими расстройствами, вызванными 
потреблением табака: синдром зависимости от 
табака, синдром отмены табака. «Эти клини-
ческие рекомендации подсветили несколько 
очень важных тем. В них подчеркивается, что в 
ряде зарубежных гайдлайнов и позициях регу-
ляторов здравоохранения сертифицированные 
электронные устройства могут рассматривать-
ся как временное средство для снижения вреда, 
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методические материалы, раЗработанные 
ассоциацией медицинских специалистов по 
модификации рисков, включают «10 правил 
Здорового обраЗа жиЗни», которые могут 
помочь сниЗить риски для Здоровья. среди таких 
правил – рациональное питание, соблюдение 
питьевого режима, фиЗическая активность, 
Здоровый сон, откаЗ от табакокурения, контроль 
уровня артериального давления, контроль массы 
тела, контроль уровня холестерина и глюкоЗы, а 
также управление стрессом. 

так как за счет отсутствия горения достигается 
значительное уменьшение уровней токсичных 
компонентов в аэрозоле», – сказала Петракова.

Кроме того, по словам Патраковой, для 
снижения зависимости от табакокурения не-
обходимо проводить лечение таких пациентов 
по полису ОМС. Еще больший результат может 
быть достигнут при лечении в стационаре с 
использованием методов физиотерапевтиче-
ского лечения, рефлексотерапии, психологиче-
ской поддержки и других.

Наконец, по ее словам, в борьбе с таба-
кокурением необходимо совершенствовать 
нормативную базу. Например, внедрить риск-
ориентированное регулирование и внести таба-
кокурение в перечень заболеваний в качестве 
синдрома зависимости от табака или синдрома 
отмены табака. «Тогда работодатель, подписы-
вая больничный лист с указанием не на неза-
висимость от табакокурения, а на заболевание, 
мог бы с большим пониманием отнестись к же-
ланию своего сотрудника избавиться от этого за-
болевания посредством лечения по полису ОМС, 
а также в стационаре», – объяснила Патракова.

«В то же время крайне важно не допускать 
абсолютно никакую табачную и никотин-
содержащую продукцию до несовершен-
нолетних. Это необходимо реализовывать 
неукоснительно, в полном соответствии с 
существующим законодательством», – подыто-
жила Анна Лискер.

ЭкСперты напомнили 
о важноСти 
Сохранения Здоровья 
и профилактики 
хроничеСких 
неинфекционных 
Заболеваний  
/ «ВЕдОмОстИ  
сЕВЕРО-заПад» 
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23 апреля, 10:00–12:00 Санкт-Петербург, Апарт-отель Well,  
Измайловский бул., 1, корп. 2

Эффективные инструменты  
и практики Public Relations1

В мире высоких технологий и постоянных изменений в медийном ландшафте эффективные PR1-стратегии ста-
новятся важнейшим инструментом для бизнеса. PR1 помогает не только строить репутацию и доверие, но и вы-
деляться на фоне конкурентов, привлекать новых клиентов и партнеров. На конференции «Эффективные инстру-
менты и практики PR1» мы обсудим, как с помощью PR1-стратегий укрепить позиции на рынке, какие актуальные 
инструменты можно использовать для продвижения бизнеса и бренда, а также какие комбинированные подходы 
позволяют добиться максимальной эффективности.
Темы и практические кейсы представят эксперты из ведущих компаний: Центр исследований «Гортис», АКАР СЗ, 
деловое издание «Ведомости», IT-медиахолдинг «Регионы России» и коммуникационное агентство Grand Media 
Service. Не упустите шанс узнать самые актуальные методы PR1-продвижения и эффективные инструменты для 
развития вашего бизнеса!

В фокуСе обСужденИя

01 Актуальные тренды на рынке коммуникаций и PR1.

Какие каналы и инструменты актуальны для позиционирования и продвижения 
своих услуг?

Public Performance2: эффективный инструмент для комплексного продвижения 
бизнеса  и личного бренда руководителя.

Как сделать эффективный PR1 с помощью digital3-инструментов?

Как мониторинг информации помогает в оценке эффективности коммуникаций?

Как автоматизировать процессы в PR1 и коммуникациях при помощи ИИ?

Какие инновационные решения актуальны в области PR1 и медиа?

Какие продукты делового издания «Ведомости Северо-Запад» наиболее 
эффективны для PR1? 

02

03

04
05
06
07

1    Public Relations (англ.) — 
это процесс управления 
взаимодействием между 
организацией или индивидуальным 
лицом и обществом.

2   Public Performance (англ.) — 
продвижение публикаций.

3   Digital (англ.) — новый этап научно-
технического прогресса, давший 
возможность с помощью цифровых 
устройств работать с большими 
объемами информации.
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